
Скорая 
помощь 
приглушит 
музыку
В Москве протестируют 
передачу экстренных 
сообщений  
для автомобилистов

Власти Москвы и Минкомсвязь 
РФ обсуждают новый способ 
экстренного информирования 
автоводителей и пассажиров. 
По  одному из сценариев, маши
ны скорой помощи смогут пе
рехватывать сигнал Radio Data 
System (RDS) в приемниках ав
томобилей, чтобы потребовать 
уступить дорогу. Вопрос ком
пенсации радиовещателям за 
включения в эфир,  полминуты 
которого могут стоить рекламо
дателям более 100 тыс. руб., 
 пока не обсуждался, но бизнес 
уже готов от нее отказаться.

О тестировании нового метода пе-
редачи экстренных сообщений че-
рез автомобильные радиоприемни-
ки 

”
Ъ“ рассказал начальник управле-

ния связи, оповещения и автомати-
зированных систем департамента по 
делам гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и пожарной 
безопасности Москвы Сергей Мар-
тышков. Метод передачи связан с пе-
рехватом сигнала RDS радиоприем-
ника в автомобилях. «Можно прер-
вать музыку, оставить приемник 
включенным и передать сообщение 
водителю»,— поясняет Сергей Мар-
тышков. По его словам, в прошлом 
году специалисты департамента на-
чали тестирование нескольких ради-
останций для перехвата RDS на спе-
циальном стенде. Задача в том, что-
бы передавать сообщения не на всю 
Москву, а локально — по отдельным 
районам, улицам и т. п. Готовой тех-
нологии нет, производители пред-
лагают различные решения, «начи-
ная с головной станции, заканчи-
вая мобильными ретранслятора-
ми, вплоть до задействования кана-
ла RDS и имитации его работы авто-
мобилями экстренных оперативных 
служб». По сути, речь идет о создании 
стандарта для всех экстренных опе-
ративных служб, поэтому работы 
проводятся под эгидой Минкомсвя-
зи, отметил господин Мартышков.

По его словам, благодаря переда-
че экстренных сообщений в RDS ра-
диоприемников машины скорой по-
мощи смогут заранее предупредить 
водителей о приближении, чтобы те 
уступили дорогу.
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Свобода торговли становится главным товаром
США отказываются от Транстихоокеанского партнерства в пользу двусторонних сделок

Первым крупным шагом всту
пившего в должность президен
та США Дональда Трампа ста
ло подписание меморандума 
о прекращении участия страны 
в Транстихоокеанском партнер
стве (ТТП). В нынешней  форме 
проект похоронен, стратегия 
нового президента США будет 
заключаться в двусторонних со
глашениях о свободной торгов
ле. Мексика, уже лишившаяся 
инвестиций американской GM 
в новый автозавод, в тот же день 
заявила о готовности догова
риваться. России, рассматри
вавшей ТТП как неизбежную ре
альность, возможно, придется 
менять свою торговую страте
гию в Азии.

Дональд Трамп подписал мемо-
рандум о выходе США из ТТП — 
в Конгресс США соглашение, под-
писанное США в феврале 2016 го-
да, направляться на ратификацию 
не будет. Документ, который завер-
шит семилетние переговоры США 
по ТТП, подписан после встречи 
с главами «промышленного коми-
тета» компаний США (Ford, Dow 
Chemical, Dell, Johnson & Johnson, 
Lockheed Martin, Arconic, US Steel, 
Tesla, Corning, International Paper). 
На ней обсуждался вопрос между-
народных инвестиций компаний 
в свете планов господина Трампа 
стимулировать создание рабочих 
мест в США за счет ультрапротек-
ционистской политики.

Администрация экс-президен-
та США Барака Обамы рассчитыва-
ла на ратификацию ТТП до конца 
2017 года. Однако ТТП и североа-
мериканская зона беспошлинной 
торговли (NAFTA) были важней-
шей темой предвыборной кампа-
нии Дональда Трампа. После ина-
угурации в прошлую пятницу пре-
зидент США сообщил, что потре-
бовал пересмотра условий NAFTA 
(объединяет США, Канаду и Мек-
сику), чтобы «соглашение было бо-
лее справедливым в отношении 
американских рабочих», обеща-

ны и «ответные меры в отноше-
нии стран, нарушающих торговые 
соглашения» (предположитель-
но о Китае и занижении курса юа-
ня). Ранее новый министр торгов-
ли США, до этого инвестор в про-
блемные активы Уилбур Росс, за-
явил о необходимости возвраще-
ния в торговой политике страны 
к двусторонним соглашениям — 
в них позиции США на перегово-

рах всегда сильнее с любыми от-
дельными торговыми партнера-
ми, чем с их коллективами.

Главной претензией к ТТП Уил-
бур Росс назвал «ужасно низкие» 
требования к стране происхож-
дения товара, это, в частности, от-
крывает возможность реэкспорта 
в США автомобилей из КНР за счет 
сборки в одной из стран ТТП. Кро-
ме этого господин Росс отмечал, 
что Мексика более удобна для экс-
порта, чем США, она имеет 44 со-
глашения о свободной торговле, 
поставки оттуда в Европу дешев-
ле. Критика же господином Трам-

пом автосборочных проектов Ford 
и GM в Мексике уже привела к то-
му, что Ford  аннулировал инвес-
тпланы в стране (см. также стр. 6). 
Президент Мексики Энрике Пенья 
Ньето через час после новости о ме-
морандуме по ТТП Дональда Трам-
па заявил о начале двусторонних 
переговоров с США.

В партнерстве формально оста-
ются пять стран — основатели по 
договору 2005 года (Сингапур, Бру-
ней, Новая Зеландия и Чили) и Япо-
ния, успевшая ратифицировать 
договор в ноябре 2016 года. Семь 
стран, включая Мексику, Канаду 

и Вьетнам, договор еще не рати-
фицировали. В новом формате от 4 
февраля 2016 года он вступить в си-
лу не может, поэтому в любом слу-
чае ТТП, объединяющего 40% ми-
рового ВВП, не будет. Перспекти-
вы «дополняющего» глобального 
соглашения того же типа — Транс-
атлантического торгового и инве-
стиционного партнерства (ТТИП) 
с ЕС — неясны. Дональд Трамп его 
почти не упоминал, в ЕС предпола-
гают переговоры замороженными. 
Но накануне отставки главного пе-
реговорщика США по ТТП и ТТИП 
Майкла Фромана стороны опубли-
ковали позитивный отчет о них. 
Канада находится в процессе рати-
фикации дополняющего ТТИП тор-
гового соглашения с ЕС. На месте 
США в соглашении—аналоге ТТП 
может быть или Китай, или ЕС, но 
это пока слишком новая идея.

Единственное пока соглашение 
о зоне свободной торговли (ЗСТ) ЕА-
ЭС с Вьетнамом заключалось исходя 
из будущей роли Вьетнама в АСЕАН 
и ТТП как торгового хаба России 
для Азии. Таким же хабом в торгов-
ле с ЕС мог бы стать для РФ Изра-
иль, но переговоры по ЗСТ с ним 
пока далеки от завершения. Россия 
вряд ли что-то будет пересматри-
вать во внешнеторговой стратегии 
сейчас — ситуация обещает менять-
ся и дальше. После одобрения нало-
говых инициатив Дональда Трампа 
республиканцы могут предложить 
президенту возобновить перегово-
ры по ТТП, не исключают в Peterson 
Institute of International Economics. 
Ключевой вопрос — будущий харак-
тер отношений США и КНР.

Вчера же было объявлено о мо-
ратории администрации США на 
наем новых сотрудников во все гос-
структуры, кроме армии. На фору-
мах университетских экономистов 
в США уже через 15 минут после со-
общений об этом появились пани-
ческие сообщения: «Ну все. Плака-
ла моя работа в ФРС».

Татьяна Едовина,  
Дмитрий Бутрин

Дональд Трамп начал работу 
на посту президента США  
со свободы торговли   
ФОТО AP

Вершители судей
ВККС избавится от коллег-нарушителей

На этой неделе Высшая квалификацион
ная коллегия судей России (ВККС) рас
смотрит представления сразу на трех 
арбитражных судей. СКР рассчитывает 
получить согласие на привлечение быв
шего судьи столичного арбитража Ильи 
Корогодова к уголовной ответственно
сти за мошенничество; председатель 
Арбитражного суда Московского округа 
настаивает на прекращении полномочий 
судьи по налоговым делам Веры Чер
пухиной, грубо нарушавшей процессу
альное законодательство. Наконец, до
срочно может быть отправлен в отставку 
судья Десятого арбитражного апелля
ционного суда Сергей Мальцев, которо
го партнер его отца по бизнесу обвинила 
в ведении коммерческой деятельности. 
Прослушав записи телефонных перего
воров с судьей, сделанные заявитель
ницей, комиссия ВККС пришла к выво
ду о том, что им допущены нарушения 
 кодекса судейской этики.

Бизнес судьи выдали разговоры
С жалобой в ВККС на судью Сергея Мальцева 
обратилась бывший гендиректор ООО «Ли-

тера» Оксана Ковтун. По версии заявитель-
ницы, в ноябре 2014 года ее знакомый судья 
Мальцев предложил госпоже Ковтун возгла-
вить компанию, занимавшуюся поставкой 
нефтепродуктов. Владельцем ООО являлся 
отец судьи Виктор Мальцев, однако, как ут-
верждает госпожа Ковтун, он не имел опыта 
управления подобным бизнесом и был уже 
пенсионного возраста, а его сын хотел разви-
вать данное предприятие, с тем чтобы «из ко-
рыстных побуждений» «получать прибыль». 
Госпожа Ковтун утверждает, что под ее руко-
водством «Литера» «функционировала с вы-
соким уровнем доходности, рентабельность 
и рыночная стоимость компании постоян-
но росли». В свою очередь, судья Мальцев, 
по ее данным, «систематически принимал 
участие в текущей оперативной деятельнос-
ти предприятия», вел переговоры с постав-
щиками топлива и банкирами (в частности, 
с представителями КБ «Хованский»), у кото-
рых «Литера» рассчитывала взять кредиты, 
а также контрагентами компании. Судье же 
для контроля поступала ежеквартальная от-
четность о деятельности ООО.
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В Сирии развернута  
военная кооперация
Российская авиация начала взаимодействовать 
с коалицией во главе с США

Вчера российские военные рассказали 
об успешном взаимодействии с Турци
ей и международной коалицией во гла
ве с США в Сирии. Сначала российские 
и турецкие самолеты нанесли совмест
ный удар по позициям боевиков в пункте 
ЭльБаб, а затем — в связке с  авиацией 
одной из европейских стран—членов 
 НАТО — там же поразили цели, выданные 
американскими военными. Несмотря на 
первые за полтора года успехи в коорди
нации, в ряде провинций ситуация крити
ческая: «Исламское государство» ведет 
наступление на ДейрэзЗор.

О том, что российская боевая авиа-
ция совместно с самолетами международ-
ной коалиции нанесла совместные уда-
ры по позициям «Исламского государства» 
(ИГ, запрещено в РФ) в Эль-Бабе, 

”
Ъ“ сооб-

щили в Минобороны РФ. По словам воен-
ных, 22 января командование авиагруппы 
РФ в Хмеймиме получило от американской 
стороны по прямой линии из штаба между-

народной коалиции в Аммане (Иордания) 
координаты целей. После того как цели бы-
ли перепроверены и подтверждены косми-
ческой разведкой, два самолета междуна-
родной коалиции (по данным 

”
Ъ“, они при-

надлежали одной из европейских стран—
членов НАТО) и два из состава ВКС РФ на-
несли бомбовый удар. По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в органах военного управления, 

это чуть ли не первый акт взаимодействия 
с сентября 2015 года, когда Россия начала 
военную операцию в Сирии: «Это был при-
ятный сюрприз от американских и евро-
пейских коллег». До этого момента в Пента-
гоне и НАТО отрицательно реагировали на 
предложения о координации совместных 
действий с Россией в Сирии, а из несколь-
ких соглашений, готовившихся к подписа-
нию, в действительности заработало толь-
ко одно — о безопасности полетов авиации 
в сирийском воздушном пространстве.
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Росстат вчера опубликовал пер-
вую оценку промышленных ре-
зультатов 2016 года в целом и 
отдельно декабря, зафиксиро-
вав бурный рост выпуска в годо-
вом выражении. Причины — уве-
личение добычи углеводородов, 
пересмотр данных статистика-
ми, холода и низкая база 2015 го-
да. Оценки выпуска с учетом се-
зонных и календарных колебаний 
свидетельствуют: в четвертом 
квартале оживление в обработ-
ке обеспечили инвестиционные 
отрасли, пищевая промышлен-
ность, энергетика и ЖКХ. В янва-
ре 2017 года компании готовятся 
наращивать производство и ин-
вестиции — но планы ограничива-
ют низкий спрос и нехватка обо-
ротных средств.

В 2016 году промпроизводство 
в РФ выросло на 1,1% после сниже-
ния на 3,4% в 2015-м, оценили вче-
ра в Росстате. После того как в декаб-
ре 2016 года ведомство пересмотре-
ло данные за 2015 и 2016 годы, годо-
вая динамика выпуска сильно улуч-
шилась, а аналитикам и Минэконо-
мики пришлось повысить свои го-
довые прогнозы (см. 

”
Ъ“ от 16 дека-

бря) — теперь оценка динамики вы-
пуска лишь на 0,1 процентного пун-
кта (п. п.) превышает последний про-
гноз ведомства.

В декабре 2016 года Росстат за-
фиксировал очередной рекорд-
ный (уже за последние четыре го-
да) скачок выпуска — на 3,2%. В пре-
дыдущие 11 месяцев эту динами-
ку в основном поддерживали до-
быча полезных ископаемых и пи-
щевые отрасли, а тормозили рост 
производство нефтепродуктов и ме-
таллургия, отмечали в министерст-
ве. В декабре причины такого рыв-
ка не изменились. База оставалась 

низкой (в декабре 2015 года выпуск 
просел на 4,5%), что поддержало го-
довой показатель даже с учетом то-
го, что декабрь 2016 года был на 
один рабочий день короче. Стати-
стики же сообщили об очередном 
уточнении данных. «Уточнения по 
стоимости бывают значительными, 
так как реальную стоимость про-
дукции можно определить после 
ее окончательной реализации, что 
приводит к существенному уточне-
нию индексов производства, вклю-
чая виды деятельности, представ-
ленные продукцией с длительным 
циклом изготовления»,— пояснили 

в Росстате. Также Росстат постоянно 
пересматривает ряды из-за изме-
нений классификации продукции 
компаниями.

Прекращение спада в обработ-
ке год к году главным образом про-
изошло за счет отраслей, ориенти-
рованных на внутренний спрос. Это 
подтверждает и отраслевая стати-
стика, учитывающая сезонные и ка-
лендарные колебания. В четвертом 
квартале среднемесячные темпы 
роста, по данным Росстата, ускори-
лись до 0,7% с минус 0,2% в третьем. В 
ЦМАКП после обработки сырых дан-
ных Росстата подсчитали — рост вы-
пуска в четвертом квартале ускорил-
ся лишь на 0,1 п. п., до 0,5%.

В добыче среднемесячный рост 
в четвертом квартале замедлил-
ся до 0,2% с 0,4% в третьем, а в обра-
ботке, напротив, ускорился до 0,6% 
с 0,4%. Улучшили показатели произ-
водители продовольствия (на 1 п. п., 
до 1,3%), электроэнергетика и ЖКХ 
(среднемесячный рост на 1,1% про-
тив 0,3% кварталом ранее), а также 
производители инвесттоваров (1,5% 
против 1%). После заметного спада 
в третьем квартале динамика выпу-
ска непродовольственных потреби-

тельских товаров фактически верну-
лась к нулю, а спад выпуска товаров 
длительного пользования стал глуб-
же (минус 0,8% против 0,5%).

Росстат и ЦМАКП свидетельст-
вуют, что оживление промпроиз-
водства в конце 2016 года обеспе-
чивали отрасли, ориентированные 
на внутренний спрос. Но потреби-
тельские настроения улучшались 
не так интенсивно, как кварталом 
ранее,— соответствующий индекс 
Росстата находился на отметке ми-
нус 18%. Внутренний спрос на ин-
вестиционные товары обеспечива-
ют сами компании. Сергей Цухло из 
ИЭП им. Егора Гайдара говорит, что 
в январе 2017 года предприятия об-
работки сообщили, что их текущие 
мощности либо загружены, либо их 
уже недостаточно. Вероятнее всего, 
ожидая скорое увеличение спроса 
со стороны развитых рынков и Ки-
тая, они готовы инвестировать (см. 

”
Ъ“ от 23 января). Впрочем, теперь 

им не хватает оборотных средств: в 
январе выпуск прежде всего сдержи-
вала недоступность кредитов — да-
же несмотря на снижение их стои-
мости на 2 п. п., до 12,5%.

Алексей Шаповалов

Промышленность зашевелилась
Выпуск растет в обработке, энергетике и ЖКХ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,725

миллиарда рублей составила просроченная задолженность по зарплате на 1 января 
2017 года, сообщил Росстат. За декабрь она снизилась на 29,2%. Просроченная задолженность из-за 
отсутствия у организаций собственных средств составила 2,72 млрд руб., или 99,8% общей суммы. По 
сравнению с 1 декабря 2016 года она снизилась на 1,38 млрд руб. (на 27,6%). Задолженность из-за 
несвоевременного получения денежных средств из бюджетов всех уровней на 1 января 2017 года 
составила 5 млн руб.— за месяц она снизилась на 87 млн руб. (в 17 раз). В целом за прошлый год за-
долженность по зарплате снизилась на 24% — на 1 января 2016 года она составляла 3,572 млрд руб. 0
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СТРАХОВАНИЕ

Российские бизнес- 
риски подтянулись  
к международному  
уровню

Компании по всему миру 
готовятся к непростому с точки 
зрения нарастания страховых 
рисков году — этому способствует 
геополитическая обстановка, а 
также изменения в регулирова-
нии и законодательстве. Об этом 
говорится в ежегодном исследова-
нии международного финансового 
концерна Allianz «Барометр рисков 
Allianz 2017». В нем отмечено, что 
эти новые вызовы для компаний 
актуальнее привычных рисков — 
пожаров и природных катаклизмов. 
По итогам опроса более 1,2 тыс. 
экспертов из 55 стран аналитики 
вывели риск номер один для боль-
шинства предприятий в мире — 
уже пятый год им становится 
«перерыв в производстве».

Впрочем, для России в списке 
наиболее значимых рисков на 
первом месте — «изменения в 
законодательстве и регулирова-

нии» (экономические санкции, 
протекционизм), на него указали 
52% опрошенных. Риск «пере-
рыва в производстве» занимает 
в российской действительности 
третье место (за последний год 
поднявшись с шестого) — сейчас 
на него указывают 33%. На втором 
же месте у российских предпри-
нимателей стоят «макроэкономи-
ческие изменения» (программа 
жесткой экономии, рост цен на 
товары, инфляция/дефляция) — 
37%. Далее  следуют «рыночные 
изменения» (волатильность, 
ужесточение конкуренции) — 26%, 
классические «пожары и взрывы» 
замыкают первую пятерку рисков 
для России — на них указали 22%. 
Существеннее всего за последний 
год для России выросли риски 
ошибок персонала (с 7% до 19%, 
шестая строчка рейтинга). 

Отметим, что топ рисков 
большинства развитых стран обя-
зательно содержит такую позицию, 
как «киберинциденты». Как следует 
из обзора Allianz, это второй для 
США и третий для Германии риск. 
Как говорит член правления, 
директор по продажам страховщика 
«Альянс» Норман Уде, российские 
эксперты достаточно низко оценили 
степень актуальности киберугроз. 
«Это связано с тем, что на сегод-
няшний день требования третьих 
лиц и штрафы за нарушение 
законодательства о персональных 
данных в России не так велики, 
как, скажем, в Европе или США. 
В Европе, например, штраф 
составляет до 4% от консолидиро-
ванного оборота компании»,— ука-
зывает эксперт. В России размер 
административного штрафа в этой 
сфере в соответствии с КоАП РФ 
не превышает 20 тыс. руб.

Татьяна Гришина, 
Татьяна Едовина

ОСНОВНЫЕ РИСКИ БИЗНЕСА 
(% ОПРОШЕННЫХ)       ИСТОЧНИК: ALLIANZ.
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Бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов в среду представит обнов-
ленную программу «Стратегия 
роста». После критики иниции-
рованного Столыпинским клу-
бом документа в нем появился 
раздел о повышении качест-
ва жизни населения, во многом 
перекликающийся с предложе-
ниями Центра стратегических 
разработок Алексея Кудри-
на. Перечень мер для увели-
чения человеческого капита-
ла широк — от необходимости 
перераспределения расходов 
от ВПК в пользу образования 
и здравоохранения до декри-
минализации проституции.

Авторы «Стратегии» расшири-
ли список «системных решений 
по активизации источников ро-
ста» на треть — до 15 направлений. 
В последнюю версию документа 
(есть у 

”
Ъ“) включена глава о повы-

шении качества жизни населения 
— в среду она будет публично об-
суждаться на площадке Вольного 
экономического общества.

Системными проблемами со-
циальной сфере авторы называ-
ют неизбежное старение населе-
ния; рост числа пенсионеров; вы-
сокую смертность; несогласован-
ность действий властей в области 
демографической политики; не-
дофинансирование и низкое ка-
чество госуправления. «Столы-
пинцы» отмечают, что развитые 
страны тратят на образование и 
здравоохранение в два-три ра-
за больше, чем РФ. В российском 
бюджете на 2017–2019 годы номи-
нальное сокращение расходов на 
здравоохранение составляет 4%, 
на образование — 1%. В реальном 
выражении падение составит 
около 15%. Только прямые потери 
ВВП при этом составят 181 млрд 
руб. для здравоохранения и 60 мл-
рд руб. для образования, подсчи-
тали авторы документа.

Команда Бориса Титова — в 
этом стратегия перекликается с 
предложениями Центра стратеги-
ческих разработок Алексея Кудри-
на — указывает на необходимость 
переориентировать расходы с ВПК 

в пользу отраслей, создающих че-
ловеческий капитал. «Столыпин-
цы» отмечают: необходима фикса-
ция зависимости между ростом че-
ловеческого капитала и инвести-
циями. Демографическая полити-
ка проводится властями несогла-
сованно, отмечается в «Стратегии», 
без учета научных подходов и ми-
рового опыта. Авторы предлагают 
начать дискуссию на государствен-
ном уровне о сексуальном просве-
щении подростков — его отсутст-
вие является причиной подрост-
ковых беременностей и высоко-
го числа абортов. Декриминали-
зация проституции будет, по мне-
нию авторов, препятствовать рас-
пространению болезней, снизит 
преступность и даже повысит до-
ходы бюджета.

Авторы призывают повышать 
эффективность госуправления 
социальной сферой за счет вне-
дрения методики математиче-
ской оценки человеческого ка-
питала (его потерь от неэффек-
тивной работы систем здравоох-
ранения, образования, соцзащи-
ты). Например, для медиков «сто-
лыпинцы» предлагают выстроить 
систему KPI — сейчас им оплачи-
вается оказанная услуга, что не 
мотивирует их бороться за сни-
жение заболеваемости и смерт-
ности. «Вместо этого должно быть 
внедрено бюджетирование, ори-
ентированное на результат»,— от-
мечают авторы документа (отме-
тим, о таком подходе власти гово-
рят уже много лет).

Вернуть уверенность в завтраш-
нем дне авторы «Стратегии» над-
еются за счет новой пенсионной 
реформы. Впрочем, пенсионные 
предложения выглядят не таки-
ми радикальными, как у Алексея 
Кудрина. «Столыпинцы» предпоч-
ли умолчать о повышении пенси-
онного возраста, но указали на не-
обходимость вернуть накопитель-
ный элемент пенсии без повы-
шения ставок страховых взносов 
(иначе бизнес уйдет в тень) — для 
того, чтобы работники имели воз-
можность копить на свою пенсию.

Дарья Николаева

«Стратегия роста» 
погрузилась 
в социальные проблемы
Борис Титов знает,  
как улучшить качество жизни

Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов предло-
жил президенту выбрать 
дочернюю компанию 
 «Ростеха» — «РТ-Проект-
ные технологии» (РТ-ПТ) 
единственным подрядчи-
ком для единой информа-
ционной системы госза-
купок (ЕИС). Он отмечает, 
что риск потери данных 
при смене исполнителя 
несопоставим с экономи-
ей при проведении еже-
годных отборов исполни-
телей. В самой компании 
считают, что работа на 
платформе Oracle небез-
опасна, и хотят запустить 
ЕИС силами отечествен-
ных разработчиков на ос-
нове софта с открытым 
исходным кодом.

”
Ъ“ ознакомился с пись-

мом первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова прези-
денту Владимиру Путину 
— он предлагает назначить 
единственным исполните-
лем обслуживания единой 
информационной систе-
мы (ЕИС) госзакупок дочер-
нюю компанию «Ростеха» — 
«РТ-Проектные технологии» 
(РТ-ПТ). По данным 

”
Ъ“, до-

кумент вернулся в Белый 
дом с положительной резо-
люцией. Представитель го-
сподина Шувалова вчера 
подтвердил 

”
Ъ“, что первый 

вице-премьер уже поручил 
Минэкономики, Минфи-
ну и казначейству внести в 
правительство акт о назна-
чении РТ-ПТ единственным 
исполнителем. ЕИС, с 1 ян-
варя 2016 года работающая 
на zakupki.gov.ru,— ключе-
вой инструмент повыше-
ния эффективности госза-
купок. За ее работу отвеча-
ют Федеральное казначей-
ство и Минэкономики, а ис-
полнителем сейчас высту-
пает группа компаний «Ла-
нит», выигравшая конкурс в 
начале 2015 года.

В Белом доме рассчиты-
вали с помощью ЕИС пере-
вести все госзакупки в элек-
тронный вид осенью 2016 
года, но в ходе совещаний 

у господина Шувалова вы-
яснилось, что это невозмож-
но: для нормирования за-
купок и контроля цен на за-
купаемые товары к началу 
2017 года был нужен ката-
лог товаров, работ и услуг. 
Его разработку курировало 
Минэкономики, где жалова-
лись на объем задачи — ка-
талог должен включать в се-
бя описания всех товарных 
позиций, закупаемых госу-
дарством (на 3,9 трлн руб. в 
год),— и отсутствие ресур-
сов для ее решения.

Переход на электронные 
процедуры пришлось сдви-
нуть на 1 января 2018 года. 
Из-за неготовности катало-
га и системы Минэкономи-
ки предлагало использо-
вать наработки правитель-
ства Москвы, а Минфин и 
казначейство — передать 
заказ «Ростеху» (см. 

”
Ъ“ от 14 

октября 2016 года). Игорь 
Шувалов поддержал вто-
рой вариант из-за риска по-

тери данных, несопостави-
мого с экономией при еже-
годном отборе исполните-
лей. Для перевода всех за-
купок в электронный вид 
нужна «существенная дора-
ботка функционала» ЕИС, 
отмечал чиновник, а РТ-ПТ 
«обладает техническими ре-
сурсами и высококвалифи-
цированными специали-
стами» (другая «дочка» «Ро-
стеха» — «РТ-Инвест транс-
портные системы» — уже 
запустила в 2014 году систе-
му «Платон», контролирую-
щую сбор платы с грузови-
ков тяжелее 12 тонн).

Как пояснил 
”
Ъ“ источ-

ник, близкий к госкорпо-
рации, «РТ-Проектные тех-
нологии» будут операто-
ром, привлекающим дру-
гие компании — внутри 
«Ростеха» или вне его. В ком-
пании 

”
Ъ“ заявили, что сей-

час «критически важная си-
стема» реализована на плат-
форме Oracle, что несет риск 

«утечки информации, ди-
станционного отключения 
систем или санкционного 
давления». По словам управ-
ляющего директора РТ-ПТ 
Александра Назарова, но-
вую ЕИС нужно создать «на 
основе российских софтов с 
открытым исходным кодом 
и силами отечественных 
разработчиков», используя 
для ее создания «большие 
данные, роботизирован-
ное ведение классификато-
ров и справочников-катало-
гов, методы искусственного 
интеллекта и многофактор-
ного предикативного анали-
за предмета закупок на всех 
стадиях». «Универсальным 
прототипом» новой систе-
мы должна стать информа-
ционно-аналитическая сис-
тема (ИАС) закупок лекарств 
— президент поручил «Ро-
стеху» и нескольким ведом-
ствам создать ее в августе 
2016 года.

Перезапуск ЕИС в 2017–
2019 годах будет стоить 
350 млн руб. в год — за счет 
госпрограммы по управле-
нию государственными фи-
нансами (ранее глава «Росте-
ха» Сергей Чемезов в письме 
Игорю Шувалову предлагал 
сделать это бесплатно, на 
базе ГЧП). Источники 

”
Ъ“ в 

Белом доме пояснили, что 
передачу РТ-ПТ ЕИС будет 
контролировать казначей-
ство. Отметим, смена испол-
нителя может вызвать но-
вые претензии к прежним 
разработчикам и админис-
траторам системы, так как 
потребует пристального из-
учения предыдущих этапов 
разработки проекта, а в ру-
ководстве «РТ-Проектные 
системы» немало людей, ра-
нее работавших в системе 
МВД. В частности, сам Алек-
сандр Назаров ранее зани-
мал пост замглавы департа-
мента экономической без-
опасности МВД.

Софья Окунь,  
Олег Сапожков,  
Николай Сергеев; 
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

«Ростех» пересчитает госзакупки
Переделывать их IT-систему будут «РТ-Проектные технологии»

Возглавляемый Сергеем Чемезовым «Ростех» убедил пра-
вительство в необходимости перевода контроля госзакупок 
с Oracle на российский софт и открытый код  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации
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Судебный квартал остался без строителя
ФАС аннулировала торги по выбору подрядчика УДП

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) вчера аннулиро-
вала торги по выбору строителя 
зданий Верховного суда, судеб-
ного департамента и Дворца тан-
цев Бориса Эйфмана в Санкт-Пе-
тербурге, в которых контракт сто-
имостью 28,94 млрд руб. выиг-
рала УК «Кредо» — давний под-
рядчик Управделами президен-
та (УДП). Проводивший тендер 
ФГУП «Строительное объеди-
нение» УДП признан нарушите-
лем законодательства о закупках 
и теперь должен провести  торги 
заново. Они должны пройти по 
более жестким правилам закона 
о контрактной системе, что затя-
нет начало строительства на не-
сколько месяцев. 

ФАС вынесла решение по жало-
бе ПСБ «Жилстрой», добивавшегося 
пересмотра итогов тендера на стро-
ительство нежилой части судебно-
го квартала в Санкт-Петербурге, в ко-
тором победила УК «Кредо». ПСБ, аф-
филированное с экс-главой Росстроя 
банкиром Владимиром Коганом, 
предложило более низкую цену, чем 
«Кредо», но проиграло по критери-
ям наличия у участников «квалифи-
кации» и «опыта» в выполнении со-
поставимых работ, которые, по ут-
верждению заявителя, получили 
ошибочную оценку комиссии заказ-
чика. Организатором торгов высту-
пал ФГУП «Строительное объедине-
ние» УДП, который по решению пра-
вительства назначен генподрядчи-

ком стройки. По условиям контракта 
ФГУП по согласованию с УДП (госза-
казчиком проекта) вправе передать 
его субподрядчику. 

Как сообщал 
”
Ъ“ 23 января, в жа-

лобе в ФАС ПСБ «Жилстрой» требова-
ло вернуть в состав его заявки при-
знанные «недостоверными» сведе-
ния об одном из крупных контрак-
тов и учесть его при подведении ито-
гов, что привело бы к пересчету бал-
лов в пользу ПСБ. ФАС вчера призна-
ла жалобу необоснованной (мотиви-
ровочная часть решения будет обна-
родована до 26 января), однако са-
мостоятельно выявила ряд серьез-
ных нарушений закона о закупках 
госкомпаний, в рамках которого за-
казчик был вправе установить собст-
венные условия торгов и критерии 
подведения их итогов. ФАС призна-
ла, что они проведены с нарушени-
ем законодательства о закупках: на 
сайте не была размещена проектно-
сметная документация; некоррект-
но установлены допуски саморегу-
лируемых организаций как требова-
ние к составу заявки, а также поря-
док оценки заявок, сообщили в ФАС.

«Антимонопольная служба при-
знала ФГУП 

”
Строительное объеди-

нение“ нарушившим законодатель-
ство в сфере закупок и предписала 
аннулировать конкурс»,— говорит-
ся в сообщении ФАС. На вопрос, бу-
дут ли стороны спора обжаловать это 
решение, председатель совета ди-
ректоров ПСБ Александр Кретов ска-
зал 

”
Ъ“, что сначала его изучат юри-

сты, «но в любом случае компания 
будет готовиться к участию в новом 
конкурсе». Представитель УДП Еле-
на Крылова от комментариев 

”
Ъ“ от-

казалась.
Между тем проблему для УДП 

усложняет действующее с 1 янва-
ря требование к ФГУПам размещать 
закупки по более жестким прави-
лам закона о контрактной системе. 
Исключение составляет утвержден-
ный правительством по согласова-
нию с администрацией президента 
список ФГУПов, в который генпод-
рядчик судебного квартала не попал. 
Чтобы сохранить прежние условия 
проведения тендеров, УДП придет-
ся добиваться его включения в спи-
сок избранных предприятий. В рам-
ках же закона о контрактной систе-
ме строительные контракты должны 
размещаться на электронных аукци-
онах — в целях повышения прозрач-
ности и минимизации «администра-
тивного ресурса». 

Таким образом, дальнейшая судь-
ба стройки и ее сроки теперь зависят 
от того, будет ли УДП оспаривать ре-
шение ФАС и какую процедуру выбе-
рет в случае проведения новых тор-
гов. По словам гендиректора ООО 
«Системный ресурс» юриста Алек-
сея Ножкина (специализируется в 
спорах по госзаказу), в ряде случаев 
закон о контрактной системе позво-
ляет провести вместо электронного 
аукциона конкурс с ограниченным 
участием, кроме того, по решению 
правительства или президента мо-

жет быть выбран единственный по-
ставщик. В любом случае на это уй-
дет не менее двух месяцев, отмечает 
эксперт. При этом законодательство 
о конкуренции, по его словам, запре-
щает объединять в один лот техниче-
ски и функционально не взаимосвя-
занные объекты. На это, напомним, 
обращала внимание и ФАС, интере-
суясь слишком крупным лотом, в 
котором контракт предусматривал 
строительство двух административ-
ных зданий Верховного суда и судеб-
ного департамента и не связанного 
с ними функционально театра Эйф-
мана. Теперь заказчикам придется 
доказать эту связь в проектной доку-
ментации или разбить объект на от-
дельные лоты. Как отмечает госпо-
дин Ножкин, в случае обжалования 
УДП решения ФАС арбитражный суд 
может принять и обеспечительные 
меры в виде приостановки запрета 
заключать контракт с «Кредо», и тог-
да ведомство может начать стройку, 
не дожидаясь исхода спора. Такое 
уже случалось, говорит эксперт: на-
пример, так поступил ГУПП «Поли-
гон 

”
Красный Бор“», разместив кон-

тракт на строительство новой оче-
реди вопреки решению ФАС. Отме-
тим, что проектировал этот полигон 
по утилизации опасных отходов Ин-
ститут прикладной химии, на месте 
снесенного здания которого уже не-
сколько лет пустует строительная 
площадка судебного квартала.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В Сирии развернута военная кооперация

По словам собеседника 
”
Ъ“, если эта практика 

приобретет «более или менее постоянный харак-
тер», то совместные операции могут проводиться 
и в других пунктах (например, провинции Хомс, 
Хама или Идлиб).

Пока же основные усилия направлены на Эль-
Баб, в котором турецкие войска ведут бои с конца 
2016 года. 19 января ВКС РФ и ВВС Турции нане-
сли первый совместный удар. Проведенный впо-
следствии анализ действий показал, что они эф-
фективны, поэтому 21 января два бомбардиров-
щика Су-24М и один Су-34 воздушно-космических 
сил (ВКС) РФ и четыре самолета F-16 и F-4 ВВС Тур-
ции нанесли бомбовые удары по исламистским 
группировкам в Эль-Бабе, поразив в общей слож-
ности более 20 целей.

По словам источника 
”
Ъ“ в органах военного 

управления, крайне сложная ситуация складыва-

ется в другой провинции — Дейр-эз-Зор — анклаве, 
окруженном боевиками уже несколько лет. В нем 
живет почти 150 тыс. человек. Радикальные исла-
мисты имеют подавляющее превосходство, а си-
лы сирийской армии истощаются с каждым днем. 
Вчера, по словам представителя Минобороны РФ, 
шесть дальних бомбардировщиков Ту-22М3 выле-
тели с аэродрома Моздок, чтобы отбомбиться по 
пунктам управления, складам с вооружением и бо-
еприпасами боевиков. Военные источники 

”
Ъ“ со-

общают, что за конкретным районом ведется уси-
ленное наблюдение и при необходимости Ту-22М3 
вновь нанесут удары по позициям ИГ. Полковник 
запаса Виктор Мураховский считает, что боевики 
добились некоторых успехов, разорвав пополам 
группировку сирийских войск, но подчеркивает, 
что «серьезные потери понесли обе стороны». 

По сведениям 
”
Ъ“, российское командование 

обеспокоено состоянием сирийской армии: на 
ряде направлений бои ведутся исключительно 

силами оппозиции, выразившей желание вое-
вать с «Исламским государством».

Военные отмечают, что растет нагрузка на силы 
специальных операций и сухопутные подразде-
ления РФ, находящиеся в Сирии: им придется ча-
ще выдвигаться в районы и заниматься наведени-
ем целей для авиации. Ставить им задачи будет ко-
мандующий группировкой вооруженных сил РФ в 
Сирии генерал Андрей Картаполов, прибывший в 
республику 19 декабря 2016 года. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к руководству Минобороны 

РФ, его предшественник Александр Журавлев, на-
ходившийся в Сирии с момента начала операции 
сначала в должности начальника штаба группи-
ровки, а затем командующего, в ближайшее вре-
мя получит новое назначение: он наравне с гене-
ралом Сергеем Истраковым станет заместителем 
начальника Генштаба ВС РФ Валерия Герасимова.

Иван Сафронов,  
Александра Жаркова-Джорджевич

Юбилею революции 
разработали план
Мероприятия должны способствовать 
примирению и консолидации общества

Вчера состоялось первое заседа-
ние организационного комитета 
по подготовке мероприятий, по-
священных 100-летию револю-
ции 1917 года. На нем утверди-
ли состав оргкомитета и план ос-
новных мероприятий. Праздно-
вание юбилея должно помочь об-
ществу «уйти от эмоционального 
восприятия» событий 1917 года, 
но острых дискуссий вряд ли сов-
сем удастся избежать, полагают 
в  оргкомитете.

Первое заседание оргкомитета 
прошло вчера в Музее современной 
истории России. На нем утвердили 
состав комитета и план основных ме-
роприятий. В оргкомитет, сформи-
рованный по поручению президен-
та президиумом Российского истори-
ческого общества (РИО), вошли 63 че-
ловека. Среди них — ведущие истори-
ки, преподаватели вузов, руководите-
ли музеев, архивов и библиотек, пояс-
нил вчера директор СВР, председатель 
РИО Сергей Нарышкин. По его сло-
вам, при формировании оргкомитета 
«за основу был намеренно взят акаде-
мический подход — для глубокого и 
всестороннего осмысления» юбилея. 
Ответственным за подготовку и про-
ведение мероприятий назначен рек-
тор МГИМО, сопредседатель РИО Ана-
толий Торкунов.

К теме революции, по словам го-
сподина Нарышкина, в РИО подо-
шли не впервые: в рамках концеп-
ции преподавания истории в школе 
революцию предлагалось понимать 
как «сложный и драматический мо-
мент», включающий в себя разные 
этапы. В рамках мероприятий, посвя-
щенных юбилею, господин Нарыш-
кин предложил «справедливо и бес-
пристрастно вспомнить о победите-
лях и жертвах, у каждых из которых 

была своя правда». Существование 
«крайних оценок», по мнению дирек-
тора Института российской истории 
РАН Юрия Петрова, говорит о том, что 
травмы, нанесенные 1917 годом, «до 
сих пор не до конца зажили». Задача 
юбилейных мероприятий — достиже-
ние примирения, которое будет сви-
детельствовать, что общество «ушло 
от эмоционального восприятия тех 
событий» и стало воспринимать их бо-
лее взвешенно, подчеркнул историк.

Впрочем, специальный представи-
тель президента РФ по международ-
ному культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой предупредил, что 
дискуссии, с которыми пройдут юби-
лейные мероприятия за рубежом, мо-
гут оказаться более острыми, чем ана-
логичные мероприятия в РФ. Чинов-
ник напомнил, что в Европе есть цен-
тры русской эмиграции, по которым 
революция разбросала людей. Госпо-
дин Швыдкой призвал «быть готовы-
ми» услышать «огромный спектр по-
литических мнений» оттуда. Именно 
из-за слишком «полярных взглядов» 
на революцию член президентско-
го совета по правам человека (СПЧ), 
член оргкомитета Николай Сванидзе 
предложил «не выводить дискуссию 
на общественные просторы». Юби-
лей 1917 года, по его мнению, нужно 
использовать для «глубокого академи-
ческого анализа» и дискуссии «в до-
статочно узком кругу». В противном 
случае общие позиции могут быть 
найдены и сформулированы, но они 
будут отягощены многочисленными 
«сложносочиненными предложени-
ями и таким количеством 

”
но“, 

”
одна-

ко“, 
”
вероятно“, таким количеством 

запятых, что можно будет не понять, 
что вообще имеется в виду», преду-
предил член СПЧ и оргкомитета.

Софья Самохина

Президентским грантам 
подбирают новую форму
Система распределения средств НКО может измениться

Политический блок Кремля под 
руководством первого замести-
теля главы администрации пре-
зидента (АП) Сергея Кириенко ра-
ботает над изменением системы 
распределения президентских 
грантов. В АП это  подтвердили 

”Ъ“, но смысла реформы  пока 
не раскрывают. Правозащитни-
ки опасаются сокращения чи-
сла грантооператоров, в том чи-
сле потери отдельной НКО, рас-
пределяющей для них средства. 
О грантах члены Совета по пра-
вам человека (СПЧ) собираются 
поговорить с Сергеем Кириенко 
в ближайшее время.

Сумму и порядок распределения 
грантов ежегодно определяет специ-
альное распоряжение президента. В 
2016 году оно вышло в апреле, в 2017 
году, по сведениям 

”
Ъ“, оно может 

выйти уже в марте, при этом преж-
няя система распределения грантов 
будет концептуально пересмотрена 
в АП под руководством первого заме-
стителя главы АП Сергея Кириенко. 
За эту работу отвечает управление 
общественных проектов президен-
та. Подтвердив сам факт выработки 
новых подходов, от комментариев в 
АП воздержались, поскольку «разра-
ботка еще не завершена».

В 2016 году было назначено де-
вять грантооператоров (см. схему). 
Они распределили средства на сум-
му 4,6 млрд руб. Особенностями по-
следних лет стали увеличение сум-
мы финансирования и специализа-
ция грантооператоров. Правозащит-
ным организациям гранты распре-
деляет «Гражданское достоинство»: 
эту тему выделили после законода-
тельного закрепления понятия «ино-
странный агент». Правозащитники 
были резко против фактического за-
прета на использование иностран-
ных средств и широкой трактовкой 
определения «политическая дея-
тельность». Как рассказал глава дви-
жения «За права человека» Лев Поно-
марев, в 2013 году омбудсмен Влади-
мир Лукин предложил Владимиру 
Путину механизм замещения право-
защитникам иностранных грантов 

российскими. Переговоры с право-
защитниками провела прежняя ко-
манда политического блока Кремля 
под руководством Вячеслава Володи-
на. В итоге по поручению президен-
та появилось «Гражданское достоин-
ство», которое на тот момент возглав-
ляла Элла Памфилова.

Опрошенные 
”
Ъ“ правозащитни-

ки говорят, что их предложений АП 
не собирала. По одной из версий, 
рассматривается вариант создания 
единого грантооператора. Руково-
дитель Московской Хельсинкской 

группы Людмила Алексеева сказала 

”
Ъ“, что во время встречи президен-

та с СПЧ жаловалась на работу «Гра-
жданского достоинства», посколь-
ку оно после ухода Эллы Памфило-
вой (на пост главы Центризбиркома) 
распределяет гранты «непрозрач-
но». «Президент любит все контр-
олировать, а когда один грантоопе-
ратор, контролировать легче,— гово-
рит она.— Пусть будет один, но пусть 
распределяют открыто, аргументи-
рованно, публично объясняют, по-
чему одним дали, а другим — нет». 

Людмила Алексеева говорит, что но-
вый «грантодатель должен пользо-
ваться уважением у правозащитни-
ков». Она добавила, что Сергей Ки-
риенко пообещал встречаться с пра-
возащитниками каждые три месяца, 
последняя встреча была как раз око-
ло трех месяцев назад, и тогда о гран-
тах речь не шла. «Введение единого 
грантооператора означало бы смерть 
правозащитного движения в РФ,— 
полагает Лев Пономарев.— Монопо-
лия — это всегда плохо».

Член Общественной палаты Еле-
на Тополева-Солдунова считает, что 
орган распределения грантов может 
быть единым — например, институт 
развития некоммерческого секто-
ра по аналогии с институтом разви-
тия бизнеса. «Нужны не только гран-
ты, но и целая система поддержки и 
координации»,— подчеркивает она. 
Госпожа Тополева-Солдунова счита-
ет важным сохранить квотирование 
НКО по темам и не снижать объема 
средств, который был закреплен ра-
нее за правозащитными организаци-
ями. Глава «Гражданского достоинст-
ва» Павел Вдовиченко говорит, что 
при распределении грантов нельзя 
ставить правозащитные организа-
ции в конкурентные отношения с со-
циально ориентированными НКО: 
«Эта деятельность стоит особняком. 
Правозащитнику не суждено быть 
человеком, который любим властя-
ми и чиновниками, потому что он 
идет на конфликт». Господин Вдови-
ченко хочет, чтобы грантооператор 
для правозащитников сохранил «ав-
тономность и свободу действий».

Глава СПЧ Михаил Федотов под-
твердил 

”
Ъ“, что готовятся измене-

ния. По его словам, предложений по 
принципу распределения грантов 
АП у СПЧ не запрашивала. С его точ-
ки зрения, стоило бы не сокращать, а 
увеличить число специализирован-
ных операторов. «Отдельным направ-
лением можно было бы сделать под-
держку независимых СМИ, выделить 
президентские гранты по экологии, 
увековечению памяти жертв полити-
ческих репрессий»,— заявил он.

Ирина Нагорных

В деле ЮКОСа  
появилось особое мнение
Судья Владимир Ярославцев считает,  
что КС вышел за пределы своей компетенции

Конституционный суд (КС) опу-
бликовал особое мнение судьи 
Владимира Ярославцева о несо-
гласии с решением КС от 19 ян-
варя о запрете РФ исполнять по-
становление Страсбургского су-
да о выплате экс-акционерам 
ЮКОСа €1,9 млрд компенсации 
за нарушения Конвенции по за-
щите прав человека. Судья зая-
вил, что КС «вступил в противоре-
чие с принципом законности, вы-
шел за пределы своей компетен-
ции и осуществил функцию зако-
нодателя».

Судья Ярославцев считает, что КС 
следовало прекратить производство 
по делу ЮКОСа и признать недопу-
стимым запрос Минюста, который 19 
января удовлетворил КС. Напомним, 
КС посчитал несовместимым с Кон-
ституцией РФ вынесенное в 2014 году 
решение Европейского суда по пра-
вам человека (ЕСПЧ) по делу ЮКОСа. 
ЕСПЧ включил в компенсацию при-
мененные к компании с обратной 
силой штрафы за неуплату налогов 
и непропорциональный исполни-
тельский сбор (см. 

”
Ъ“ от 20 января). 

КС согласился с Минюстом, что выво-
ды ЕСПЧ противоречат прежним ре-
шениям КС.

Судья напоминает, что еще в 2005 
году он не согласился в особом мне-
нии с постановлением КС по делу 
ЮКОСа, разрешившим властям не 
учитывать срок давности для пре-
следования недобросовестных на-
логоплательщиков. Владимир Яро-
славцев повторяет, что «истечение 
срока давности является безуслов-
ным основанием освобождения 
лица от ответственности», а в слу-
чае воспрепятствования платель-
щика налоговым проверкам зако-
нодательство позволяет использо-
вать расчетный метод определения 
сумм налогов, подлежащих уплате 
в бюджет. Отметим, что в 2005 году 
еще более жестко высказался по то-
му же поводу судья КС Анатолий Ко-
нонов (ныне в отставке). Он назвал 
абсурдным аргумент КС о возможно-
сти воспрепятствования налогопла-
тельщика системе государственно-
го принуждения, что позволяет не 
соблюдать в его деле срок давности. 
«Как можно противостоять людям в 
масках и с автоматами? Какие вооб-
ще могут быть уважительные при-
чины пропуска налоговым органом 
срока давности при всей полноте 
его власти?» — говорилось в его осо-
бом мнении. Судья также отмечал, 
что употребляемая КС формула о ба-
лансе частных и публичных интере-
сов искажает шкалу конституцион-
ных ценностей: «Конституция гово-
рит не о балансе, а о предпочтении 
гуманитарных ценностей».

По мнению судьи Ярославцева, 
предоставив судам еще в 2005 году 
возможность восстанавливать срок 
давности привлечения к ответствен-
ности, КС «вступил в противоречие 
с принципом законности, вышел за 
пределы своей компетенции и осуще-
ствил функцию законодателя». В ка-
кой процедуре может быть восстанов-
лен срок давности по таким делам, КС 
не указал, следовательно, «суд будет 
вместо законодателя устанавливать 
для себя процессуальные нормы, что 
несовместимо с конституционным 
принципом законности и лишает на-
логоплательщика права на надлежа-
щее отправление правосудия».

Поскольку власти РФ не обжало-
вали решение ЕСПЧ 2011 года по су-
ществу дела ЮКОСа, они формально 
«признали законность и обоснован-
ность указанных ЕСПЧ нарушений», 
отметил в особом мнении судья Яро-
славцев. Уполномоченный РФ при 
ЕСПЧ Георгий Матюшкин заявил 

”
Ъ“ 

по этому поводу, что в решении ЕСПЧ 
2011 года подтверждались «уникаль-
ные масштабы уклонения ЮКОСа от 
налогов», при этом оно «не было свя-
зано с конкретными последствиями 
для РФ». «Это был вопрос тактики, и я 
как уполномоченный принял реше-
ние не обжаловать»,— пояснил он.

Судья Ярославцев, однако, обра-
щает внимание на еще более яркий 
пример непоследовательности РФ в 
этом деле, цитируя «план действий» 
2013 года по исполнению решения 
ЕСПЧ по делу ЮКОСа. В нем россий-
ские власти заверяли Совет Европы, 
что принятые и планируемые РФ ме-
ры «позволят исключить любые даль-
нейшие нарушения, установленные в 
постановлении ЕСПЧ по делу ЮКОСа 
против России», а применение пози-
ций КС 2005 года по сроку давности с 
обратной силой «абсолютно исключе-
но». «Непоследовательная и противо-
речивая» позиция властей РФ факти-
чески поставила в «правовой тупик» 
решение вопроса по данному делу, 
констатирует судья. Чтобы «достойно 
выйти» из этого тупика, судья предла-
гает Минюсту «продолжить диалог с 
Комитетом министров СЕ», который 
вправе обратиться в ЕСПЧ с вопросом 
о порядке исполнения этого решения.

Судья Ярославцев на этот раз кри-
тикует не столько позицию КС, сколь-
ко, по его мнению, «алогичное, а в по-
следнее время конвульсивное пове-
дение уполномоченных органов Рос-
сии в данном деле — то попытки най-
ти компромисс, то агрессивное отри-
цание», отмечает «особенность и даже 
уникальность» особого мнения судьи 
управляющий партнер адвокатского 
бюро «Бартолиус» Юлий Тай.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ГРАНТЫ ДЛЯ НКО В ЦИФРАХ
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Количество грантов, распределенных между НКО (шт.)

2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016

2424
2363

2155
1728

1690
865

807
765

735
650

520
480

420
330
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ОРГАНИЗАТОРЫ ГРАНТОВ ПО РАСПРЕДЕЛЕННЫМ СУММАМ С 2011 ГОДА (МЛН РУБ.)
«Национальный благотворительный фонд»*
«Лига здоровья нации»
Российский союз молодежи
Общественное движение «Гражданское достоинство»
«Общество "Знание" России»
Союз пенсионеров России
Научно-исследовательский фонд ИСЭПИ
Союз женщин России
«Институт проблем гражданского общества»
Российский союз ректоров
Фонд подготовки кадрового резерва «Государственный клуб»
Фонд «Перспектива»
Благотворительный фонд «Покров»
Правозащитная организация «Сопротивление»
«Институт общественного проектирования»

Операторы, 
распределявшие

гранты в  2016 году.

46,0
44,3

39,2
39,2

37,7
35,2

35,1
31,5

31,1

34,4

КРУПНЕЙШИЕ НКО-ПОЛУЧАТЕЛИ ГРАНТОВ В 2011–2015 ГОДАХ (МЛН РУБ.)
Российский союз ветеранов Афганистана
Редакция «Литературной газеты»
Национальная медицинская палата
«Центр интернет-технологий»
Федерация незвисимых профсоюзов России
Творческое объединение «Игра 3000»
Военно-патриотический центр «Вымпел»
Совет общественных наблюдательных комиссий
«Фонд изучения исторической перспективы»
«Молодая гвардия "Единой России"»

ИСТОЧНИКИ: РАСПОРЯЖЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РФ, «ЦЕНТР ТРАНСПЕРЕНСИ ИНТЕРНЕШНЛ-Р», 
«ЦЕНТР ЭКОНОМИЧЕСКИХ И ПОЛИТИЧЕСКИХ РЕФОРМ».
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Однако в июле 2016 года, по вер-
сии заявительницы, господин Маль-
цев, «видимо посчитав недостаточ-
ным свой незаконный доход (от де-
ятельности ООО.— 

”
Ъ“)», как полно-

ценный владелец бизнеса «в грубой 
форме» заявил госпоже Ковтун, что 
он неудовлетворен результатами ее 
работы. Управление компанией он 
передал другой женщине, а своего 
водителя отправил к госпоже Ковтун 
за учредительными документами 
«Литеры». Вовремя не получив требу-
емые бумаги, водитель, по словам го-
спожи Ковтун, пообещал, что госпо-
дин Мальцев «засудит ее до смерти». 
В возможностях судьи госпожа Ков-
тун, по ее словам, не сомневалась, 

так как его сестра работает в прокура-
туре Санкт-Петербурга, а тесть Алек-
сандр Безнасюк является председате-
лем Московского окружного военно-
го суда (МОВС). Госпожа Ковтун запи-
сала телефонные переговоры с судь-
ей Мальцевым, которые вместе с жа-
лобой отправила в ВККС.

Отметим, что, прежде чем дать ход 
заявлению, ВККС сама решила разо-
браться в происшедшем, создав спец-
комиссию из судей и общественни-
ков. По данным проверяющих, го-
сподин Мальцев, имея 3-й квалифи-
кационный класс, работает судьей с 
2008 года. При этом, служа в апелля-
ционном суде, он ежегодно рассма-
тривал от 500 до 800 дел, в основном 
связанных с исполнением договоров 
электроснабжения.

Давая пояснения судьям, Сергей 
Мальцев сообщил, что в работе «Ли-
теры» он никакого участия не прини-
мал, как и вообще, став судьей, не за-
нимался бизнесом. По словам госпо-
дина Мальцева, он целые сутки про-
водил в здании суда, что зафиксиро-
вано установленной в нем системой 
контроля и управления доступом, а 
также видеокамерами.

О конфликтной ситуации, сложив-
шейся в «Литере», утверждал судья, он 
узнал от своего отца, который, по его 
словам, занимался нефтяным бизне-
сом с 1992 года.

По версии судьи Мальцева, госпо-
жа Ковтун обратилась в ВККС, чтобы 
опорочить честь и достоинство как 
его самого, так и членов его семьи. 
Сделано это было, чтобы «уйти от от-

ветственности» за якобы выявленные 
в ООО хищения. В свою очередь, ут-
верждает господин Мальцев, исполь-
зовать родственные связи для реше-
ния конфликта с экс-гендиректором 
ни он, ни его отец не могли. Во всяком 
случае, упоминаемый в заявлении го-
спожи Ковтун Александр Безнасюк 
ушел в отставку с поста председателя 
МОВС еще в 2008 году. По факту же хи-
щений, в которых могла быть заме-
шана заявительница, представители 
«Литеры» обратились в полицию.

Комиссия ВККС подтвердила, что 
судья Мальцев «не обладает полно-
мочиями на привлечение» госпо-
жи Ковтун к уголовной ответствен-
ности. Однако отметила, что утвер-
ждение проверяемого о его неуча-
стии в бизнесе «опровергается содер-
жанием телефонных разговоров», за-
писанных госпожой Ковтун. Из них 
следует, что господин Мальцев был 
не только осведомлен о бизнесе «Ли-
теры», но и давал заявительнице кон-
кретные указания по работе этого 
ООО. Кстати, сам судья слушать запи-
си переговоров с госпожой Ковтун и 
комментировать их отказался. В ре-
зультате комиссия пришла к выводу, 
что в его действиях содержатся при-
знаки нарушения закона «О статусе 
судей» и кодекса судейской этики.

Окружные решения  
не прошли  
верховную проверку
С заявлением в ВККС о привлечении 
к дисциплинарной ответственно-
сти и прекращении полномочий су-
дьи Арбитражного суда Московско-
го округа (АС МО) Веры Черпухиной, 
имеющей длительный стаж работы в 
судебной системе, обратилась пред-
седатель этого суда Наталья Шурша-
лова. Из ее представления следует, 
что госпожа Черпухина вместе со 
своим коллегой Андреем Жуковым 
(сложил свои полномочий, как уже 
сообщал 

”
Ъ“, в ходе заседания колле-

гии в ноябре прошлого года), рассма-
тривая налоговые споры, системати-
чески допускали грубые нарушения, 
в том числе принимая решения, за-
ведомо противоречащие правовым 
позициям Верховного суда.

«Отпуская» судью Жукова в добро-
вольную отставку, ВККС тем не менее 
указала, что, исходя из систематиче-
ского характера допущенных нару-
шений, речь в данном случае долж-
на идти не об «ошибке», а «недобросо-
вестном исполнении судьей функции 
по отправлению правосудия, приво-
дящем к искажению фундаменталь-
ных принципов судопроизводства».

Так, не обращая внимания на осо-
бое мнение еще одного члена судеб-
ной тройки, судьи Черпухина и Жу-
ков в январе 2016 года вынесли ре-
шение, благодаря которому компа-
ния, торговавшая металлом, получи-
ла возможность незаконно претендо-
вать на НДС в размере 42,7 млн руб., 
избежав при этом ответственности за 
налоговое правонарушение. Судеб-
ная коллегия по экономическим спо-
рам Верховного суда (ВС), отменяя это 
решение, указала, что в данном де-
ле металл реально не поставлялся, а 
следовательно, предприниматели не 
могли рассчитывать на возмещение 
НДС. В свою очередь, окружной суд 
незаконно произвел переоценку до-
казательств по этому иску, что свиде-
тельствует о нарушении двойкой су-
дей норм процессуального права.

В марте прошлого года те же судьи 
Черпухина и Жуков большинством 

голосов вынесли решение в пользу 
OOO «Деловой центр 

”
Минаевский“», 

которое в 2011–2012 годах прода-
ло три здания на Сущевском Валу 
(д. 16, стр. 3, 4 и 6) площадью более 
3,1 тыс. кв. м, 3,5 тыс. кв. м и 2,8 тыс. 
кв. м за 9,4 млн руб., 950 тыс. руб. и 
710 тыс. руб. соответственно. Нало-
говики, изучая сделки, установили, 
что все компании, участвовавшие в 
них, принадлежат одним и тем же 
людям. При этом, как установил не-
зависимый оценщик, рыночная сто-
имость проданных объектов была за-
нижена в сотни раз. Налоговики ре-
шили взыскать с участников сделок 
454 млн руб. Арбитражный суд Мо-
сквы этот иск удовлетворил, следу-
ющая судебная инстанция оставила 
решение в силе, а судьи Черпухина 
и Жуков, в свою очередь, отправили 
скандальное дело на новое рассмо-
трение. Благодаря этому взыскать 
штрафы с участников подозритель-
ных сделок не удалось.

Отменяя и это решение окружно-
го суда, коллегия ВС по экономиче-
ским спорам указала, что в соответ-
ствии с положениями Арбитражно-
го процессуального кодекса, пере-
оценивать доказательства могут су-
ды первой и апелляционной инстан-
ции, но не окружной.

Наконец, в апреле 2016 года та же 
«связка» судей, проголосовав про-
тив мнения председательствующе-
го по делу, отменила решение судов 
двух инстанций об удовлетворении 
требований ФНС о признании двух 
компаний взаимосвязанными при 
налогообложении и взыскании с од-
ной из них задолженности в 239 млн 
руб. Отменяя первоначальные акты, 
окружной суд признал, что в данном 
деле имело место не разделение биз-
неса, осуществляемое проверяемым 
налогоплательщиком, а его прио-
бретение самостоятельным юрли-
цом, созданным другими участника-
ми. Однако экономическая коллегия 
ВС установила, что суды двух инстан-
ций, удовлетворяя требования ФНС, 
исходили из того, что общество №2 
было создано незадолго до оконча-
ния налоговой проверки в отноше-
нии первоначальной компании, что 
у них одни и те же телефоны, сайты в 
интернете, а сотрудники одной ком-
пании были просто переведены в 
другую, продолжив работать с теми 
же партнерами.

По результатам рассмотрения кол-
легией отмененных решений, приня-
тых Верой Черпухиной, ВС сообщил о 
грубых нарушениях процессуально-
го законодательства в суд, где она ра-
ботает. В свою очередь, председатель 
АС МО Шуршалова инициировала до-
срочное прекращение полномочий 
госпожи Черпухиной.

Рассмотреть соответствующее 
представление в отношении судьи 
ВККС должна была еще в прошлом го-
ду, но госпожа Черпухина оказалась 
на больничном. Затем судья, как уже 
сообщал 

”
Ъ“, попыталась найти под-

держку у известного налогового адво-
ката Сергея Пепеляева, а с его помо-
щью и у уполномоченного при пре-
зиденте по защите прав предприни-
мателей Бориса Титова. Однако, разо-
бравшись в ситуации, в аппарате по-
следнего решили, что в данном слу-
чае неправы были коммерсанты и 
поддержавшая их судья.

К слову, несмотря на публичное 
«заступничество» со стороны извест-
ного адвоката, спустя менее двух не-
дель после заседания ВККС, в декаб-

ре 2016 года, Вера Черпухина при-
ступила к рассмотрению спора меж-
ду ФНС и ПАО «Московский трубный 
завод ФИЛИТ», интересы которого в 
заседании представляли сотрудни-
ки «Пепеляев групп». Исходя из того, 
что данные юристы находятся в пря-
мой служебной зависимости от ру-
ководителя компании Сергея Пепе-
ляева, налоговики усомнилась в бес-
пристрастности судьи и заявили ей 
отвод. По результатам его рассмотре-
ния судья Черпухина была отстране-
на от ведения этого дела.

Кстати, собеседники 
”
Ъ“ в судей-

ском сообществе не исключают того, 
что госпожа Черпухина могла выно-
сить незаконные решения не «толь-
ко по ошибке», связывая с этим за-
метный рост благосостояния неко-
торых членов ее семьи. Так, оказа-
лось, что сын судьи Дмитрий Чер-
пухин, зарабатывавший чуть более 
500–700 тыс. руб. в год, оказался вла-
дельцем квартиры кадастровой сто-
имостью 21 млн руб., дома в Подмо-
сковье с оценкой около 9 млн руб., 
четырех иномарок, в том числе Lexus 
LX570 и Mercedes CLS500, мотоцикла 
Kawasaki и даже катера. Правда, про-
верки данных обстоятельств относят-
ся уже к компетенции не судебных, а 
следственных органов.

У судебной системы 
иссякло терпение
Наконец, уже под следствием может 
оказаться бывший судья столичного 
арбитража Илья Корогодов, в дейст-
виях которого глава СКР Александр 
Бастрыкин обнаружил признаки по-
кушения на мошенничество в особо 
крупном размере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК). В апреле прошлого года госпо-
дин Корогодов был задержан сотруд-
никами ФСБ на автостоянке у Дон-
ского монастыря после получения 
бумажной «куклы», имитирующей 
$70 тыс. По данным следствия, день-
ги он брал под другого арбитражно-
го судью Вадима Сторублева, кото-
рый якобы и должен был вынести 
решение. Однако господина Сторуб-
лева в тот момент не оказалось даже 
в России. Тем не менее приостанов-
лены были полномочия обоих су-
дей, а теперь квалифколлегия долж-
на дать согласие на уголовное пре-
следование одного из них.

Напомним, что, выступая на не-
давнем съезде судей, президент Рос-
сии Владимир Путин отметил, что 
требования к судебному корпусу в 
силу его обширных процессуальных 
полномочий должны быть повышен-
ными, а чистота судейских рядов яв-
ляется важнейшим приоритетом. 

По словам ведущего эксперта Цен-
тра развития современного права 
Дмитрия Морева, «данный подход, по 
сути, сейчас и демонстрируют Верхов-
ный суд и ВККС», «вытаскивающие на 
поверхность вопиющие случаи нару-
шений судейской этики и очищаю-
щие судейское сообщество от недо-
бросовестных судей».

«Бескомпромиссность позиций, 
занимаемых как председателями 
судов, вносящими представления 
о привлечении к ответственности, 
так и органами судейского сообще-
ства, может являться сигналом о 

”
ну-

левой терпимости“ руководства сис-
темы к грубейшим процессуальным 
нарушениям и вызывающему иг-
норированию сложившейся право-
применительной практики»,— по-
лагает господин Морев.

Николай Сергеев

Вершители судей

СКР возбудил уголовное дело в отноше-
нии пяти граждан России, которые уеха-
ли на Украину и вступили в запрещенную 
решением российского суда организа-
цию «Правый сектор». Все они стали по-
дозреваемыми в участии в экстремист-
ской организации, в интересах которой 
вели пропаганду и даже участвова-
ли в боевых действиях против ополчен-
цев самопровозглашенных ДНР и ЛНР. 
Следствие утверждает, что на счету рус-
ских последователей сектора и кара-
тельные акции против мирного населе-
ния непризнанных республик.

Данные о причастности сразу несколь-
ких россиян были получены в ходе совмест-
ной проверки сотрудников управления по 
расследованию преступлений, связанных с 
применением запрещенных средств и мето-
дов ведения войны, ГСУ СКР, а также опера-
тивников ФСБ и МВД. На основании собран-
ных материалов уже возбуждено уголовное 
дело в отношении сразу пяти граждан России 
— Игоря Чудинова, Геннадия Хамраева, Геор-
гия Стоцкого, Романа Стригункова и Алек-
сандра Валова. Как оказалось, все они явля-
ются приверженцами радикальных взгля-
дов и разделяют идеи национализма. В раз-
ное время все пятеро покинули пределы Рос-
сии, отправившись на Украину, где вступили 
в запрещенный решением Верховного суда 
РФ «Правый сектор». Сейчас россияне уже яв-
ляются подозреваемыми по уголовному де-
лу, которое возбуждено в Москве по ч. 1 и ч. 2 
ст. 282.2 УК (руководство деятельностью экс-
тремистской организации и участие в ней). 
Тяжесть обвинений зависит от роли каждого 

из националистов. Как выяснили следовате-
ли и оперативники, некоторые из них зани-
мались больше пропагандистской работой. 
Но в то же время Игорь Чудинов числился 
заместителем командира одного из боевых 
структурных подразделений Добровольче-
ского украинского корпуса «Правого секто-
ра», а Геннадий Хамраев стал бойцом этого 
же отряда с позывным «Монах». Оба они, по 
имеющейся у российских спецслужб инфор-

мации, принимали участие в боевых дейст-
виях и карательных операциях на юго-восто-
ке Украины. Остальные трое их единомыш-
ленников как активисты «Правого сектора» 
регулярно участвовали в митингах, пикетах 
и шествиях. «Они через интернет вели про-
паганду идеологии, целей и задач 

”
Правого 

сектора“, идеализируя деятельность руково-
дителей и активистов упомянутой экстре-
мистской организации»,— заявила 

”
Ъ“ офи-

циальный представитель СКР Светлана Пет-
ренко. Она особо отметила, что следователи 
вместе со своими коллегами из других ве-
домств продолжат работу по установлению 
и привлечению к ответственности «право-
секов» за совершенные ими преступления 
«вне зависимости от их гражданства». В свя-
зи с этим СКР предупреждает, что об участии 
россиян в каких-либо экстремистских орга-
низациях или проводимых ими акциях рано 
или поздно все равно станет известно, а пото-
му привлечение их к ответственности всего 
лишь вопрос времени.

Интересно, что сами участники «Правого 
сектора» с российским гражданством не ста-
рались особенно скрывать свои личности. 
Почти все они активно рассказывали о сво-
их взглядах и поступках через интернет, раз-
мещали свои интервью и т. д. Так, в откры-
том доступе имеется довольно подробная 
биография Романа Стригункова. Свою дея-
тельность как националист он начал еще в 
1999 году, когда вступил в Белгородское отде-
ление РНЕ. В 2004–2005 годах состоял в моло-
дежной организации «Евразийский союз мо-
лодежи», основанной последователем наци-
онал-большевизма. В 2012 году он числился 

уже в «Новой силе» и потом возглавил белго-
родское отделение этой партии. Уже в этом 
качестве он принимал участие в организа-
ции «русских маршей» и других национали-
стических акций в Белгороде. Уже отбыв на 
Украину, в январе 2015 года он находился в 
шествии в честь 106-летия со дня рождения 
Степана Бандеры. На этот «праздник» Стри-
гунков привел с собой несколько десятков 
человек из группы «Русский легион» и как 

лидер определил, кто будет нести флаги с 
символикой «Правого сектора», затем запи-
сал происходящее на видео и выложил за-
пись в интернет. В июле 2015 года активисты 
«Правого сектора» проводили митинг с тре-
бованиями отставки главы МВД Украины Ар-
сена Авакова. Стригунков также привел на 
это мероприятие людей из того же «Русско-
го легиона», которые по его указанию агити-
ровали за увольнение министра. В августе 
2015 года, когда у Верховной рады Украины 
члены «Правого сектора» выступали против 
принятия изменений в конституцию стра-
ны в рамках выполнения пункта 11 минских 
соглашений о децентрализации власти в До-
нецкой и Луганской областях, Стригунков 
также присутствовал на мероприятии с ак-
тивистами «Русского легиона».

При этом следует отметить, что ранее Ро-
ман Стригунков уже попадал в поле зрения 
российских правоохранителей. Еще в 2014 го-
ду УФСБ по Белгородской области иницииро-
вало расследование в отношении него за пу-
бличные призывы к осуществлению экстре-
мистской деятельности (ч. 1 ст. 280 УК РФ). Од-
нако националист успел уехать на Украину.

Один из его сподвижников Геннадий Ха-
мраев также является выходцем из Белгород-
ской области. В интервью украинским СМИ 
он сообщил, что на родине в Старом Осколе у 
него остались родители и сестра, которые по-
сле его отъезда на Украину перестали с ним 
общаться. Сам националист утверждает, что 
принял решение перебраться за границу по-
сле неоднократных поездок на Украину с 2002 
года, где он «влюбился в страну и народ».

Сергей Сергеев

Русские националисты стали украинскими
Следственный комитет возбудил уголовное дело против россиян, вступивших в «Правый сектор»

с1

По данным силовиков, Роман  
Стригунков не только сам участвовал  
в маршах и митингах «Правого сектора», 
но и приводил с собой десятки  
единомышленников   ФОТО СК РОССИИ

Геннадия Хамраева российские  
спецслужбы подозревают в участии  
в боевых действиях и карательных  
операциях на юго-востоке Украины 
ФОТО СК РОССИИ
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Европейский университет 
в Санкт-Петербурге, одно из ве-
дущих негосударственных обра-
зовательных учреждений Рос-
сии, может лишиться здания. 
Администрация Петербурга 
в одностороннем порядке рас-
торгла договор аренды дворца 
Кушелева-Безбородко, в кото-
ром университет располагался 
с 1995 года. В Смольном объяс-
няют, что администрация уни-
верситета нарушила условия 
использования исторического 
здания, сделав перепланиров-
ку, установку окон и кондицио-
неров. Между тем университет 
был готов к реконструкции двор-
ца, вложив в него 2,2 млрд руб., 
из которых 670 млн руб. плани-
ровалось потратить на реставра-
цию исторической части здания.

27 декабря прошлого года петер-
бургский комитет имущественных 
отношений (КИО) направил в Ев-
ропейский университет (ЕУ) уве-
домление о расторжении договора 
аренды в одностороннем порядке. 
Как заявили 

”
Ъ“ в комитете, ЕУ не 

исполнил обязательства по охране 
особняка графа Кушелева-Безбород-
ко постройки XIX века.

Нарушение чиновники выяви-
ли летом прошлого года во время 
внеплановой проверки (с чем бы-
ла связана необходимость ее прове-
дения, в Смольном вчера пояснить 
не смогли). Как сообщили 

”
Ъ“ в ко-

митете государственного контроля, 
использования и охраны памятни-
ков (КГИОП), администрация уни-
верситета совершила переплани-
ровку помещений, установила ме-
таллопластиковые окна и кондици-
онеры без согласованной докумен-
тации и разрешения на производ-
ство работ. Дзержинский райсуд на-
значил Европейскому университе-
ту как пользователю объекта куль-
турного наследия штраф в размере 
200 тыс. руб.

Уже после этого комитет имуще-
ственных отношений счел возмож-
ным расторгнуть договор аренды. 
ЕУ оспорил расторжение договора 
в арбитраже как необоснованное, 
суд принял обеспечительные ме-
ры, благодаря которым выселить 
университет из занимаемого зда-
ния нельзя до момента вынесения 
решения по иску. Первое заседание 
назначено на 15 марта.

Между тем Европейский уни-
верситет планировал в ближайшее 
время начать реализовывать инвес-
тпроект по приспособлению двор-
ца Кушелева-Безбородко к совре-
менным образовательным нуждам. 
Его стоимость в ЕУ оценивают в 2,2–
2,4 млрд руб., из которых 670 млн 
руб. должны пойти на реставра-

цию исторической части дворца. 
Проект разрабатывался с 2013 го-
да, конкурс на его реализацию вы-
играл архитектор Жан-Мишель 
Вильмотт — автор проекта Русского 
культурного центра в Париже. Как 
рассказал 

”
Ъ“ проректор ЕУ Вадим 

Волков, КГИОП уже частично одо-
брил проект реконструкции (в ко-
митете подтвердили 

”
Ъ“, что выне-

сли положительное заключение от-
носительно методики реставрации 
интерьеров дворца, имеющих худо-
жественную ценность). На следую-
щей неделе в университете ожида-
ли решения от КГИОПа по проек-
ту в целом. «В контексте намерения 
реализовывать столь масштабный 
проект решение КИО выселить нас 
из здания за три окна, пластиковую 
перегородку и пристройку, возве-
денную еще при Брежневе, выгля-
дит как минимум странно»,— зая-
вил господин Волков. В официаль-
ном сообщении на сайте универси-
тета подчеркивается, что все обна-
руженные при проверке наруше-
ния «не несут риска для культурных 
ценностей дворца и в процессе при-
способления здания были бы авто-
матически исправлены». «Вызыва-
ет вопросы несоизмеримость заме-
чаний комитета в отношении пере-
планировок и тех последствий, ко-
торые повлечет за собой его жест-
кая позиция»,— говорится в заяв-
лении ЕУ.

Проректор Вадим Волков также 
обратил внимание, что пункт о пра-
ве расторгнуть договор при нару-
шении обязательств по охране па-
мятника появился в условиях до-

говора только в апреле 2015 года 
по инициативе КИО. «Получается, 
что КИО сначала включил эти усло-
вия в договор, а потом пришел про-
верять именно его, будучи уверен-
ным, что хоть какие-то нарушения, 
но все же найдутся»,— предполо-
жил господин Волков.

Глава комиссии по образованию, 
культуре и науке законодательно-
го собрания Максим Резник счита-
ет, что претензии носят политиче-
ский характер. «Видимо, наличие 
такого вуза, когда в остальных все 
уже давно ходят строем, не дает спо-
койно спать. На мой взгляд, разре-
шение ситуации в пользу универси-
тета возможно только в случае вме-
шательства главы государства или 
приближенных к нему людей»,— 
заявил депутат 

”
Ъ“.

Напомним, в декабре прошлого 
года Рособрнадзор приостановил 
лицензию университета: ЕУ обра-
тился к президенту Владимиру Пу-
тину, который попросил разобрать-
ся вице-премьера Ольгу Голодец. 
Как писал 

”
Ъ“, участники закры-

того совещания пришли к выводу, 
что претензии не являются содер-
жательными, и высказались в под-
держку ЕУ. Спустя три дня образо-
вательная лицензия Европейского 
университета была восстановлена.

Впервые проблемы с надзорны-
ми органами у университета поя-
вились в 2008 году — его работу на 
полтора месяца приостановили из-
за несоблюдения правил пожарной 
безопасности. Летом прошлого го-
да проверку в отношении ЕУ ини-
циировала Генпрокуратура по жа-
лобе депутата петербургского пар-
ламента Виталия Милонова. Тогда 
на устранение нарушений надзор-
ное ведомство дало университету 
два месяца.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Европейский университет 
выставляют за пластиковые окна
Вуз гонят из дворца Кушелева-Безбородко

Международная правозащит-
ная группа «Агора» обратилась 
в Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) с жалобой по де-
лу 40-летнего инженера из Тве-
ри Андрея Бубеева. В 2016 году 
суд приговорил господина Бу-
беева к двум годам и трем ме-
сяцам колонии по трем уголов-
ным делам, два из которых были 
возбуждены за репосты в соцсе-
ти картинок и записей, посвя-
щенных украинским событиям. 
Правозащитники просят ЕСПЧ 
разобраться, не нарушает ли 
приговор за деятельность в со-
цсетях конституционное право 
гражданина на свободное выра-
жение своего мнения.

Тверское управление ФСБ заин-
тересовалось инженером-электри-
ком Андреем Бубеевым в мае 2015 
года: за год до этого господин Бу-
беев репостил на своей страни-
це «ВКонтакте» чужие публикации 
о боевых действиях на юго-восто-
ке Украины. В ходе обыска у не-
го обнаружили несколько боевых 
патронов, после чего отправили 
в СИЗО и завели уголовные дела по 
ч. 1 ст. 282 УК РФ (действия, направ-
ленные на возбуждение ненависти 
либо вражды) и ч. 1 ст. 222 УК РФ (не-
законный оборот огнестрельного 
оружия и боеприпасов). Как утвер-
ждает инженер, адвокат по назна-
чению обещал ему, что в случае за-
ключения сделки со следствием де-
ло ограничится условным пригово-
ром. Господин Бубеев полностью 
признал вину, однако был пригово-
рен к одному году колонии-поселе-
ния. Но отправиться туда не успел, 
так как в ФСБ завели на него еще од-
но уголовное дело — по ч. 2 ст. 280.1 
УК РФ (призывы к нарушению тер-
риториальной целостности). Пово-
дом снова стали репосты 2014 го-
да — картинка с тюбиком зубной 
пасты и призывом «Выдавить из се-
бя Россию», а также текст неизвест-
ного автора, подвергающий сом-
нению законность присоединения 
Крыма к РФ.

После этого тверской инженер 
обратился к правозащитникам. Те-
перь в суде Андрей Бубеев заявлял, 
что не собирался призывать к се-

паратизму — просто сохранял для 
себя понравившиеся тексты и кар-
тинки. Он подчеркивал, что считает 
«присоединение Крыма противоре-
чащим российской Конституции» 
и как гражданин имеет право быть 
несогласным с политикой страны. 
В свою очередь, прокурор ссылался 
на свидетельские показания жены 
господина Бубеева о том, что ее су-
пруг «в беседах неоднократно назы-
вал Россию агрессором, подвергал 
сомнению информацию в россий-
ских СМИ, а Крым считал частью 
Украины». Суд согласился с обвине-
нием и в мае 2016 года назначил за 
каждый репост по полтора года ли-
шения свободы. Сложив пригово-
ры по трем делам, он в итоге приго-
ворил Андрея Бубеева к двум годам 
и трем месяцам колонии.

«Агора» обратилась в ЕСПЧ с жа-
лобой на решение суда. Правоза-
щитники не оспаривают первые 
два уголовных дела, но третье де-
ло называют неконституцион-
ным и противоречащим Конвен-
ции о правах человека. «Уголовное 
преследование и длительное ли-
шение свободы — нарушение пра-
ва на свободное выражение свое-
го мнения, предусмотренного Ос-
новным законом РФ и международ-
ным законодательством,— счита-
ет правовой аналитик 

”
Агоры“ Да-

мир Гайнутдинов.— Заявитель об-
ращает внимание ЕСПЧ, что все 
опубликованные им материалы ка-
сались вопросов, представляющих 
несомненный общественный инте-
рес. Они были основаны на крити-
ке внешней политики Российской 
Федерации в отношении независи-
мого государства Украина, что впол-
не допустимо для граждан». В заяв-
ке говорится, что ни суд, ни ФСБ, ни 
прокуратура не привели ни одного 
аргумента в пользу «неотложной об-
щественной потребности» ограни-
чения права Андрея Бубеева на вы-
ражение своего мнения по общест-
венно значимому вопросу. Более то-
го, в суде не обсуждалось, насколь-
ко эти репосты угрожают общест-
венному порядку и национальной 
безопасности РФ и кого они могли 
побудить к совершению экстре-
мистских действий. «Неизвестно, 

сколько вообще людей увидело эти 
записи, следствие не представило 
такой информации»,— говорит го-
сподин Гайнутдинов. Наконец, он 
отмечает, что материалы, которые 
репостил господин Бубеев, не при-
знаны экстремистскими и до сих 
пор свободно распространяются 
в социальных сетях.

До сих пор неизвестно, почему 
ФСБ вообще обратила внимание на 
страницу тверского инженера. Гла-
ва тверского отделения обществен-
ной организации «Кибердружина» 
Григорий Пащенко в середине ян-
варя заявил: «За Бубеевым мы на-
блюдали давно, мы считаем, что он 
действительно был замешан в экс-
тремистской деятельности, просто 
не вся информация раскрывается 
публично». Учредителем «Кибер-
дружины» является «Лига безопас-
ного интернета» — организация, 
которая декларирует целью «пол-
ное искоренение опасного кон-
тента в интернете путем саморегу-
ляции во избежание цензуры». Ли-
га была создана в феврале 2011 го-
да основателем инвестфонда «Мар-
шал Капитал» Константином Мало-
феевым и добилась, в частности, 
принятия закона о реестре запре-
щенных сайтов. «Я не стал бы го-
ворить, что ФСБ вышла на Бубеева 
именно из-за кибердружинников. 
Думаю, сигналы пришли со всех 
сторон по вполне объективным 
причинам»,— рассуждает глава ли-
ги Денис Давыдов. Господин Давы-
дов не видит ничего необычного 
в реальном сроке за репост: «Нака-
зание должно быть жестко неотвра-
тимым. Тогда другие задумаются, 
прежде чем репостить и публико-
вать». Господин Давыдов ссылает-
ся на практику зарубежных стран: 
по его словам, в США и Великоб-
ритании заведены тысячи дел «за 
репосты в микроблогах». Не согла-
сен он и с аргументом о низкой об-
щественной опасности малопосе-
щаемых личных страниц: «Тут как 
с детской порнографией — не важ-
но, один человек ее увидел или 
миллион. Преступное деяние вы-
ражается в форме распростране-
ния, за него и наказывают».

Александр Черных

ЕСПЧ отправили ссылку  
на репост
Правозащитники обжаловали приговор  
за призывы к сепаратизму

Сегодня Конституционный суд 
(КС) проведет публичные слуша-
ния по жалобе Ильдара Дадина, 
единственного на данный момент 
осужденного к лишению свобо-
ды по ст. 212.1 УК за неоднократ-
ное нарушение порядка органи-
зации или проведения митингов 
или пикетов. Как стало извест-
но ”Ъ“, Генпрокуратура и экспер-
ты Дальневосточного универ-
ситета, у которых КС запросил 
отзывы, поддержали позицию 
Ильдара Дадина. В отзывах гово-
рится, что спорная норма УК до-
пускает «произвольное и необо-
снованное применение права», 
а ее нарушение вряд ли «настоль-
ко общественно опасное, чтобы 
признаваться преступлением». 
В Генпрокуратуре считают необ-
ходимым изменение законода-
тельства в этой части.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

поступившие в КС и направленные 
заявителям отзывы на жалобу Иль-
дара Дадина, которая сегодня бу-
дет рассмотрена в открытом заседа-
нии. Отзывы замгенпрокурора Вла-
димира Малиновского и экспертов 
ДВФУ (завкафедрой уголовного пра-
ва Александра Коробеева, доцен-
тов Александра Мальцева и Алексея 
Ширшова) во многом совпадают с ар-
гументами, содержащимися в жало-
бе. В заключении ДВФУ отмечается, 
что «криминализация неоднократ-
ного нарушения установленного по-
рядка организации либо проведения 
собрания, митинга, демонстрации, 
шествия или пикетирования (без на-
ступления последствий и указания 
на них в уголовном законе), как оно 
описано в ст. 212.1 УК РФ, необосно-

ванна». Причиной называется то, что 
«отсутствуют два важнейших крите-
рия криминализации — необходи-
мая и достаточно высокая степень 
общественной опасности деяния 
и причинение вреда охраняемым за-
коном общественным отношениям».

В исследовании ДВФУ подчерки-
вается, что «один и тот же факт пра-
вонарушения не может ни одномо-
ментно, ни с каким-либо времен-
ным разрывом влечь одновремен-
но ответственность и администра-
тивную, и уголовную». Следователь-
но, ст. 212.1 противоречит принципу 
non bis in idem (никто не должен два-
жды нести наказание за одно пре-
ступление), установленному Кон-
ституцией РФ. Что касается справед-
ливости наказания, то статья по сво-
им санкциям соответствует, напри-
мер, некоторым видам убийств. В за-
ключении говорится, что как сама 
уголовная ответственность, так и от-
несение этого нарушения к престу-
плениям средней тяжести «не явля-
ется обоснованным, поскольку яв-
но несоразмерно характеру и степе-
ни общественной опасности допу-
щенного нарушения закона». При 
этом примечание к статье «не отве-
чает требованиям определенности, 
ясности и непротиворечивости пра-
вового регулирования» и «допуска-
ет произвольное и необоснованное 
применение права, бесконечно рас-
ширяя усмотрение правопримени-
теля». Примечание устанавливает, 
что нарушением порядка организа-
ции митинга, совершенным лицом 
неоднократно, признается наруше-
ние, если это лицо ранее привлека-
лось к ответственности по ст. 20.2 Ко-
АП более двух раз за 180 дней.

Замгенпрокурора РФ Владимир 
Малиновский в ответе на запрос 
КС подчеркнул, что «неоднократ-
ность совершения правонаруше-
ний не может рассматриваться как 
обстоятельство, повышающее сте-
пень опасности таких действий до 
уровня, характерного для престу-
плений». То есть совершенное по-
вторно деяние вряд ли «становится 
настолько общественно опасным, 
чтобы признаваться преступлени-
ем». Он также отметил, что примеча-
ние к ст. 212.1 не вполне соответст-
вует требованиям определенности 
правового регулирования. «Нель-
зя также признать вполне коррект-
ным текст примечания в части, уста-
навливающей количество случаев 
привлечения к административной 
ответственности (

”
более двух раз“), 

как условия наступления уголов-
ной»,— отмечает заместитель ген-
прокурора. Он указывает, что для 
устранения этих проблем нужно из-
менить уголовное и, возможно, ад-
министративное законодательство.

Как сообщил 
”
Ъ“ один из предста-

вителей заявителя Сергей Голубок, 
на заседании будет представлено хо-
датайство о личном участии Ильдара 
Дадина в слушаниях. Такая возмож-
ность, по словам адвоката, может 
быть реализована путем доставки 
заключенного в КС, выездного засе-
дания КС или использования видео-
конференц-связи. Секретариат КС 
ранее направил господину Дадину 
официальное приглашение, но сооб-
щил адвокатам, что, по мнению КС, 
его личное участие необязательно.

Таисия Бекбулатова;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Генпрокуратура встала на сторону 
Ильдара Дадина
КС получил негативные отзывы на статью УК  
о неоднократных нарушениях на митингах

На реставрацию историческо-
го здания в Европейском уни-
верситете намеревались по-
тратить почти 700 млн руб. 
ФОТО ПАВЛА КАРАВАШКИНА/ 

ИНТЕРПРЕСС/ТАСС
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Французская гонка уперлась в Россию
Кандидаты в президенты спорят о будущих отношениях с Москвой

Во Франции набирает темп президентская 
гонка, одним из ключевых вопросов кото-
рой стали отношения с Россией. Получивший 
мандат на участие в выборах от правоцент-
ристской партии «Республиканцы» экс-пре-
мьер Франсуа Фийон подверг резкой критике 
политику санкций и назвал восстановление 
сотрудничества с РФ приоритетом не только 
для Франции, но и для всей Европы. Его оппо-
нентом выступил борющийся за президент-
ский мандат экс-премьер Манюэль Вальс, 
после первого тура праймериз правящей 
 Социалистической партии пообещавший 
«не бросать французов перед лицом Америки 
Дональда Трампа и России Владимира Пути-
на». Вслед за США Франция оказалась второй 
западной державой, для которой «россий-
ский вопрос» стал одним из решающих фак-
торов внутриполитической борьбы.

Защита России
Новые резонансные заявления, подтвердившие 
его репутацию одного из самых пророссийских 
французских политиков, экс-премьер Франсуа 
Фийон сделал через два месяца после выдвиже-
ния его кандидатом в президенты от правоцент-
ристской оппозиции в ноябре прошлого года. Ин-
тервью господина Фийона газете Le Monde, опу-
бликованное в минувшее воскресенье, стало по-
пыткой самого подробного анализа нынешнего 
кризиса в отношениях с Россией, предпринято-
го фаворитом президентской гонки во Франции.

Назвав наивными представления о том, что 
«народ России можно согнуть с помощью санк-
ций», кандидат в президенты от «Республикан-
цев» возложил часть вины за неутешительное со-
стояние отношений с Москвой на трансатланти-
ческих союзников. «Всегда ли Запад был надеж-
ным? Не вводили ли никогда в заблуждение Рос-
сию по Ливии, Косово, экономическому партнер-
ству с ЕС? На России лежит немалая доля ответст-
венности, но не на ней одной»,— заявил Франсуа 
Фийон. И добавил: «Я вам напомню о безответст-
венных высказываниях тех, кто хотел вступления 
Грузии и Украины в НАТО». В связи с этим веро-
ятный будущий президент Франции предложил 
«просто признать, что Украина и Грузия не пред-
назначены для членства в ЕС и НАТО».

Критикуя оборонную политику союзников по 
альянсу, он также выразил недоумение «развер-

тыванием противоракетной обороны у россий-
ских границ» и признал провальной западную 
политику в Сирии, ставшую одним из главных 
раздражителей в отношениях с Москвой. «Россия 
пытается не допустить прихода боевиков ИГ (за-
прещено в РФ.— 

”
Ъ“) к власти в Дамаске. Большая 

часть западной политической элиты этого просто 
не понимает»,— сообщил он.

Последнее интервью Франсуа Фийона показа-
ло, что в «российском вопросе» он все более актив-
но играет на одном поле с лидером ультраправого 
«Национального фронта» Марин Ле Пен. Его отве-
ты Le Monde подтвердили, что кандидат от право-
центристской оппозиции пытается привлечь на 
свою сторону значительную часть французских 
избирателей, разочарованных тем тупиком, в ко-
тором оказались российско-французские отноше-
ния при крайне непопулярном президенте-соци-
алисте Франсуа Олланде.

Напомним, что президентские выборы во 
Франции пройдут в два тура — 23 апреля и 7 мая. 
По данным опросов, второй тур станет поедин-
ком лидера «Национального фронта» Марин Ле 
Пен и экс-премьера Франсуа Фийона, в котором 
более предпочтительные шансы на победу име-
ет Франсуа Фийон.

Защита от России
Несмотря на то что в нынешней президентской 
гонке правящие социалисты оказались в роли 
явных аутсайдеров, претенденты на президент-
ский мандат от Социалистической партии дают 
понять, что не намерены уступать без борьбы.

Одним из путей мобилизации деморализован-
ного электората французских левых становится 
апелляция к российской теме как внешней угро-
зе — то есть с противоположным знаком, чем у пра-
воцентристов и ультраправых. «Я не брошу францу-
зов один на один с ультраправыми, которые разру-
шат нашу страну, один на один с правоцентриста-
ми во главе с Франсуа Фийоном — резкими, либе-
ральными, как никогда ранее, и консервативны-
ми. Я не брошу французов перед лицом Америки 
Дональда Трампа и России Владимира Путина»,— 
пообещал один из претендентов на президентский 
мандат от правящей партии Манюэль Вальс.

Заявление господина Вальса прозвучало по-
сле прошедшего в минувшее воскресенье перво-
го тура праймериз социалистов, в котором с не-
большим преимуществом победу одержал его оп-

понент — бывший министр образования Бенуа 
Амон. По предварительным данным, изначально 
считавшийся фаворитом президентской гонки 
у социалистов Манюэль Вальс получил 31,2% го-
лосов, а его соперник Бенуа Амон — 36,2%.

Проголосовать на праймериз социалистов мог 
любой желающий, готовый подписать бумагу о при-
нятии «левых ценностей» и заплатить €1 за участие. 
В итоге на 7530 избирательных участков пришло 
68% сторонников левых, 10% сторонников право-
центристов, 7% сторонников «Национального фрон-
та» и 15% избирателей, затруднившихся определить 
свои симпатии. Всего проголосовало около 1 450 000 
человек — меньше, чем на предыдущих социали-
стических праймериз, выдвинувших в 2011 году 
кандидатом в президенты Франсуа Олланда.

Избирательная кампания Манюэля Вальса 
проходила тяжело, ответственность за неудачи со-
циалистов ему пришлось делить с уходящим пре-
зидентом Олландом. Экс-премьера не раз встре-
чали свистом, напоминая про непопулярный но-
вый трудовой кодекс, так называемый закон эль-
Хомри, яростным сторонником которого он был. 
В Страсбурге его обсыпали мукой, а в Ламбале ему 
попытались дать оплеуху.

Тем менее в преддверии второго тура прайме-
риз Манюэль Вальс сообщил, что «счастлив остаться 
один на один с Бенуа Амоном, потому что новая кам-
пания начинается именно сейчас». Неудачи в пер-
вом туре праймериз вынуждают Манюэля Вальса ис-
кать быстрые сильнодействующие средства для мо-
билизации избирателей, и одним из таких средств 
становится апелляция к «российской угрозе».

Впрочем, второй потенциальный кандидат от 
социалистов — Бенуа Амон также выступает рез-
ким критиком Москвы. «Дипломатия требует го-
ворить со всеми, но империализм Владимира Пу-
тина в Алеппо неприемлем»,— заявил господин 
Амон, радикально разойдясь в оценках россий-
ской политики в Сирии, которую дал в интервью 
Le Monde Франсуа Фийон.

Таким образом, набирающая темп президент-
ская гонка в одной из стран—лидеров ЕС показы-
вает, что вслед за США Франция оказалась второй 
ведущей державой евроатлантического сообще-
ства, для которой «российский вопрос» стал од-
ним из решающих факторов внутриполитиче-
ской борьбы.

Сергей Строкань;  
Алексей Тарханов, Париж

Мексика ждет от Америки худшего
Обещания Дональда Трампа уже начали разрушать экономику соседа США

В Мексике началась подготов-
ка к объявленной встрече между 
президентом страны Энрике Пе-
ньей Ньето и его американским 
коллегой Дональдом Трампом. 
В конце прошлой недели главы 
двух государств провели теле-
фонный разговор и договорились 
о визите мексиканского лидера 
в Вашингтон 31 января. Господин 
Ньето станет вторым после пре-
мьер-министра Великобритании 
Терезы Мей иностранным руко-
водителем, который встретится 
с новым хозяином Белого  дома. 
Для Мексики эти переговоры жиз-
ненно важны. Из-за угроз, выс-
казанных Дональдом Трампом 
в ходе избирательной кампании, 
экономика южного соседа США 
оказалась на грани катастрофы.

Настоящее политико-экономиче-
ское землетрясение в Мексике выз-
вали планы президента США, изло-
женные в его Twitter еще до инаугу-
рации. Например, господин Трамп 
пообещал на 35% повысить налоги 
для тех крупных американских ком-
паний, которые не откажутся от пла-
нов размещения своих сборочных 
производств в Мексике. Эта угроза 
заставила крупнейшего в США авто-
производителя — компанию Ford — 
свернуть свой проект, рассчитанный 
на $1,6 млрд, по сборке машин в мек-
сиканском городе Вилья-де-Рейес 
и перевести его в Мичиган. Пред-
ставители другой компании, Fiat 
Chrysler, заявили, что в новых поли-
тических условиях было бы «насто-
ящим сумасшествием» начинать но-
вые проекты в Мексике.

Как ожидается, в ближайшие 
дни Дональд Трамп конкретизиру-
ет свои планы по строительству сте-
ны вдоль границы США с Мекси-
кой протяженностью 3180 км (пре-
зидент считает, что финансиро-
вать работы должна сама Мексика), 
по выходу из Североамериканско-
го соглашения о свободной торгов-
ле (NAFTA) между США, Мексикой 
и Канадой, а также по депортации из 
США миллионов нелегальных мек-
сиканских иммигрантов.

«Трамп — враг Мексики номер 
один,— пишет испанская газета El 
Pais.— Редко когда начиная с XIX ве-
ка двусторонние отношения оказы-
вались столь напряженными». Объ-
явленные Дональдом Трампом ме-
ры привели к падению мексикан-
ской валюты до исторического ми-
нимума — 22 песо за один доллар. 
Ожидается, что возможный выход 
США из NAFTA и проведение мас-
штабной депортации нелегалов из 
США нанесут серьезный удар по 
мексиканскому ВВП.

Вступление в должность нового 
президента США произошло в край-
не неудачный для Мексики момент. 
В стране все громче заявляет о себе на-

ркомафия, что порождает новые вол-
ны насилия, правительство безуспеш-
но борется с коррупцией и одновре-
менно пытается успокоить нацию, 
протестующую против объявленного 
повышения на 20% цены на бензин.

Рейтинг президента Энрике Пе-
ньи Ньето упал до 12%. Его обвиня-
ют в том, что он согласился прове-
сти с «недружественным» Дональ-
дом Трампом, тогда еще кандидатом 
в президенты, встречу в августе прош-
лого года. «Ньето встал на колени пе-
ред Трампом,— пишет мексиканский 
журналист Хорхе Рамос Авалос.— Две 
страны еще не сели за стол перегово-
ров, а Ньето уже согласился с новой ад-
министрацией США по трем пунктам: 
ликвидации или радикальному изме-

нению формата NAFTA, строительству 
стены и депортации нелегалов».

По мнению мексиканских экспер-
тов, объявленные Дональдом Трам-
пом меры могут привести к обратно-
му результату, когда поток нелегаль-
ных мигрантов лишь возрастет. Это-
му будет способствовать и обещан-
ное новым президентом США введе-
ние налога на денежные переводы 
мексиканцев на родину, которые со-
ставляют $25 млрд в год. «Предпола-
гаемые меры Трампа подрывают вто-
рой по значимости источник валют-
ных доходов Мексики после экспор-
та собранных на ее территории авто-
мобилей»,— пишет из столицы этой 
страны корреспондент испанского 
агентства EFE. Дестабилизация эко-
номики Мексики чревата и серьезны-
ми политическими переменами. Па-
дение доверия населения к господи-
ну Ньето повышает шансы на избра-

ние на выборах 2018 года левого по-
пулиста, идеологического сторонни-
ка Кубы и Венесуэлы Андреса Мануэ-
ля Лопеса Обрадора.

Как убеждено большинство ком-
ментаторов в американских СМИ, 
45-й президент США, похоже, не счи-
тает своим приоритетом улучшение 
отношений с Латинской Америкой. 
«В команде Трампа впервые за 30 лет 
нет ни одного представителя испа-
ноязычного населения США, кото-
рое составляет 55 млн человек — 
17% всего населения страны»,— пи-
шет газета El Nuevo Herald. Издание 
напоминает, что Дональд Трамп, не-
смотря на свое обещание депортиро-
вать нелегальных иммигрантов, по-
лучил 29% голосов испаноязычных 
избирателей Америки — больше, 
чем республиканские кандидаты на 
выборах 2008 и 2012 годов.

Евгений Бай

Для мексиканцев Дональд 
Трамп — главная потенциаль-
ная угроза  ФОТО  REUTERS

«В конфликте между 
Западом и Россией 
Центральная Европа 
всегда в проигрыше»
Глава МИД Венгрии Петер Сийярто  
о перспективе отмены санкций

Вчера Москву посетил министр 
внешнеэкономических связей 
и иностранных дел Венгрии  ПЕТЕР 
СИЙЯРТО. В беседе с корреспон-
дентом ”Ъ“  ГАЛИНОЙ  ДУДИНОЙ 
он рассказал, как ему удается на-
ходить общий язык с российски-
ми партнерами, а также проком-
ментировал ситуацию на Украине 
и перспективы отмены санкций 
в отношении России. 

— В прошлый раз, когда вы при-
нимали в Будапеште Сергея Лав-
рова, я слышала, как вы начали 
свою речь по-русски, хотя в вашей 
официальной биографии о зна-
нии русского нет информации. 
Так вы говорите по-русски? 
— Я учил русский еще в старших 
классах, а затем в университете. Но 
проблема в том, что, если не практи-
куешь язык, говорить тяжело. Но 
мне нравится смотреть русские теле-
каналы и слушать радио.
— С такой подготовкой вам легче 
понимать российских партнеров?
— Мне следовало бы быть скромнее, 
но думаю, что я понимаю их и без те-
левидения. Я просматриваю немало 
заявлений российского президен-
та и, конечно, министра иностран-
ных дел — например, я узнал много 
нового из его интервью журналист-
ке CNN Кристиан Аманпур. Думаю, 
что если следить за этими заявлени-
ями, то лучше понимаешь россий-
скую политику. И я хотел бы, чтобы 
больше западных лидеров уделяли 
бы этому внимание, тогда им мно-
гое было бы понятнее.
— Думаете, это способствовало 
бы смягчению санкций? Как вы 
оцениваете шансы на их ослабле-
ние в преддверии саммита ЕС, ко-
торый пройдет в начале марта?
— Не скажу, что все, но многое зави-
сит от следующих недель, когда До-
нальд Трамп освоится на своем по-
сту и мы увидим его первые реше-
ния в области внешней политики. 
— Можно подумать, что вы гово-
рите сейчас о зависимости поли-
тики ЕС от позиции США. 
— Да, в том, что касается отношений 
с Москвой, ЕС во многом следует за 
США, хотя американская политика 
на российском направлении вплоть 
до нынешнего момента нам не нра-
вилась. Поэтому мы приветствова-
ли победу Дональда Трампа на выбо-
рах. Не столько из-за его планов в от-
ношении Москвы, сколько по двум 
причинам: во-первых, его взгля-
ды на миграционную политику ку-
да ближе к нашим, чем подход Де-
мократической партии, во-вторых, 
в целом при администрации демо-
кратов внешняя политика США фо-
кусировалась на «экспорте демокра-
тии», что привело к дестабилизации 
ситуации во многих странах. А До-
нальд Трамп, похоже, хотел бы пере-
стать выстраивать внешнюю поли-
тику вокруг «экспорта демократии». 
— Думаете, получится?
— Думаю, что такая внешняя поли-
тика США была бы лучше для все-
го мира, чем нынешний курс. Вен-
герский исторический опыт пока-
зывает: в конфликте между Запа-
дом и Востоком, между США и СС-
СР, трансатлантическим сообщест-
вом и Россией Центральная Европа 
всегда оказывается в проигрыше не-
зависимо от того, какой век на дво-
ре и к какому блоку мы относимся. 
Поэтому наша страна в первую оче-
редь заинтересована в сбалансиро-
ванном, прагматичном, основан-
ном на диалоге партнерстве между 
Россией и США. И мы надеемся, что 
в ближайшие недели и месяцы Мо-
сква и Вашингтон смогут выстроить 
более прагматичное партнерство. 

Что касается сотрудничества меж-
ду Россией и Евросоюзом, то Венг-
рия хотела бы стать одним из стол-
пов перезагрузки отношений. Мы 
уверены, что если Европа не выстро-
ит диалог с Москвой на прагматич-
ной основе, то ЕС многое потеряет — 
в том числе в плане конкуренции 
с Китаем, США и Великобританией. 
— И все же вы верите в возмож-
ность смягчения санкций в ходе 
мартовского саммита ЕС? 
— Позиция Венгрии предельно ясна: 
санкции неэффективны и вредны, 
в том числе — вы можете с этим не со-
гласиться — для российской экономи-
ки. Для европейской — без сомнения. 
И когда общаешься с американски-
ми и немецкими бизнесменами, ви-
дишь, что они разделяют эти взгляды.
— Значит, шанс на смягчение 
санкций в марте есть? 
— Я на это надеюсь. Но многое зави-
сит от российско-американского ди-
алога. Это не повлияет напрямую на 
позицию Будапешта, но может ока-
зать воздействие на ЕС в целом: если 

в диалоге Москвы и Вашингтона на-
метится позитивный сдвиг, будет 
легче убедить наших друзей в Евро-
пе последовать по тому же пути. Оче-
видно, что бизнес — против полити-
ки санкций. 
— Как вы оцениваете потери от 
санкционной политики? 
— По нашим оценкам, упущенная 
выгода для Венгрии составила за три 
года $6,5 млрд — это в том, что каса-
ется экспорта. Учитывая, что годовой 
объем венгерского экспорта — около 
$90 млрд, это чувствительная потеря. 
— Тем не менее давайте уточним: 
принимая Сергея Лаврова в Буда-
пеште в мае прошлого года, вы 
обещали, что вопрос санкций бу-
дет обсуждаться на самом высо-
ком уровне, то есть лидерами го-
сударств. Но ограничительные ме-
ры были продлены, а на последую-
щем саммите ЕС в июне прошлого 
года этот вопрос не поднимался. 
— Верно.
— Меня здесь кое-что смущает…
— И меня тоже. Понимаете, позиция 
Венгрии неизменна: мы считаем, что 
мы должны были принимать такие 
решения на самом высоком уровне. 
Но введение санкций было связано 
не только с экономическими ограни-
чениями, но и в целом с политикой 
ЕС на российском направлении. К со-
жалению, наши европейские друзья 
все время спускали дискуссию на бо-
лее низкий уровень.
— Но законодательство ЕС пред-
усматривает для каждой страны 
возможность опротестовать та-
кое решение.
— Да, у каждой страны остается пра-
во вето. Но мы не в состоянии поко-
лебать европейское единство в этом 
вопросе. Мы не раз выражали свое 
несогласие, но не налагали вето и не 
хотели бы расшатывать единство ЕС. 
И кроме того, когда мы боролись за 
изменение решения и его переоцен-
ку — мы были не одни, таких стран 
было несколько. Но в тот день, когда 
надо было принимать решение, мы 
оказывались в одиночестве.
— Президент России Владимир Пу-
тин посетит Венгрию 2 февраля. 
Чего вы ожидаете от его визита?
— Прежде всего речь пойдет об эко-
номическом сотрудничестве — мы 
сосредоточились на нем еще два го-
да назад в условиях санкций. Мы уже 
инвестировали в несколько важных 
проектов в России — завод по про-
изводству кормовых добавок в Туль-
ской области, завод по переработке 
мяса в Подмосковье. Есть и немало 
венгерских компаний, которые ин-
вестируют в вашу страну. В свою оче-
редь, один из наиболее значитель-
ных проектов экономического раз-
вития Венгрии связан со строитель-
ством второй очереди АЭС «Пакш» 
(два энергоблока на единственной 
венгерской АЭС построит «Роса-
том».— 

”
Ъ“). Надеемся, что уже ско-

ро Еврокомиссия выдаст заключе-
ние о строительстве и мы сможем пе-
рейти к инвестициям. Два года назад 
мы также договорились о газовом со-
трудничестве до 2021 года. 
— Последний вопрос касается Ук-
раины, где живет около 150 тыс. 
представителей венгерского мень-
шинства. Как вы оцениваете пер-
спективы принятия там нового 
закона «О языке», который запре-
щает использование других язы-
ков, кроме украинского, в общест-
венных местах и даже в быту?
— В ноябре прошлого года премь-
ер Украины Владимир Гройсман по-
сетил Будапешт, и мы ясно дали ему 
понять, что не потерпим никаких по-
правок — ни к закону об образова-
нии, ни к закону об использовании 
языка,— которые ухудшили бы поло-
жение меньшинств. Мы слышали, что 
этот закон, возможно, не будет при-
нят. И мы надеемся на это. Если же ка-
кие бы то ни было поправки и изме-
нения ухудшат жизнь меньшинств, 
в том числе венгерского, то мы, ко-
нечно, поднимем этот вопрос на уров-
не ЕС. Это не внутриукраинская тема, 
а вопрос, значение которого выходит 
далеко за рамки Украины. Мы долж-
ны защищать меньшинства и приме-
нять европейские стандарты — в том 
числе в отношении Украины.

полная версия 
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Розничные цены на дизтопли-
во и бензин в России ускоряют 
рост по мере того, как нестан-
дартное повышение оптовых 
цен в ноябре—декабре 2016 го-
да перекладывается в ценники 
на АЗС. По мнению аналитиков, 
в случае дизтоплива основное 
повышение цен в рознице уже 
прошло (в Москве только за 
прошлую неделю литр подоро-
жал на 21 коп.) и по мере сезон-
ного сокращения спроса цены 
стабилизируются. Но с бензи-
ном ситуация более сложная: 
высокая привлекательность 
экспорта топлива будет подтал-
кивать вверх оптовые цены.

Розничные цены на автомобиль-
ное топливо резко увеличиваются, 
особенно сильно дорожает дизто-
пливо, следует из данных Москов-
ской топливной ассоциации. За по-
следнюю неделю средние цены на 
АЗС Москвы на дизтопливо выро-
сли на 21 коп., до 37,62 руб. за литр, 
бензин АИ-92 и АИ-95 подорожал 
на 6–7 коп. за литр, до 35,82 руб. и 
38,85 руб. соответственно. В целом 
по России стоимость бензина за не-
делю выросла на 11–14 коп. за литр, 
по данным Thomson Reuters Kortes. 
При этом биржевые цены на топли-
во, активно росшие в начале янва-
ря, теперь демонстрируют смешан-
ную динамику. Так, цена бензинов 
на бирже СПбМТСБ во вторую неде-
лю января, после открытия торгов, 
выросла на 4,3%, в последующую не-
делю упала на 3,5%, а сейчас снова 
растет. Зимнее дизтопливо (ДТЗ) по-
сле роста на открытии торгов деше-
веет, потеряв 2,2% с максимумов се-
редины января.

По мнению собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке, сейчас на розничную цену 
начинают непосредственно влиять 
те оптовые объемы дорогого топли-
ва, которые были закуплены в де-
кабре. Обычно они снижаются в но-
ябре-декабре, но в конце 2016 года 
они оставались стабильными. Так, 
как писал 

”
Ъ“ 23 декабря, на СПб-

МТСБ цена АИ-95 соответствовала 
майским уровням — около 40,5 тыс. 
руб. за тонну, а цены на ДТЗ достигли 

исторических максимумов — около 
39,5 тыс. руб. за тонну. На рынке это 
связывали с закупками на январь в 
преддверии ожидавшегося измене-
ния налогов. «В этом году мы не уви-
дели зимнего затишья на розничном 
рынке с точки зрения цен и, видимо, 
уже не увидим»,— говорит один из 
источников 

”
Ъ“.

Как отмечает Михаил Турука-
лов из «Аналитики товарных рын-
ков», рост цен на дизтопливо объ-

ясняется в основном тем, что в нем 
учитывается сезонно высокая опто-
вая цена ДТЗ. При этом, по его мне-
нию, темпы роста розничных цен 
на дизтопливо уже начинают замед-
ляться, в то время как оптовые цены 
на ДТЗ на прошлой неделе перешли 
к снижению. «Обычно ДТЗ дешеве-
ет на бирже уже в декабре, но в этом 
году из-за холодной зимы это прои-
зошло только на третьей неделе ян-
варя»,— говорит аналитик, подчер-
кивая, что на динамику цен в розни-
це будет влиять то, что на нефтебазах 
по-прежнему находятся значитель-
ные объемы дорогого декабрьского 
зимнего дизеля.

Но с бензином ситуация иная. В 
целом на рынке ждут дальнейшего 
роста оптовых цен, поскольку экс-
порт все еще привлекательнее по-
ставок на внутренний рынок при-
мерно на 1,5–2 тыс. руб. на тонну. В 
то же время быстро «разогнать» ры-
нок до этих уровней мешает слабый 
сезонный спрос внутри страны, по-
этому на бирже в последние две не-
дели наблюдается рост волатильно-
сти. По мнению Михаила Турукало-
ва, активное перекладывание роста 
оптовых цен в стоимость бензина на 
заправках еще впереди и толчком 
здесь может стать достижение мак-
симумов оптовых цен лета прошло-
го года (сейчас оптовые цены на АИ-
92 и АИ-95 ниже этих максимумов 
на 1,5–2,5 тыс. руб. на тонну). Пока 
что рынок ждет, что рост цен может 
быть приурочен к началу полномас-
штабного ремонта на Московском 
НПЗ «Газпром нефти» в феврале ли-
бо уже к сезонному росту спроса в 
начале апреля.

Юрий Барсуков

Бензин и дизтопливо набирают высоту
Цены на АЗС пошли вверх
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18891,03 (–246,88)
РТС 1137,67 (–1,32)
FTSE 100 7151,18 (–47,26)

DAX 30 11545,75 (–84,38)
DJIA* 19750,2 (–77,05)
NASDAQ Composite* 5526,162 (–29,172)

*На 19:48    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.01.2017
Австралийский доллар 44,9548
Английский фунт 73,9865
Белорусский рубль** 30,7829
Датская крона* 85,8932

Доллар США 59,5034
Евро 63,9424
Индийская рупия*** 87,3637
Казахский тенге*** 17,9695

Канадский доллар 44,7764
Китайский юань* 86,7827
Норвежская крона* 70,9066
СДР 80,5319

Сингапурский доллар 41,9009
Новая турецкая лира 15,7658
Украинская гривна* 21,7483
Шведская крона* 67,2674

Швейцарский франк 59,4975
Японская иена*** 52,3982
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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на авиарынке чиновники  
знают лишь понаслышке, полагает 
спецкорреспондент отдела бизнеса 

Елизавета Кузнецова

«Индустриальная реконкиста» рын-
ка авиаперевозок и возвращение 
России статуса «мировой авиацион-
ной державы» — тема, мода на кото-
рую в правительстве не проходит го-
дами. Вчера очередное показатель-
ное выступление предпринял вице-
премьер Дмитрий Рогозин, доклады-
вавший президенту Владимиру Пу-
тину об «отработке поручения» о со-
здании Авиационной коллегии. При 
чтении стенограммы перед глазами 
встают уже хорошо оттоптанные гра-
бли, импортозамещение которых 
России в авиапроме явно не требу-
ется. «Спрос и предложение» на рос-
сийские самолеты, как обычно, нуж-
но «синхронизировать и гармонизи-
ровать», то есть, говоря проще, как-то 
вынудить авиаторов их покупать. На 
этот раз речь идет о еще, по сути, тол-
ком не существующих МС-21, Ил-114 
и обновленном Ил-96-400.

По большей части все это мы уже 
слышали. За использование россий-
ской техники перевозчикам опять 
обещают «специальные льготы эко-
номического характера». В частно-
сти, следует «выдавать правильные и 
выгодные маршруты, наиболее при-
емлемые для россиян», только тем 
компаниям, «которые будут выстав-
лять на маршруты российские само-
леты». Бессмысленность подобных 
идей с учетом эффективности и ка-
чества как самой отечественной ави-
атехники, так и системы ее поддер-
жки уже не раз обсуждалась. Я о дру-
гом. Создается впечатление, что авто-
ры очередных патриотических пла-
нов знают правила игры на рынке в 
лучшем случае понаслышке.

Полеты внутри России давно ли-
берализованы. Авиакомпании и ра-
ды были бы летать на Дальний Вос-
ток, который упоминал вице-премь-
ер, но флот «Аэрофлота» (в частности, 
из дальнемагистральных западных 
самолетов) и его низкие тарифы, суб-
сидируемые государством, просто 
не позволяют возникнуть конкурен-
ции. Шансы на получение допусков 
на международные рейсы, уточняют 
в Минтрансе, наличие в парке отече-
ственных самолетов дает уже и так. 
Но на деле этот аргумент, по сути, 
тоже использует лишь «Аэрофлот». 
Немногочисленные другие эксплуа-
танты единственного сейчас серий-
ного образца продукции российско-
го авиапрома, SSJ 100, летают за гра-
ницу по минимуму. То есть актуаль-
ными идеи Дмитрия Рогозина могут 
стать лишь, например, при делибера-
лизации внутреннего рынка.

Участники рынка считают пустой 
тратой времени даже чисто теорети-
ческое обсуждение этих предложе-
ний. «Ни один из предлагаемых са-
молетов еще не производится, их 
экономическая эффективность не-
понятна, выход на рынок будет явно 
не завтра»,— отмечает один мой со-
беседник. Другой называет эксплуа-
тацию Ил-96 на дальнемагистраль-
ных маршрутах «безумием»: самолет 
в его нынешнем виде — «настоящий 
истребитель топлива», цены на биле-
ты будут заоблачными. Так что если 
за парадными разговорами вдруг по-
следуют реальные решения, в стране 
могут остаться лишь автобусы и же-
лезные дороги.

вчера

ПРАВИТЕЛЬСТВО

сообщило, что не планиру-
ет административно ограни-
чивать расчеты наличными. 
По словам первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова, администра-
тивно ограничивать наличные пла-
тежи бессмысленно, все трансак-
ции, которые банки могут обеспе-
чить и осуществить их проведе-
ние с использованием новых тех-
нологий, «естественным образом 
должны войти в обиход каждой се-
мьи». 21 января глава Минфина 
Антон Силуанов предложил вер-
нуться к идее ограничения расче-
тов наличными деньгами в России 
при совершении крупных покупок. 
Такая возможность обсуждается 
с 2012 года. «Прайм», ТАСС

ДЕПАРТАМЕНТ СПОРТА  
И ТУРИЗМА МОСКВЫ

обнаружил 148 работающих  
в столице хостелов и гости-
ниц, которые не прошли обя-
зательную с начала года 
классификацию, но продол-
жают принимать гостей. Со-
ставленный чиновниками список 
был направлен в МВД, МЧС, Роспо-
требнадзор и прокуратуру Москвы. 
Большая часть не прошедших клас-
сификацию средств размещения 
находится в Центральном админи-
стративном округе. Александра 
Мерцалова

ХОЛДИНГ  
«СИБИРСКИЙ ЦЕМЕНТ»

сократил в 2016 году выпуск 
цемента на 17%, до 3,2 млн 
тонн, из-за сокращения рын-
ка. Объемы производства входя-
щего в холдинг «Топкинского цемен-
та» сократились на 22%, «Красно-
ярского цемента» — на 3%, Тимлюй-
ского цементного завода — на 10%. 
Согласно расчетам «Сибцема», об-
щее потребление цемента в России 
при этом упало на 12%, до 55 млн 
тонн, причем в Сибири — на 14%, до 
5,25 млн тонн. По прогнозам компа-
нии, в 2017 году рынок региона со-
кратится еще на 8–10%. ТАСС

АКЦИОНЕРЫ  
«МЕГАФОНА»

одобрили сделку по приобре-
тению доли в Mail.ru Group. 
В голосовании участвовали Telia 
Company, которой принадле-
жит 25,17% «МегаФона», минори-
тарии и сам оператор как держа-
тель 3,92% квазиказначейских ак-
ций. «МегаФон» в конце декабря 
2016 года объявил о намерении вы-
купить 63,8% голосующих акций 
(15,2% капитала) Mail.ru у структур 
USM — New Media and Technology 
Investment, New Media Technologies 
Capital Partners и Ardoe Finance. За 
бумаги Mail.ru Group сотовый опе-
ратор заплатит $640 млн в момент 
закрытия сделки и через год еще 
$100 млн. Роман Рожков

VIMPELCOM,

нидерландская материнская ком-
пания российского «Вымпелкома» 
(торговая марка «Билайн»), плани-
рует привлечь синдицирован-
ный кредит на сумму $3 млрд 
на пять лет, сообщил источник 
в банковских кругах. По его сло-
вам, подписание ожидается на этой 
неделе, в сделке участвует около 
30 банков. «РИА Новости»

НОВАТЭК

немного сократил запасы 
углеводородов по итогам 
2016 года по стандартам SEC 
— на 0,3%, до 12,775 млрд барре-
лей нефтяного эквивалента из-
за продажи доли в проекте «Ямал 
СПГ», сообщила компания. Коэф-
фициент восполнения запасов по 
итогам прошлого года составил 
92%, а обеспеченность запасами 
— 24 года. Запасы газа снизили-
сь на 1,1%, до 1,755 трлн кубоме-
тров, а запасы жидких углеводоро-
дов выросли на 6,2%, до 152 млн 
тонн. Reuters

правила  
игры

Идеи вице-премьера 
Дмитрия Рогозина  
о поддержке продаж 
российских самоле-
тов противоречат 
правилам регулиро-
вания авиарынка

Первую попытку ЦБ самостоятельно, 
без привлечения Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ), санировать банк пока 
нельзя назвать удачной. Времени на оценку 
ситуации и способов оздоровления банка 
«Пересвет» ни регулятору, ни потенциаль-
ному санатору не хватило. В итоге ЦБ пошел 
на беспрецедентную меру — повторно ввел 
мораторий на выплаты кредиторам. Фак-
тически регулятор обошел закон, согласно 
которому максимальный срок моратория 
не может превышать три месяца.

Вчера ЦБ опубликовал сообщение о введении 
с 23 января моратория на удовлетворение требо-
ваний кредиторов банка «Пересвет» сроком на три 
месяца. Это произошло в день истечения преды-
дущего моратория, вступившего в силу 21 октября 
2016 года, когда ЦБ объявил о введении времен-
ной администрации в банк. До сих пор регулятор 
повторных мораториев не вводил. Причин повтор-
ного применения данной меры в сообщении Бан-
ка России не указано. Впрочем, учитывая, что са-
нация «Пересвета» фактически вопрос решенный, 
понятно, что снимать мораторий сейчас не время.

Санация «Пересвета» обсуждается с конца ок-
тября прошлого года. Однако в последнее время 
в этом вопросе наметился существенный про-
гресс. В декабре 2016 года крупнейшие кредито-
ры банка обратились с письмом к премьеру Дмит-
рию Медведеву для поддержки санации с участи-
ем опорного банка «Роснефти» ВБРР (см. 

”
Ъ“ от 9 

января). В результате главе ЦБ Эльвире Набиулли-
ной и первому вице-премьеру Игорю Шувалову 
были даны поручения — принять необходимые 
решения по санации банка.

Однако о том, что именно ВБРР может стать са-
натором «Пересвета», 

”
Ъ“ сообщал 26 октября 2016 

года, то есть фактически с момента введения мора-
тория. Тем не менее ВБРР не хватило времени на 
due diligence, указывает один из кредиторов «Пере-
света». «Хотя акционер банка согласился на предло-
женную ЦБ конструкцию,— уточняет другой кре-
дитор,— менеджмент ВБРР сопротивляется до по-
следнего, потому что не видит в этом экономиче-
ского смысла». В результате в состав временной ад-
министрации два топ-менеджера ВБРР были введе-
ны лишь неделю назад (см. 

”
Ъ“ от 18 января).

Примечательно, что санация «Пересвета» — 
фактически первый опыт ЦБ по оздоровлению 
банка без участия АСВ, раскритикованного ле-
том за неэффективность санации. Хотя законо-
проект, вводящий новый механизм санации, по-
ка не принят, ЦБ изначально занимался данным 
банком сам — так, в банк была введена временная 
администрация Банка России, а не АСВ.

В итоге, чтобы не допустить провала экспери-
мента, ЦБ был вынужден применить вольную 
трактовку закона «О банкротстве». Законом не ого-
варивается количество мораториев, но закреплен 
максимальный срок — «не более трех месяцев», 
и этот срок уже прошел. То есть вчера кредиторы 
могли бы начать предъявлять свои требования к 
исполнению, если бы не повторный мораторий. 
«Хотя в законе и не оговаривается количество мо-
раториев, очевидно, что по смыслу он может быть 
только один, ведь продление моратория законом 
не допускается»,— указывает партнер компании 
«Ионцев, Ляховский и партнеры» Игорь Дубов.

Правовая коллизия возникает и с законом «О 
страховании вкладов», согласно которому можно 

получать страховые выплаты «до дня окончания 
действия моратория». Однако ЦБ вчера сообщил: 
введение моратория «не является страховым слу-
чаем», но «не отменяет обязанность АСВ по выпла-
те, возникшую в связи с введением моратория от 
21 октября 2016 года». По словам руководителя 
юридической компании Lex Finance Игоря Михе-
ева, с одной стороны, закон никак не ограничива-
ет возможность повторного моратория, но он все 
равно не может не быть признан страховым слу-
чаем, поскольку это положение законодательно 
закреплено. «Имеет место пробел в законодатель-
стве: данная часть процедуры выплаты компен-
саций регулируется не вполне четко, что создает 
возможность достаточно широкой трактовки пра-
вовых норм регулятором»,— резюмирует партнер 
BMS Law Firm Денис Фролов.

В ЦБ, похоже, никаких коллизий не видят. 
«Мораторий не продлен, введен новый морато-
рий еще на три месяца с целью дать возможность 
кредиторам продолжить работу по возможному 
достижению договоренности о дальнейших пер-
спективах деятельности банка 

”
Пересвет“»,— за-

явили в пресс-службе ЦБ. По мнению руководи-
теля практики управления рисками ФБК Романа 
Кенигсберга, основная проблема в том, что дей-
ствия ЦБ в данном случае не подлежат контролю. 
«В законе есть ряд норм, указывающих, в каких 
случаях Банк России должен принимать опреде-
ленные меры, а много норм предполагает свобо-
ду действий регулятора,— продолжает он.— Оце-
нить, насколько эффективно он пользуется этой 
свободой, никто не может, так как процедуры 
принятия решений непрозрачны».

Юлия Локшина

Мораторий дважды попал в «Пересвет»
Кредиторы не дождались разморозки выплат

К борьбе негосударственных пенсионных 
фондов за перевод накоплений граждан 
подключился новый крупный игрок —  
сотовый оператор МТС. Компания запро-
сила предложения фондов на услугу по пе-
реводу пенсионных накоплений. Впрочем, 
несмотря на широкую филиальную сеть  
и большую клиентскую базу, спрос на пер-
вых порах вряд ли будет ажиотажным — 
НПФ смущает довольно скромный средний 
счет клиента и отсутствие отработанной 
технологии оформления документов.

Запрос предложений НПФ по оформлению пе-
реводов пенсионных накоплений граждан через 
сеть салонов МТС (насчитывает около 6 тыс. торго-
вых точек) сотовый оператор проводит через сайт 
tenders.mts.ru. Как сказано в техническом условии, 

отбор фондов-партнеров идет «без каких-либо усло-
вий эксклюзивности для контрагентов», по итогам 
ежеквартального анализа рынка сервис могут пе-
ревести на предложивший лучшие условия НПФ. 
«Основные критерии отбора НПФ-партнеров — 
рейтинг надежности агентства 

”
Эксперт РА“ не ни-

же А+ и качество коммерческого предложения»,— 
сообщил пресс-секретарь МТС Дмитрий Солодов-
ников. Сколько фондов уже готовы сотрудничать 
с сотовым оператором, в МТС пока не раскрывают.

В случае успеха проекта это будет, по сути, пер-
вый опыт сотовых операторов по работе на рын-
ке пенсионных накоплений. Рассматривают воз-
можность запуска подобной услуги и в «Вымпел-
коме». «Решение о предоставлении такого серви-
са принимает дилер и самостоятельно договари-
вается с НПФ. В настоящее время мы оцениваем 

спрос на эту услугу среди абонентов»,— сообщи-
ли в пресс-службе Tele 2. В пресс-службе «Мегафо-
на» вчера от комментариев отказались. Вместе с 
тем с пенсионными фондами активно работает 
сотовый ритейлер «Связной» (2,7 тыс. магазинов). 
Возобновить продажи ОПС в первом квартале на-
мерена и «Евросеть» (4 тыс. магазинов), по сведе-
ниям источников до 2015 года сотрудничавшая с 
несколькими фондами.

Ключевой для НПФ вопрос — будет ли у граждан 
возможность получить такую услугу единомомент-
но, с оформлением необходимых для перехода до-
говора с НПФ и заявления в ПФР, или переход бу-
дет сопровождаться посещением офисов ПФР, МФЦ 
или заверением документов у нотариуса.

деловые новости  — с8

Пенсии станут мобильнее
МТС решила поработать с клиентами НПФ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Правительство дало ход законопроекту по доступу 
налоговиков к данным аудиторов, полученным от 
клиентов. Поправки фактически принудят их рас-
крывать сведения о тех налогоплательщиках, кто 
сам отказался сотрудничать с ИФНС. Аудиторское 
сообщество видит в проекте риски разглашения 
профессиональной тайны и, как следствие,— со-
кращения сотрудничества компаний с аудиторами.

Вчера комиссия по законопроектной деятельности пра-
вительства одобрила законопроект, дающий право налого-
викам запрашивать у аудиторов информацию об их клиен-
тах — документы, полученные в ходе аудиторской деятель-
ности. Работать это будет только в отношении тех клиен-
тов, которые отказались представить документы по запро-
су налоговых органов. Проект будет рассмотрен на заседа-
нии правительства, он предполагает введение новой нор-
мы в действие с 1 января 2018 года.

Аудиторское сообщество такие нововведения не под-
держивает. «Принятие законопроекта означает отмену ау-
диторской тайны,— отмечает заместитель главы Финэкс-
пертизы Наталья Борзова.— Закон 

”
Об аудиторской дея-

тельности“ относит к ней фактически любые сведения, 
полученные аудитором от клиента». «Сейчас клиенты мо-
гут быть предельно откровенны с аудитором, но, захотят 
ли они представлять столь же полный объем информа-
ции, зная, что она уйдет в налоговую, большой вопрос,— 
говорит представитель крупной аудиторской компа-
нии.— От добровольного аудита и консалтинговых услуг 
многие могут и вовсе отказаться, воспользовавшись пред-
ложениями компаний, не имеющих официального ауди-
торского статуса».

Председатель Межрегионального профсоюза аудито-
ров, бухгалтеров и финансовых работников Леонид Блин-
ков сообщил 

”
Ъ“, что аудиторское сообщество попытается 

добиться от комитета Госдумы по финансовому рынку, что-
бы проект не был принят. «Мы постараемся донести до ко-
митета информацию о противоречии законопроекта зако-
ну 

”
Об аудиторской деятельности“»,— отмечает он. В коми-

тете Госдумы по финансовому рынку обещают изучить 
претензии аудиторов. «Мы обязательно проработаем этот 
вопрос, и если действительно есть противоречия, то они 
будут сняты»,— отметил глава комитета Анатолий Акса-
ков. «Однако это вовсе не означает, что мы однозначно бу-

дем на стороне аудиторов»,— резюмировал он. Для снятия 
противоречий в законопроект могут быть внесены и по-
правки, которые снимут режим аудиторской тайны со све-
дений, запрашиваемых налоговиками.

В случае принятия проекта аудиторы видят определен-
ные риски возникновения спорных вопросов о наличии у 
аудиторов тех или иных документов. «Даже при обязатель-
ном аудите идет проверка не всех документов подряд, а вы-
борка, аудитор может и не иметь копий тех документов, 
что запрашивают налоговики,— отмечает директор депар-
тамента аудита МКПЦН Анна Гуляева.— Не совсем понят-
но, какие именно документы они в принципе могут запро-
сить — в НК РФ перечень открытый». И что делать, если за-
прашиваемых документов у аудиторов нет и как это дока-
зать, добавляет Наталья Борзова. В ФНС 

”
Ъ“ сообщили, что 

инициатором данного законопроекта является Минфин. 
Там на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Впрочем, с высокой степе-

нью вероятности ответы на вопросы аудиторов появятся 
при работе над законопроектом до его принятия, отмечает 
собеседник 

”
Ъ“ в правительстве.

Законопроектом не вводится отдельной ответственно-
сти для аудиторов за непредставление (несвоевременное 
представление) информации налоговикам. «Вероятно, бу-
дут применяться действующие статьи НК РФ,— говорит 
президент Центра налоговых экспертиз и аудита Михаил 
Мухин.— Скорее всего, ст. 129.1 НК РФ, по которой за не-
представление информации штраф составляет 5 тыс. руб., 
за повторное нарушение — 20 тыс. руб.». Кроме того, у ауди-
торских компаний в случае принятия проекта возникнет 
необходимость выделять дополнительные ресурсы на под-
бор документов для ФНС, и вряд ли клиенты захотят взять 
расходы на подобную работу на себя, отмечают эксперты.

Чтобы избежать излишних претензий налоговиков, ау-
диторы могут завуалировать характер оказываемых услуг. 
«Кроме обязательного аудита клиентам могут оказываться 
и иные услуги — например, инициативный аудит, консал-
тинговые услуги и т. д.,— говорит Наталья Борзова.— На-
званы подобные услуги в договоре с клиентами могут 
быть как угодно — например, управленческий консал-
тинг, и тогда для ИФНС будет сложно предугадать, какие 
именно документы представлял аудиторам интересую-
щий их налогоплательщик».

Вероника Горячева

Аудиторскую тайну узнают налоговики
ФНС запросит сведения клиентов аудиторов

Число банков в Крыму продол-
жает сокращаться — вчера рас-
стался с лицензией Тальменка-
банк. Для Крыма потеря невели-
ка — банк был представлен все-
го несколькими отделениями 
и значительной роли не играл. 
На обеспеченность населения 
банковскими услугами уход 
 небольших игроков не влияет, 
а нехватку финансирования эко-
номики региона они все равно 
не решали, отмечают эксперты.

Вчера Банк России сообщил об от-
зыве лицензии у барнаульского Таль-
менка-банка в связи с полной утратой 
капитала и нарушениями антиотмы-
вочного законодательства. По дан-
ным ЦБ на 1 января, Тальменка-банк 
занимал 425-е место по величине ак-
тивов в банковской системе. Учиты-
вая масштабную расчистку банков-
ского сектора, уход такого небольшо-
го игрока мог бы остаться незамечен-
ным, однако Тальменка-банк был од-
ним из банков, работавших в Крыму, 
теперь на полуострове осталась ровно 
дюжина банков.

О намерении работать в Крыму ал-
тайский Тальменка-банк уведомил ЦБ 
в 2014 году. Он был в числе первых 
российских игроков, решивших 
прийти на полуостров после его при-
соединения к России. До отзыва ли-
цензии банк был представлен в Кры-
му четырьмя кредитно-кассовыми 
офисами. По словам представителей 
банков, работающих в Крыму, замет-
ным игроком Тальменка-банк так и не 

стал. Совокупный объем средств насе-
ления в банке на 1 декабря 2016 года 
составлял 1,13 млрд руб., данные по 
Крыму в отчетности отдельно не рас-
крываются. Банк является участником 
системы страхования вкладов, поэто-
му крымчане, державшие средства в 

банке, так же как и жители других ре-
гионов, получат страховое возмеще-
ние в пределах 1,4 млн руб.

Впрочем, не исключено, что в Кры-
му у банка вовсе не найдется вкладчи-
ков. «Крымчане изначально более 
осторожно относились к небольшим 
российским банкам, и них были на то 
основания,— говорит управляющий 
партнер 

”
Ренессанс-Lex“ Георгий Ху-

рошвили.— С одной стороны, свежи 
были воспоминания о внезапном 
уходе украинских банков с полуо-

строва, с другой — к концу 2014 года в 
России уже активно шла расчистка 
банковской системы». Крым вошел в 
состав России 18 марта 2014 года. Мак-
симальное число российских банков 
— 31 — было представлено на полуо-
строве в декабре 2014 года. С тех пор 
их число постоянно сокращалось 
(см. 

”
Ъ“ от 7 сентября 2016 года). Жите-

ли полуострова не спешили риско-
вать, выбирая в основном крупные 
крымские банки (в первую очередь 
РНКБ) или же российские госбанки, 
которые, хоть и не представлены в 
Крыму, доступны его жителям в со-
седних регионах, продолжает госпо-
дин Хурошвили.

Крымчане вряд ли заметят уход 
еще одного небольшого российского 
банка, так и не ставшего серьезным иг-
роком на полуострове. По словам ми-
нистра экономического развития Ре-
спублики Крым Андрея Мельникова, 
крупных банков, представленных в 
регионе (например, РНКБ, Генбанк, 
банк «Россия»), вполне достаточно для 
обеспечения населения полуострова 
банковскими услугами на среднерос-
сийском уровне, на этот показатель 
уход небольших банков практически 
не влияет. С точки зрения кредитова-
ния экономики, продолжает госпо-
дин Мельников, ресурсов представ-
ленных в Крыму банков не хватает, 
чтобы закрыть все потребности регио-
на, но небольшие банки эту проблему 
также не решали.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Крымская дюжина
На полуострове осталось 12 банков

«Усиленная цифровая подпись се-
годня единственный способ оказать 
услугу. Без нее продажи через сотовых 
операторов станут практически невоз-
можны»,— отмечает гендиректор НПФ 
«Согласие» Александр Вьюницкий. По-
ка же оформление электронной под-
писи — вопрос перспективы, пусть и 
краткосрочной. «Переход на электрон-
ный документооборот предусмотрен 
стратегией развития этой услуги на 
2017 год»,— говорит Дмитрий Соло-
довников. Вместе с тем в сетях «Связ-
ной» и «Евросеть» такая возможность 
есть уже сейчас.

Участники рынка указывают и на 
ряд других сомнительных с точки зре-
ния НПФ условий: вся логистика по до-
ставке договоров, в том числе из реги-
ональных филиалов, ложится на фонд-
партнер, он же берет на себя обязан-
ность проведения «антифродовых ме-
роприятий» (прозвон клиента, допол-
нительная проверка документов пе-
ред отправкой в ПФР). Как отмечает 
гендиректор «ВТБ Пенсионный фонд» 
Лариса Горчаковская, сотрудничество 
в этом проекте пока для фонда интере-
са не представляет, использование 

банковского канала гарантирует при-
влечение клиентов с понятной кре-
дитной историей и обеспечивает фон-
ду клиентов с высоким средним сче-
том. Еще один сдерживающий фактор 
— высокий процент выбраковки дого-
воров. «В Европейском НПФ (присое-
динен к НПФ 

”
Сафмар“.— 

”
Ъ“) мы ра-

ботали c сотовыми ритейлерами. Они 
хорошо продают, но был большой про-
цент отбраковки на уровне внутренне-
го контроля фонда»,— отмечает испол-
нительный директор НПФ «Сафмар» 
Евгений Якушев.

Однако с учетом широкой филиаль-
ной сети сотовых операторов, а также 
их обширной клиентской базы (у МТС 
более 80 млн клиентов) ни в одном из 
опрошенных НПФ не исключили воз-
можности такого сотрудничества, осо-
бенно с учетом анонсированного Мин-
фином и ЦБ запуска индивидуального 
пенсионного капитала (см. 

”
Ъ“ от 14 де-

кабря 2016 года). «Целевая аудитория 
сотовых операторов в целом моложе, 
чем у банков. С точки зрения продаж 
ОПС она может быть не так интересна 
из-за невысокого среднего счета, а вот с 
точки зрения индивидуальных пенси-
онных планов выглядит очень перспек-
тивно»,— считает гендиректор НПФ 

«Будущее» Николай Сидоров. Как отме-
чает господин Вьюницкий, «у операто-
ра есть согласие от клиента на обработ-
ку персональных данных, благодаря че-
му он может начать активные привле-
чения при помощи телемаркетинга».

По оценке директора группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Юрия Ногина, на банковский канал 
сейчас приходится до 70% от общего 
объема привлечения по ОПС. Однако, 
по его мнению, сотовые операторы 
смогут составить конкуренцию дейст-
вующим игрокам, особенно с исполь-
зованием технологии Big Data (она по-
зволит отобрать потенциального кли-
ента по заданным параметрам) и объ-
ема клиентской базы. Вместе с тем, 
по словам гендиректора консалтинго-
вой компании «Пенсионный партнер» 
Сергея Околеснова, «продажи ОПС тре-
буют высоких компетенций сотрудни-
ков, постоянного взаимодействия с 
фондом-партнером, создания макси-
мально комфортных для граждан усло-
вий перехода. Если же оператор будет 
ориентироваться лишь на размер 
агентского вознаграждения, велик 
риск низких сборов и некачественных 
продаж».

Павел Аксенов

Пенсии станут мобильнее

В Крыму продается крупнейший в регионе произво-
дитель цемента бахчисарайский комбинат «Строй-
индустрия». Одним из владельцев этого производ-
ства, обеспечивающего половину всего спроса 
на полуострове, участники рынка называют быв-
шего депутата Верховной рады Давида Жванию.

Акционеры крупнейшего в Крыму бахчисарайского 
комбината «Стройиндустрия» выставили его на продажу, 
рассказали 

”
Ъ“ два участника цементного рынка. «Владель-

цы пытаются реализовать актив по политическим причи-
нам»,— рассказал один из собеседников 

”
Ъ“. В «СПАРК-Ин-

терфакс» информации о собственниках комбината нет. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к комбинату, говорит, что это физи-

ческие лица из России, с Украины и Кипра, среди них есть 
бывший народный депутат Верховной рады Украины Да-
вид Жвания. По данным «Интерфакс-Украина», он делил 
бизнес с другим депутатом Верховной рады — Николаем 
Мартыненко. Они на паритете владели холдингом, куда по-
мимо производства в Бахчисарае в разное время, в частно-
сти, входили Запорожский абразивный завод, криворож-
ский турбинный завод «Констар», патронный и станкостро-
ительный заводы в Луганске. В 2015 году политические ин-
тересы партнеров разошлись, но бизнес остался совмест-
ным. В офисе комбината отказались от комментариев по те-
лефону. Связаться с господином Жванией не удалось.

По данным СМПРО, объем производства бахчисарайско-
го комбината в 2016 году составил почти 350 тыс. тонн цемен-
та. Это почти половина общего объема потребления в Крыму 
и на 3,5% больше, чем в 2015 году. За два года доля комбината 
сократилась: в конце 2014 года завод обеспечивал 88% спро-
са в регионе. По словам управляющего партнера СМПРО 
 Владимира Гузя, это произошло за счет роста объема потреб-
ления с 550 тыс. тонн в 2014 году до 770 тыс. тонн в прош-
лом году. По этой же причине бахчисарайский комбинат со-
бирается модернизировать производственные мощности.

Господин Гузь оценивает «Стройиндустрию» в $40 млн. 
По его словам, действующим игрокам цементного рынка 
этот актив может быть интересен, но они находятся в стес-
ненных финансовых условиях. «Цементные компании 
еще не восстановились после ранее совершенных покупок 
и затрат на модернизацию»,— говорит он, полагая, что за-
водом могут заинтересоваться и непрофильные инвесто-
ры. В «Евроцементе» Филарета Гальчева, «Базэлцементе» 
(входит в группу «Базэл» Олега Дерипаски) и «Новоросце-
менте» Льва Кветного отказались обсуждать возможный 
интерес к производству в Бахчисарае.

Цены на цемент в Южном федеральном округе (ЮФО) 
растут быстрее, чем в среднем по стране. Так, за весь 2016 
год в целом по России цемент подорожал на 4%, до 4,1 тыс. 
руб. за тонну, а в ЮФО — на 13%. Крупнейший производи-
тель в регионе — холдинг «Газметаллпроект» (обеспечивает 
60% спроса), в который входят «Новоросцемент» и Верхнеба-
канский цементный завод, 32% — у «Себряковцемента» 
(Волгоградская область), остальное приходится на других 
производителей.

Аналитики инвестбанков не стали официально коммен-
тировать инвестиционную привлекательность Крыма, ссы-
лаясь на отсутствие на полуострове публичных компаний. 
«В регионе растет потребность в строительных материалах 
из-за активного строительства. Но в целом российский ры-
нок цемента затоварен: заводы производят больше, чем 
нужно, с учетом снижения темпов строительства»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“. По данным Росстата, за пер-

вое полугодие 2016 года в Крыму построено 201,5 тыс. кв. м 
жилья, что на 58,5% больше, чем за аналогичный период 
2015 года. В целом по России в период с января по июнь 
2016 года построено 31,5 млн кв. м жилья, на 9,2% ниже, чем 
за тот же период годом ранее.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

Цемент Бахчисарая  
выставлен на продажу
Бывшие депутаты Рады избавляются от крымского имущества

Первое резонансное действие 
 Дональда Трампа на посту прези-
дента США — заявление о выхо-
де Америки из Транстихоокеан-
ского партнерства (см. материал 
на стр. 1) — слабо отразилось 
на мировом валютном рынке. 
В России курс доллара снижался 
и в предшествующие дни, и, по 
мнению участников рынка, эта 
тенденция имеет все шансы со-
храниться. На фоне сезонного 
предложения валюты со сторо-
ны российских компаний курс 
доллара может опуститься 
до уровня 59 руб./$.

Валютные торги на Московской 
бирже в понедельник начались с резко-
го укрепления рубля относительно дол-
лара США. В самом начале основной 
торговой сессии курс американской 
валюты опустился до 59,3 руб./$, что по-
чти на 60 коп. ниже закрытия основ-
ных торгов пятницы. По ее итогам курс 
остановился на отметке 59,42 руб./$. Ев-
ропейская валюта подешевела за день 
на 6 коп., до 63,88 руб./€.

Тем самым рубль вернулся на уров-
ни, предшествовавшие вербальным 
интервенциям первого вице-премьера 
РФ Игоря Шувалова. В конце минув-
шей недели чиновник неоднократно 
заявлял, что установившиеся цены на 
нефть дают возможности для покупки 
валюты на рынке, для стабилизации 
российской валюты и помощи экспор-
терам. Участниками валютного рынка 
эти заявления были расценены как 
сигнал того, что российские власти на-
мерены ограничить укрепление ру-
бля, которое в настоящее время проис-
ходит явно не в интересах российского 
бюджета. «Рынок понимал, что это не-
избежно, но ждал таких действий на 
уровнях значительно ниже. Поэтому, 
опасаясь интервенций со стороны ЦБ, 

некоторые внутренние участники 
рынка начали скупать валюту»,— отме-
чает трейдер крупного российского 
банка. Однако покупки были недолги-
ми и немасштабными. По словам руко-
водителя валютно-финансового депар-
тамента Ситибанка Дениса Коршило-
ва, действий ЦБ на рынке не видно, а 
потому очень быстро влияние вербаль-
ных интервенций снизилось.

К тому же долго игнорировать осла-
бление американской валюты инвес-
торы на российском валютном рынке 
также не могли. Вчера индекс DXY 
(курс доллара относительно шести ве-
дущих валют) снижался на 0,5%, вплот-
ную до уровня 100 пунктов — мини-
мального значения с 8 декабря. Курс 
доллара к евро снизился на 0,6%, до 
$1,075/€. Американская валюта начала 
терять позиции еще в пятницу — после 
инаугурации нового президента США 
Дональда Трампа. «Оптимизм инвесто-
ров относительно сильного изменения 
экономической политики несколько 
снизился, что отразилось на ценах»,— 
отмечает аналитик «Альфа-Капитала» 
Андрей Шенк. «За предыдущие меся-
цы курс доллара сильно вырос, и те-
перь многие инвесторы фиксируют 
прибыль»,— отмечает Денис Корши-
лов. Заявление нового президента о 

выходе США из Транстихоокеанского 
партнерства (ТТП), переданное агентст-
вами вчера вечером, также слабо отра-
зилось на американской валюте. Ин-
декс DXY колебался в пределах 100,2–
100,4 пункта, а курс к евро — между от-
метками $1,072/€ и $1,074/€. На курсе 
доллара к рублю выход США из ТТП то-
же не отразится, считают эксперты. 
«Напрямую такие решения не влияют 
на курс рубля, хотя имеют опосредо-
ванное влияние через усиление ин-
фляционных ожиданий, которые мо-
гут привести к ускорению темпов ро-
ста ставки в США. К тому же выход из 
ТТП был ожидаем участниками рынка 
и заложен по большей части в курсах 
валют региона»,— отмечает трейдер 
российского банка.

Поэтому в ближайшее время участ-
ники рынка не исключают дальнейше-
го укрепления рубля, чему будет спо-
собствовать возросшее предложение 
валюты со стороны экспортеров. В сре-
ду компании завершают уплату НДПИ, 
НДС и акцизов в бюджет, на что требу-
ется свыше 700 млрд руб., отмечают 
эксперты Росбанка. По оценкам анали-
тиков банка ING, курс доллара в теку-
щих условиях имеет шансы вернуться 
к уровню 59 руб./$.

Виталий Гайдаев

Американский президент  
охладил доллар
В отсутствие интервенций ЦБ у рубля нет шансов на ослабление
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Россия не побоялась санкций, 
президент не побоялся санкций, 
а корпорации и банки боятся.  
Получается, что они как-то  
немножко не в ногу шагают…
— Георгий Мурадов,
вице-премьер Крыма,  
30 ноября 2016 года
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«Северсталь», продолжая сок
ращать зарубежное присутст
вие, договорилась о продаже 
 австрийской Teufelberger своей 
итальянской компании по выпу
ску спецканатов Redaelli. Россий
ские активы «Северстали» втрое 
рентабельнее, особой синергии 
с Redaelli нет, объясняет собесед
ник 

”
Ъ“, близкий к продавцу.

«Северсталь» заключила с ав-
стрийской компанией Teufelberger 
Wirerope соглашение о продаже сво-
ей итальянской Redaelli Tecna, выпу-
скающей на двух заводах специаль-
ные канаты (используются для оф-
шорного бурения, производства ин-
женерных систем, строительных кра-
нов, оборудования для горной добы-
чи). Сделка должна быть закрыта в 
первом полугодии — «после прове-
дения антимонопольной проверки и 
выполнения других стандартных ус-
ловий», сообщила «Северсталь». Сум-
му российская компания не раскры-
вает, отмечая, что на Redaelli работа-
ют 330 сотрудников, а выручка компа-
нии в 2015 году составила €91,7 млн.

«Обсуждаемая сумма ниже выруч-
ки Redaelli, но все равно составляет 
несколько десятков миллионов ев-
ро — это не символическая продажа 
за долги»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к продавцу. Для «Северста-
ли» с годовой выручкой около $6 мл-
рд это все равно небольшая сумма, но 
для Teufelberger, владеющей семью 
заводами в Австрии, Чехии, Швеции, 
США и Таиланде, сделка может быть 
более значимой: в 2014 году выручка 
компании составляла всего €182 млн. 
В Teufelberger не нашли специалиста 
для беседы с 

”
Ъ“ и не ответили на за-

прос. «Северсталь» купила Redaelli в 
2008 году за €35 млн (около 77% при-
обреталось у американского инвест-
фонда Kohlberg & Co) и завершила на-
чатый прошлыми акционерами про-
ект: в 2009 году открылся завод в Три-
есте по выпуску «гигантских канатов 

для шельфовой добычи». В 2014 году 
российское подразделение «Северста-
ли» по выпуску канатов было выделе-
но в отдельное АО «Редаелли ССМ», ко-
торое в 2015 году стало дочерним об-
ществом Redaelli. Но оно в сделку с 
Teufelberger не войдет, уточнили вче-
ра 

”
Ъ“ в «Северстали».

«Продажа Redaelli позволит груп-
пе 

”
Северсталь-метиз“ сконцентри-

роваться на работе на российском 
рынке, что, по нашему мнению, обес-
печит большую стоимость для акцио-
неров»,— сказал гендиректор «Север-
сталь Менеджмента» Александр Ше-
велев. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к ком-

пании, объясняет, что российские ак-
тивы группы намного рентабельнее 
(маржа EBITDA за девять месяцев 2016 
года — 32,4%), а Redaelli все равно за-
купает заготовку для канатов преиму-
щественно за рубежом.

В 2008 году «Северсталь» активно 
инвестировала в покупку зарубеж-
ных активов: тогда, например, был 
сформирован американский дивизи-
он. Но с 2011 года «Северсталь» нача-
ла оптимизацию активов в США, за-
вершившуюся в 2014 году их прода-
жей. У компании был и еще один ак-
тив в Италии: металлургическая груп-
па Lucchini, на скупку которой в 2005–
2010 годах потратили около €850 млн, 
но бизнес не удалось вывести из убыт-
ков, и с 2012 года Lucchini банкротит-
ся. Из производственных активов за 
рубежом у компании остаются «Днеп-
рометиз» на Украине, Severstallat в 
Латвии и Silesia в Польше.

Маржа Redaelli по EBITDA может 
составлять около 10%, а для сделки ак-
тив могли оценить в €50 млн, говорит 
Андрей Лобазов из «Атона». По его 
мнению, это небольшая сделка (0,5% 
дивидендной доходности при выпла-
те спецдивиденда), которая «продол-
жает стратегию 

”
Северстали“ по фоку-

су на высокомаржинальных россий-
ских активах».

Анатолий Джумайло

Отдать канат
«Северсталь» продает Redaelli в Италии

В дискуссии Минэкономики и ОАО РЖД о це
левой модели рынка железнодорожных гру
зоперевозок не удалось достичь консенсу
са: чиновники и монополия отказываются 
учитывать аргументы друг друга. ОАО РЖД 
хочет сначала обеспечить себе стабильный 
денежный поток и лишь потом переходить 
к какойлибо либерализации, министерство 
вновь с этим не согласно. Позиции сочтены 
непримиримыми, и проблему теперь, види
мо, придется вынести на межведомствен
ную рабочую группу.

Заместитель главы Минэкономики Николай 
Подгузов вновь просит правительство поднять ра-
боту над целевой моделью рынка железнодорож-
ных грузоперевозок (ЦМР) на уровень межведом-
ственной рабочей группы (МРГ) из-за того, что не 
может сблизить позиции по ключевым моментам 
реформы с ОАО РЖД.

ЦМР разрабатывают с 2015 года, текущий про-
ект был разослан Минэкономики в прошлом 
мае. Он включал в себя ряд предложений — как 
эволюционных (таких, как введение долгосроч-
ных тарифов), так и вполне революционных — 
например, увязку экономической эффективно-
сти инфраструктурного проекта с источником 
их финансирования, выделение локомотив-
ной составляющей в тарифе, привлечение част-
ных инвестиций в локомотивную тягу, создание 
частных перевозчиков и т. д. (см. 

”
Ъ“ от 9 октября 

2016 года).

Но, как писал 
”
Ъ“ 8 декабря прошлого года, ОАО 

РЖД не согласилось с этим вариантом. В своих 
правках монополия фиксировала правила игры 
на пять лет, прося долгосрочной индексации тари-
фа как минимум на уровне инфляции и введения 
порядка, при котором расширение инфраструк-
туры финансируется за счет грузоотправителей. 
Если же это не дает нужного денежного потока, на-
чинался второй этап, когда ОАО РЖД предлагало 
создать на своей основе перевозчика с вагонами, 
а затем, возможно, согласиться и на конкуренцию.

В ответ Минэкономики вычеркнуло практиче-
ски всю содержательную часть правок монополии. 
А в середине минувшего декабря вице-президент 
ОАО РЖД Сергей Мальцев сообщил господину Под-
гузову, что монополия не может согласовать про-
ект ЦМР без учета ее замечаний. Проект «не при-
знает проблемы долговременного непокрываемо-
го дефицита инвестиций» в инфраструктуру, писал 
топ-менеджер, а исключение второго этапа, при 
котором либерализация рынка перевозок проис-
ходила бы лишь после ликвидации дефицита, «ли-
шает ЦМР логичной последовательности». Сокра-
щение затрат ОАО РЖД параллельно с введением 
пилотных частных перевозчиков «формирует про-
тиворечивые интересы у многих участников рын-
ка, включая ОАО РЖД», пояснял господин Маль-
цев. Монополия была против и выделения локо-
мотивной составляющей в тарифе.

В итоге Николай Подгузов сообщил вице-пре-
мьеру, главе совета директоров ОАО РЖД Аркадию 

Дворковичу (письмо есть у 
”
Ъ“), что возможность 

сближения позиций отсутствует, и с учетом высо-
кой степени готовности проекта ЦМР просил вы-
нести спор на рассмотрение МРГ. То же самое уже 
произошло в июне 2016 года: тогда господин Под-
гузов также предлагал вынести обсуждение на 
уровень МРГ из-за недостижимости консенсуса 
(см. 

”
Ъ“ от 10 октября 2016 года). Заседание группы 

состоится, следует из уведомления, разосланного 
12 января заместителем директора департамента 
промышленности и инфраструктуры правительст-
ва Валерием Шогеновым, дата пока не определена.

«На фоне головокружения от успехов в аппарат-
ной борьбе и победы над оппонентами на тариф-
ном поле ОАО РЖД полностью потеряло договоро-
способность в вопросах реформ,— полагает глава 

”
Infoline-Аналитики“ Михаил Бурмистров.— Ком-

пания не идет ни на какие компромиссы, отказы-
ваясь даже от тех полууступок, которые раньше ис-
пользовались ею как аргументы в поддержку сво-
ей позиции по ЦМР — например, от готовности к 
лизингу локомотивов, этим обосновывали отсут-
ствие необходимости частных инвестиций в тя-
гу». По мнению эксперта, сейчас остался послед-
ний барьер, не сломленный монополией,— прин-
цип публичности перевозок. Но вероятность того, 
что ОАО РЖД пролоббирует принцип take-or-pay 
или приоритетное оказание услуг инфраструкту-
ры, сейчас выше, чем вероятность каких-либо усту-
пок по ЦМР, считает господин Бурмистров.

Наталья Скорлыгина

Модель опять заехала в тупик
Железнодорожную реформу согласовать не удалось

Инвестиционные обещания 
главы «Роснефти» Игоря Сечи
на оказались завышенными: 
в 2016 году компания вложила 
750 млрд руб.— на 25% меньше, 
чем изначально предполагалось. 
Впрочем, за счет покупки «Баш
нефти», на которую пришлось 
 сэкономить средства, «Роснефть» 
улучшила показатели в добыче 
и переработке. Эксперты пола
гают, что с поиском средств на 
увеличенную до 1,1 трлн руб. ин
вестпрограмму 2017 года у ком
пании не должно возникнуть 
проблем, учитывая сильный 
 денежный поток.

Инвестпрограмма «Роснефти» вы-
растет на 30% в 2017 году, до 1,1 тр-
лн руб., сообщил глава нефтекомпа-
нии Игорь Сечин на встрече с прези-
дентом Владимиром Путиным. Уже 
в 2018 году компания ожидает роста 
инвестиций на 18%, до 1,3 млрд руб. 
При этом инвестиции компании 
в прошлом году — 750 млрд руб.— 
оказались на 25% ниже уровня, обо-
значенного в марте 2016 года. Круп-
нейшим приобретением «Роснеф-
ти» за 2016 год была «Башнефть», за 
которую госкомпания в четвертом 
квартале заплатила около 330 мл-
рд руб. По словам Валерия Нестеро-
ва из Sberbank Investment Research, 
«Роснефть» медленнее других круп-
нейших нефтекомпаний модерни-
зирует свои НПЗ и могла сэкономить 
на переработке, чем можно объяс-
нить снижение инвестиций. Нефте-
переработка на российских заводах 
«Роснефти» в 2016 году выросла на 
3%, до 87,5 млн тонн. В то же время, 

по сравнению с 660 млрд руб. в 2015 
году, инвестиции «Роснефти» все рав-
но показали рост на 13,6%.

По словам Александра Корнило-
ва из «Атона», и в прошлые годы ито-
говые показатели CAPEX «Роснеф-
ти» существенно отличались в мень-
шую сторону от прогнозов компа-
нии. При этом основной рост ин-
вестпрограммы в 2016 году был до-
стигнут за счет upstream-проектов в 
Восточной Сибири и влияния сдел-
ки по «Башнефти» (инвестиции неф-
текомпании в 2016 году оценива-
лись в 100 млрд руб.), подчеркива-
ет эксперт. По его оценкам, свобод-
ный денежный поток «Роснефти» к 
концу 2016 года составлял $6–7 мл-
рд, поэтому у компании не долж-
но возникнуть проблем с нахожде-
нием средств. По мнению экспер-
та, в этом году основной CAPEX пой-
дет на проекты в Восточной Сиби-
ри и бурение на зрелых активах — 

«Самотлорнефтегазе», «Юганскнеф-
тегазе». QIA и Glencore, купившие 
в декабре 19,5% акций «Роснефти», 
хотели получить льготы для Самот-
лорского месторождения, одного из 
крупнейших активов «Роснефти». В 
то же время, замечает господин Кор-
нилов, с ростом цен на нефть «пере-
работка будет чувствовать себя го-
раздо легче», поэтому в нынешнюю 
инвестпрограмму компания, воз-
можно, заложила дополнительные 
инвестиции в downstream, поясня-
ет эксперт. В настоящее время НПЗ 
«Роснефти» обладают наименьшей 
глубиной переработки среди круп-
нейших компаний. По словам Иго-
ря Сечина, в 2016 году она выросла 
до 71,2%. Ряд собеседников 

”
Ъ“ по-

лагает, что «Роснефть» после покуп-
ки «Башнефти» постарается продать 
свои наименее эффективные НПЗ.

Добыча нефти и конденсата 
«Роснефти», по словам господина Се-
чина, выросла в 2016 году на 4%, до 
210 млн тонн. Этот рост обусловлен 
новыми приобретениями, в том чи-
сле «Башнефтью» (добыча нефти в 
2016 году — около 20 млн тонн), тог-
да как по плану прогнозировалось 
сохранение предыдущих показате-
лей производства, отмечает Валерий 
Нестеров из Sberbank Investment 
Research. Вместе с тем «Роснефть» 
продолжает наращивать свое при-
сутствие на рынке газа — рост в 
2016 году на 7%, до 67 млрд кубоме-
тров. Таким образом, компания ста-
ла вторым по величине производи-
телем газа в России после «Газпрома» 
(см. 

”
Ъ-Online“ от 23 января).

Дмитрий Козлов

Игорь Сечин наверстает обещанное
«Роснефть» планирует увеличить инвестиции в 2017 году на 30%

«Газпром» потратит 21,3 млрд 
руб. на строительство портовой 
инфраструктуры для плавучего 
регазификационного термина
ла в Калининградской области, 
подрядчиком стал «Стройтранс
нефтегаз» Геннадия Тимченко 
и Газпромбанка. Цена выгля
дит относительно высокой, счи
тают собеседники 

”
Ъ“ на рын

ке, признавая, что она может 
заметно колебаться в зависи
мости от конкретной конфи
гурации проекта. Аналитики 
отмечают, что проекты, запу
щенные для повышения энер
гонезависимости, могут быть 
убыточны, но не исключено, 
что в дальнейшем их создание 
окажется оправданным.

«Газпром» выбрал ЗАО «Строй-
транснефтегаз» (СТНГ, основные ак-
ционеры — структуры Геннадия Тим-
ченко и ГПБ) подрядчиком создания 
инфраструктуры регазификацион-
ного завода в Калининградской об-
ласти. СТНГ за 21,3 млрд руб. (около 
$358 млн по текущему курсу) должен 
построить береговые объекты по 
приему СПГ — сам терминал с нави-
гационным обеспечением, морской 
и сухопутный газопроводы и другие 

сооружения. Контракт заключен как 
закупка у единственного поставщи-
ка. СТНГ получил и контракт на объ-
екты водорассольного комплекса 
для расширения Калининградского 
ПХГ до 800 млн кубометров активно-
го объема. Стройки финансируют из 
инвестпрограммы «Газпрома».

СПГ-терминал нужен для гаран-
тий энергонезависимости региона 
— на случай срыва поставок по дей-
ствующему газопроводу через Литву. 
У «Газпрома» сложные отношения с 
Вильнюсом из-за норм Третьего энер-
гопакета ЕС и разногласий с местной 
Lietuvos Dujos по цене на газ. Стро-
ительство терминала на базе плаву-
чей регазификационной установки 
должно завершиться в конце 2017 го-
да, он будет подключен к существую-
щему магистральному газопроводу 
в районе ПХГ. В начале января плаву-
чий терминал стоимостью $295 млн, 
строительство которого ведет корей-
ская Hyundai Heavy Industries Co., 
был спущен на воду. Первоначаль-
но предполагалось, что его мощ-
ность составит 2,7 млрд кубометров 
в год, но затем «Газпром» скорректи-
ровал ее до 2 млрд кубометров. СПГ 
предполагается поставлять с проек-
та «Ямал СПГ» НОВАТЭКа и собствен-

ного завода «Газпрома» «Балтийский 
СПГ», решение о строительстве кото-
рого монополия приняла в 2015 году. 
Также для энергонезависимости об-
ласти в июле «Калининградская ге-
нерация» (СП «Интер РАО» и «Роснеф-
тегаза») начала строить три газовые 
ТЭС. Всего будет построено четыре 
станции общей мощностью 1 ГВт, ин-
вестиции запланированы на уровне 
100 млрд руб., основную часть вло-
жит «Роснефтегаз».

Литва, также намеревающаяся из-
бежать зависимости от российского 
газа, в 2014 году уже запустила СПГ-
терминал в Клайпеде мощностью до 
4 млрд кубометров в год. Сейчас он 
недозагружен, в Литве его называ-
ли убыточным. Но он обошелся де-
шевле: инфраструктура стоила око-
ло €100 млн ($139 млн по курсу на на-
чало 2014 года), за аренду у норвеж-
цев базового судна по регазифика-
ции Вильнюс платит отдельно око-
ло €60 млн в год в течение десяти лет 
(затем Литва сможет выкупить его). 
Источники 

”
Ъ“ на рынке считают 

нормальной стоимость инфраструк-
туры для СПГ-терминала, аналогич-
ного калининградскому, в $250–
300 млн, но добавляют, что цена 
сильно зависит от входящих объек-

тов: лишний километр трубы может 
существенно увеличить стоимость. 
Екатерина Родина из «ВТБ Капитала» 
отмечает, что проекты, созданные в 
том числе по политическим сообра-
жениям энергобезопасности, часто 
бывают убыточными, но затем они 
могут оправдать себя, как это случи-
лось с газопроводом Nord Stream, в 
целесообразности строительства ко-
торого было много сомнений.

Ольга Мордюшенко

Энергонезависимость поплыла
«Газпром» построит инфраструктуру СПГ-терминала в Калининградской области

ЦИТАТА

Каждую компанию будем анали-
зировать индивидуально, чтобы 
определить, кто может заплатить 
более высокие, чем в прошлом 
году, дивиденды
— Игорь Шувалов,
первый вице-премьер РФ,  
19 января, в интервью Bloomberg
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деловые новости

Как стало известно 
”
Ъ“, владелец 

группы «Дело» Сергей Шишка-
рев стал соучредителем компа-
нии по производству сыра в Ко-
стромской области. Бизнесмен 
вместе с партнерами планирует 
на ладить выпуск более 180 тонн 
продукции в год. Общий объем 
инвестиций в проект может до-
стичь 600 млн руб. 

Владелец ГК «Дело» Сергей Шиш-
карев получил 37,5% в учрежденном 
9 января ООО «Келарь» (Костромская 
область), следует из данных ЕГРЮЛ. 
Такая же доля принадлежит Алек-
сандру Синявскому — бывшему топ-
менеджеру «Дела», а ныне финдирек-
тору UCL Holding Владимира Лиси-
на. Остальные 25% — у гендиректора 
«Келаря» Алексея Казанкова. Про-
филь деятельности ООО — произ-
водство молока и молочной продук-
ции. Чиновник из региона знает, что 
в планах «Келаря» строительство сы-
роварни мощностью переработки 
4–6 тонн молока в сутки, что позво-
лит выпускать более 180 тонн сыров 
в год. На первом этапе сырье будет 
приобретаться у местных произво-
дителей, но в дальнейшем компания 
не исключает возможность закупки 
собственного молочного стада, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. По его данным, 

продавать сыры «Келарь» собирается 
в Костроме и Москве. 

Господин Шишкарев рассказал 

”
Ъ“, что уже вложил в запуск произ-

водства 30 млн руб., при выходе на 
проектную мощность объем инвес-

тиций достигнет 600 млн руб. На-
чать выпуск сыров «Келарь» рассчи-
тывает весной-летом этого года. Биз-
несмен подчеркнул, что выступает в 
проекте только как инвестор, глав-
ным идеологом является господин 
Синявский. Последний вчера отка-
зался от комментариев. Господин 
Казанков также не стал отвечать на 
вопросы 

”
Ъ“.

• «Дело» — один из крупнейших 
транспортно-логистических холдин-
гов в стране, управляет активами 
в стивидорном, контейнерном и же-
лезнодорожном сегментах.  Общий 
грузооборот группы в 2016 году со-
ставил 6 млн тонн. Также «Дело» 
владеет 50% ООО «Мирогрупп ресур-
сы», которое занимается закупкой 
зерновых и масличных. В мае 2016 го-
да было учреждено ООО «Мирагро», 
в котором «Дело» принадлежит 58%. 
В июне ООО купило 7,5 тыс. га в Крас-
нодарском крае, говорил в июле в ин-
тервью 

”
Ъ“ Сергей Шишкарев. Исходя 

из оценки «Совэкона», «Мирагро» мог-
ло заплатить за участок до 945 млн 
руб. В планах «Дела» — создать «круп-
ный земельный банк» и наращивать 
собственное производство, заявлял 
господин Шишкарев. 
Планируемый объем выпуска «Ке-

ларя» в 180 тонн больше соответству-
ет ремесленному производству сы-
ров премиум-класса, для среднего 
ценового сегмента это небольшой 
показатель, говорит исполнитель-
ный директор «Союзмолока» Артем 
Белов. «Крупнейшие российские 

производители сыров в массовом 
сегменте выпускают до 10–20 тыс. 
тонн продукции в год»,— отмечает 
господин Белов. 

Каких-либо проблем со сбытом 
такого объема у «Келаря» возникнуть 
не должно, у российского рынка еще 
есть потенциал для роста, считает 
эксперт рынка молока и молочных 
продуктов Института конъюнктуры 
аграрного рынка Вадим Семикин. В 
январе—октябре 2016 году покупа-
тели переключились с более деше-
вых плавленых сыров и сырных 
продуктов на традиционные и моло-
дые сыры, продажи которых выро-
сли на 5,9%, до 491 тыс. тонн и на 
8,7%, до 45,3 тыс. тонн соответствен-
но, сказано в обзоре «Союзмолока».

Из-за действия в России продукто-
вого эмбарго сыроделие стало попу-
лярным направлением для инвести-
ций. На прошлой неделе 

”
Ъ“ писал, 

что бывший гендиректор российско-
го подразделения немецкой сети ги-
пермаркетов Globus Йоханнес Толай 
организовал небольшое производст-
во сыров в Рязанской области. Создан-
ная при его участии компания «Гол-
динские продукты питания» на пер-
вом этапе будет выпускать до 25 тонн 
сыров премиум-класса. В 2016 году не-
мецкий производитель DMK Deut-
sches Milchkontor приобрел Бобров-
ский сырный завод в Воронежской об-
ласти: в планах нового владельца уве-
личить мощность переработки на 40–
50% и расширить линейку сыров.

Анатолий Костырев

Сергей Шишкарев отведает сыра
Бизнесмен вложит до 600 млн руб. в его производство

Российские власти вернулись к идее регулирова-
ния деятельности мессенджеров вроде WhatsApp, 
Viber и Telegram. Описание таких сервисов вклю-
чено в поправки к закону «О связи», разработан-
ные Роскомнадзором и МВД при участии сотовых 
операторов. Последним этим же законопроектом 
упростят привлечение новых абонентов, разре-
шив продавать сим-карты через интернет.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался законопроект, предла-

гающий включить в закон «О связи» понятие «информа-
ционно-коммуникационные сервисы обмена мгновен-
ными сообщениями». Согласно документу, это услуги 
обмена электронными сообщениями электросвязи, не-
разрывно связанные с услугами связи. Организаторы 
распространения информации в интернете предостав-
ляют для этого программное обеспечение, позволяю-
щее идентифицировать пользователя, говорится в зако-
нопроекте.

Собеседник 
”
Ъ“ на рынке сотовой связи говорит, что 

проект разработал Роскомнадзор, в рабочей группе уча-
ствовали сотовые операторы. Представитель Роскомнад-
зора Вадим Ампелонский не подтвердил информацию о 
причастности ведомства к разработке поправок. По сло-
вам другого источника 

”
Ъ“, законопроект инициирова-

ло МВД, «заинтересованное в пресечении незаконных 
продаж сим-карт». В МВД на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Идея регулирования мессенджеров путем заключе-
ния договоров с операторами связи и идентификации 
клиентов таких сервисов содержалась в законопроекте 
Медиакоммуникационного союза (МКС, объединяет ме-
диахолдинги и сотовых операторов) о регулировании 
OTT-сервисов, но позже была исключена. Участники ин-
тернет-отрасли и рабочая группа «Связь и IT» экспертно-
го совета при правительстве РФ раскритиковали доку-
мент, заявив, что он нарушает конституционные права 

граждан, ограничивая приватность в общении между 
пользователями. В МКС не комментируют ситуацию.

Теперь поправки о мессенджерах могут быть включе-
ны в новый законопроект об упрощении бизнеса сото-
вых операторов. Согласно документу, с 1 января 2019 года 
сотовые операторы смогут заключать договоры об оказа-
нии услуг связи с абонентами «с помощью автоматизиро-
ванных устройств и в электронной форме». Кроме того, 
операторы получат возможность проверять достовер-
ность сведений об абонентах не только по паспорту, но и 
через единую систему идентификации и аутентифика-
ции (ЕСИА), квалификационную электронную подпись, 
единый портал госуслуг, с помощью подключения к сис-
темам госорганов. Поправки также вводят штрафы за рас-
пространения сим-карт без полномочий от оператора — 
2–5 тыс. руб. для физлиц, 100–200 тыс. руб.— для юрлиц. 
За незаконную продажу сим-карт иностранным гражда-
нином или лицом без гражданства планируется ввести 
штраф 50–60 тыс. руб. с конфискацией сим-карт, а также 
административный арест до 15 суток с выдворением за 
пределы РФ. Законопроект о регулировании сим-карт мо-
жет быть внесен в Госдуму вместе с разделом, регулирую-
щим мессенджеры, предполагает источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ходом разработки первого документа.
Представитель МТС Дмитрий Солодовников сообщил, 

что компания «полностью поддерживает положения зако-
нопроекта», который «даст дополнительный канал привле-
чения абонентов, облегчит процедуру их удаленной иден-
тификации и упорядочит распространение сим-карт». По-
правки решат проблему удаленной идентификации поль-
зователя, передали в Yota. Доступ к ЕСИА поможет операто-
рам с проверкой данных, указываемых в договорах, счита-
ют в «Вымпелкоме». В «МегаФоне» не стали комментиро-
вать инициативу. В Viber не ответили на запрос.

Роман Рожков, Владислав Новый

Мессенджеры подводят к идентификации
Разработаны новые поправки об их регулировании

Выручка от кинобилетов на се-
ансы IMAX в России в 2016 году 
выросла всего на 1% против 
12% у всего кинопроката, а до-
ля фильмов в этом формате 
в российском бокс-офисе сни-
зилась с 4,2% до 3,7%, составив 
1,79 млрд руб. При этом посе-
щаемость залов IMAX росла 
 быстрее, чем их кассовые сбо-
ры,— на 6,5%. Киносети снижа-
ли цены на билеты в этом фор-
мате, чтобы увеличить приток 
зрителей, объясняют участни-
ки рынка.

В 2016 году посещаемость россий-
ских кинозалов IMAX выросла на 
6,5%, до 3,58 млн проданных биле-
тов, а выручка с них — на 1%, до 1,79 
млрд руб., следует из данных Rent-
rak, предоставленных 

”
Ъ“ в IMAX. 

Кино в формате IMAX смотрели все-
го 0,8% от всех кинозрителей на 1,2% 
экранов, задействованных в кино-
прокате, но они обеспечили залам 
IMAX 3,7% российских киносборов, 
уточняет директор по маркетингу 
IMAX в России и странах СНГ Ольга 
Пильникова. В 2015 году 2% от всех 
проданных билетов дали компании 
4,2% от российского бокс-офиса.

Посещаемость и сборы IMAX ро-
сли медленнее всего кинотеатраль-
ного рынка России. Все кинотеатры 
в стране продали на 13% больше би-
летов — 191,6 млн, а их годовой бокс-
офис вырос на 12%, до 48,4 млрд руб., 
следует из данных той же Rentrak. 
Разница в динамике объясняется не-
сколькими причинами, говорят в 
IMAX. Так, количество обычных 
экранов росло быстрее, чем IMAX, к 
тому же многие кинотеатры снизи-
ли цены на билеты в этом формате. 
Кроме того, в залах IMAX идет огра-
ниченное количество фильмов (в 
2016 году их было 32) всего по две не-
дели, тогда как обычный прокат 
длится четыре-пять недель.

Выручка IMAX во всех странах 
присутствия за первые три кварта-
ла 2016 года составила $270 млн, 
включая $7,7 млн в России, следует 
из отчетности корпорации. Россия 
остается для IMAX третьим рынком 
по числу экранов после США и Ки-
тая. Всего их у IMAX 1145. За год 
IMAX открыла в России четыре но-
вых зала, теперь их 47. Всего в стра-
не открыли 448 новых залов, закры-
ли 80, на конец минувшего декабря 
в кинопоказе было задействовано 
4372 кинозала, подсчитала «Нева-
фильм Research».

«Формула кино» в 2016 году сни-
жала цены на IMAX, чтобы сделать 
формат доступнее, подтверждает 

гендиректор этой киносети Никита 
Щеголь. «Для нас это в любом случае 
увеличение выручки на одного зри-
теля. Кроме того, мы открывали но-
вые залы IMAX и поначалу работали 
на сниженных ценах с целью при-
влечь трафик и создать у зрителя 
опыт»,— поясняет он.

Гендиректор «Невафильм Re-
search» Олег Березин предостерегает 
от снижения цены на премиум-фор-
маты: при притоке зрителей может 
снизиться восприятие ценности та-
кого формата, «к снижению надо 
подходить аккуратно». В этом он ви-
дит причину слабого роста сборов 
IMAX. «Сейчас такой период, когда 
все пытаются найти новый баланс 
между предложением и его це-
ной»,— резюмирует он. Сама IMAX 
рекомендует наценку на свои биле-
ты на уровне 30% к стоимости билета 
на обычный сеанс, говорит собесед-
ник, знакомый с условиями работы 
корпорации. Кроме того, кинотеа-
тры платят IMAX за оборудование в 
залах и торговую марку.

Результаты премиум-форматов 
«очень зависят от контента», конста-
тирует Никита Щеголь. В 2012 году, 
когда готовился к выходу первый рос-
сийский фильм в IMAX «Сталинград», 
вице-президент IMAX Джон Шрайнер 
анонсировал планы по выпуску 
«двух-трех, а если получится, то даже 
четырех российских фильмов в год» 
(цитата по film.pro). С тех пор в этом 
формате в прошлом году вышли «Дуэ-
лянт» и «Экипаж», на этой неделе стар-
тует «Притяжение» Федора Бондарчу-
ка. Других российских картин в IMAX 
на этот год не анонсировалось. Из 
крупнейших голливудских релизов в 
этом формате в 2017 году ожидаются 
«Пираты Карибского моря: Мертвецы 
не рассказывают сказки», «Стражи Га-
лактики. Часть 2» и «Звездные войны: 
Эпизод 8».

Анна Афанасьева

У IMAX заело пленку
Выручка формата росла медленнее рынка

Передача сообщений через RDS 
также будет полезна для информиро-
вания о дорожной ситуации, чтобы 
водители не ехали туда, где произош-
ло ДТП, или чтобы вызвать к его месту 
врачей из числа автомобилистов, по-
ка не приехала скорая, предполагает 
Сергей Мартышков. Для этого нужно 
будет регламентировать перехват 
RDS и решить вопрос с компенсацией 
радиовещателям за короткие, дли-
тельностью до одной минуты, вклю-
чения в эфир, хотя они могут быть и 
безвозмездными, рассуждает он.

«Вопрос в начальной стадии обсу-
ждения»,— сообщила 

”
Ъ“ представи-

тель Минкомсвязи Екатерина Осад-
чая. По ее словам, идею иницииро-
вал департамент информационных 
технологий Москвы (ДИТ). В ДИТ ве-
дут технологические изыскания и 
определяют, насколько эффективно 
могут быть потрачены деньги на уве-
домление через RDS, рассказал 

”
Ъ“ 

руководитель ДИТ Артем Ермолаев. 
Одна из проблем в том, что функция 
RDS отключена на многих приемни-
ках, признает он. Но ДИТ изучает не 
только эту, но и «другие технологии».

Для рекламодателей минута ради-
оэфира в столице может стоить десят-

ки или сотни тысяч рублей: напри-
мер, согласно прайс-листу «Автора-
дио», однократная прокрутка 30-се-
кундного ролика на Москву с 8:00 до 
12:00 стоит 140 тыс. руб. Представите-
лям опрошенных 

”
Ъ“ радиохолдин-

гов неизвестно об инициативе сто-
личных властей, но они готовы отка-
заться от компенсации за включения 
через RDS. «Если оповещения будут 
действительно связаны с ЧП, о кото-
рых надо немедленно сообщить слу-
шателям, будут идти не слишком ча-
сто и не будут чересчур длинными, то 
интересы вещателей затронуты не бу-
дут»,— уверен руководитель спецпро-
ектов радиостанции «Серебряный 
дождь» Дмитрий Савицкий. По его 
мнению, «требовать компенсацию за 
оповещение людей о надвигающейся 
опасности аморально». «Это наш 
долг»,— добавил он.

Закон «О СМИ» обязывает редак-
ции незамедлительно и безвозмездно 
выпускать в эфир экстренную инфор-
мацию по требованию компетентно-
го федерального органа, напоминает 
гендиректор «Мультимедиа Холдин-
га» («Наше радио», Best FM и др.) Евге-
ний Киселев. «На наш взгляд, следует 
с пониманием отнестись к включе-
нию в эфир экстренной информации 
на безвозмездной основе, поскольку 

речь идет о социальной ответственно-
сти и общечеловеческих ценно-
стях»,— сообщил он.

По мнению президента Коллегии 
правовой защиты автовладельцев 
Виктора Травина, идея московских 
властей сейчас не очень актуальна. 
«Функция RDS была модной в середи-
не 1990-х годов, а сейчас каждый име-
ет смартфон, через который можно 
узнавать информацию о пробках, 
ДТП и путях подъезда. Никто не мо-
жет обязать автовладельцев слушать 
радиоприемники с RDS и покупать 
их. Если кому-то хочется на этой идее 
заработать, у них ничего не вый-
дет»,— поясняет он.

Тем не менее о внедрении экстрен-
ного информирования через RDS ду-
мают и в других странах. Как сообща-
ется на сайте Королевского техноло-
гического института Стокгольма, в 
первом квартале 2017 года городская 
скорая помощь протестирует переда-
чу через RDS спецсигнала и текстово-
го сообщения, чтобы предупреждать 
водителей за 10–15 секунд до прибли-
жения к ним. Разработчики этой сис-
темы рассчитывают таким образом 
охватить оповещениями две трети 
участников дорожного движения.

Владислав Новый,  
Елизавета Макарова

Скорая помощь приглушит музыку
с1

ЦИТАТА

Я думаю, что IMAX — это лучший 
киноформат из когда-либо 
 изобретенных. Это золотой 
 стандарт, которому должны соот-
ветствовать другие технологии
— Кристофер Нолан,  
кинорежиссер, в интервью DGA.org 
в 2012 году

Самые кассовые фильмы в IMAX 
в российском прокате в 2016 году

 Название Сборы  Общие 
  в залах IMAX сборы 
  (млн руб.) (млрд руб.)
1 «Доктор Стрэндж» 196 1,3

2 «Варкрафт» 160 1,3

3 «Фантастические твари 125 1,4 
 и где они обитают»

4 «Изгой-один:  122 0,65 
 Звездные войны. Истории»

5 «Отряд самоубийц» 102 1,6

Источник: IMAX, «Бюллетень кинопрокатчика».



культура

Куратором VII Московской ме-
ждународной биеннале объяв-
лена Юко Хасэгава, глава му-
зея современного искусства 
MOT в Токио. Биеннале откроет-
ся 15 сентября 2017 года, ее те-
ма — «Заоблачные леса». В каче-
стве основной площадки выбран 
московский Манеж. Комментиру-
ет МАРИНА АНЦЫПЕРОВА.

Предыдущая, VI Московская ме-
ждународная биеннале проходила на 
ВДНХ под руководством сразу трех ку-
раторов — Барта де Баре, Дефне Айас 
и Николауса Шафхаузена — под заго-
ловком «Как жить вместе?» и в непри-
вычном формате: вместо традицион-
ной выставки, которая подкрепляет-
ся разговорами, VI Московская биен-
нале состояла из лекций и дискуссий, 
параллельно которым художники со-
здавали свои работы. Не менее суще-
ственно и то, что это была последняя 
биеннале, комиссаром которой вы-
ступал Иосиф Бакштейн, руководив-
ший ею фактически с самого начала, 
с 2005 года. Вместо комиссара у но-
вой биеннале появился экспертный 
совет (его возглавил член президент-
ского Совета по культуре, комиссар 
павильона России в Венеции и рек-
тор института имени Репина Семен 
Михайловский) и оргкомитет. Сме-
нился и учредитель — вместо фонда 
«Московская биеннале» им стал спе-
циально созданный фонд «Биенна-
ле современного искусства». Одним 
из его организаторов стал галерист 
Дмитрий Ханкин, а возглавила но-
вую структуру Юлия Музыкантская.

Вчера Юко Хасэгава (интервью 
с ней см. на www.kommersant.ru) по-
обещала придерживаться более при-
вычного формата, чем тот, которым 
запомнилась биеннале-2015, и в пер-
вую очередь показывать выставку 
конкретных работ. За поэтической 
темой «Заоблачные леса» скрывается 
внимание к транзитному состоянию 
мира и все большему влиянию циф-
ровых технологий на жизнь. Госпо-
жа Хасэгава отмечает, что представи-
тели так называемого поколения по-
стинтернета, то есть те, кто родились 
после 1991 года, существуют в дру-
гой культурной реальности, а техно-
логии (они же облака) опосредуют не 
только коммуникацию, но и то, как 
новое поколение воспринимает мир. 
Леса выступают метафорой старого 
городского образа жизни, где «как за 
деревьями не видно леса, так и за сво-
ими проблемами люди не видят дру-
гих людей». Между обоими мирами 
есть взаимосвязь — как те, кто «нахо-
дится в облаках», ищут чувственных 
ощущений на земле, так и те, кто по-
ка в облачное состояние не перешел, 
могут в любой момент подключиться 
к технологиям. На эту дуальность ми-
ра и указывает Юко Хасэгава, предла-
гая художникам работать как с «обла-
ками», так и с «деревьями» — не забы-
вать о настоящем мире, но и не нару-
шать волшебство «облака».

Фигура Юко Хасэгавы представля-
ет собой интересный выбор в каче-

стве куратора. За плечами японки — 
7-я биеннале в Стамбуле, 29-я биен-
нале в Сан-Паулу (2010) и биеннале 
в Шардже, ОАЭ, в 2013 году. Ее ценят 
прежде всего за борьбу с европоцен-
тризмом в кураторской мысли — не 
только в выборе художников (с акцен-
том на Южную Америку и Восточную 
Азию), но также в поиске новых экс-
позиционных форматов, релевант-
ных каждому городу. Биеннале в Шар-
дже, например, была посвящена но-
вой культурной картографии и факти-
чески представляла собой широкий 
набор интервенций в городское про-
странство. Помимо кураторства боль-
ших биеннале Юко Хасэгава может 
похвастаться и серьезными музейны-
ми достижениями: руководство Му-
зеем современного искусства Токио 
(МОТ) пришлось на дефицит финан-
сирования, и к ее бесспорным заслу-
гам стоит отнести отлаживание рабо-
ты неповоротливой музейной струк-
туры с частными коллекционерами. 
Да этого руководила Музеем искусст-
ва XXI века в Канадзаве.

Несмотря на то что формат москов-
ской биеннале выглядит менее рево-
люционным на фоне предшеству-
ющей (Барт де Баре обещал «сделать 
проект, который войдет во все учеб-
ники кураторского дела»), выбор но-
сителя другой культурной оптики по-
тенциально может быть очень инте-
ресным. Долгие годы борьбы с бюро-
кратией, а также часто артикулиру-
емые симпатии к странам бывшего 
СНГ (в современном искусстве Грузии 
и Армении Юко Хасэгаве интересны 
самобытность, декоративность, вни-
мание к традиции и четкое, но не 
прямое политическое высказыва-
ние) могут в свою очередь дать пло-
ды. Кроме того, к достоинствам госпо-
жи Хасэгавы можно отнести и чувст-
во юмора: она написала книгу «Вве-
дение в искусство для девочек», об-
ращая внимание общественности 
на тот факт, что в Японии музеи пе-
реполнены женщинами, потому что 
бизнесменам средних лет интересны 
только работа и гольф.

КАДРЫ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Выше и ниже 
европоцентризма 
Юко Хасэгава стала куратором Московской 
биеннале современного искусстваВ центральном выставоч-

ном зале «Манеж» в Санкт-
Петербурге открылась 
экстраординарная вы-
ставка: «Китайская армия. 
Выставка современных 
китайских военных худож-
ников». По долгу службы 
на вернисаж отправилась 
КИРА ДОЛИНИНА. Оказа-
лось, что это самое значи-
тельное светское событие 
Петербурга в январе.

В первую очередь надо 
объяснить, что название этой 
выставки использует каждое 
слово в его самом что ни на 
есть прямом значении: это 
действительно выставка ху-
дожников с погонами, учив-
шихся или преподающих, 
или и то и другое, в Институте 
искусств Народно-освободи-
тельной армии Китая (НОАК). 
Тут не до шуток — в самой 
большой армии мира (она на-
считывает более 2 млн муж-
чин и женщин, состоящих на 
действительной службе) есть 
внушительный пул художни-
ков, чьей тематикой, местом 
работы, идеологией является 
война. И это при том, что соб-
ственно войн НОАК за всю 
свою историю провела не так 
уж много. Но всегда готова, 
и готова так, как нам и не сни-
лось,— официальный пресс-
релиз счастливо повествует, 
что под знамена НОАК сегод-
ня «может быть мобилизова-
но до 400 млн человек».

Цифра устрашающая. Но 
и искусство это пугает не 
меньше. Куда там прокли-
наемому нервной публикой 
Фабру с его чучелами, тут де-
ло куда серьезнее. Китайское 
фигуративное искусство, ко-
торое не пейзаж, а про лю-
дей, есть уникальная ветвь 
эволюции западного реали-
стического искусства. Неда-
ром именно в Китае лучшие 
копиисты в мире, которые 
хоть на базаре вам продадут 
вполне качественную Мону 
Лизу, хоть в дорогой галерее 
под заказ точка за точкой сма-
стерят все, что только ваша 
душа не пожелает. А если эти 
же способности к мимикрии 
да еще на тончайшую нюанс-
ную сетку традиционной ки-
тайской живописи, да с исто-
востью активных членов пар-
тии? То-то и оно.

Это страшная выставка, 
страшнее я не видела. На гро-
мадном экране закольцован 
парад женских войск, иде-
альные ряды идеальных тел 
идут и идут незнамо куда. 
Но согласно заветам класси-
ческой композиции и Лени 
Рифеншталь лично — идут 
по диагонали к рамке кадра, 
а оттого движение направ-
лено прямо на тебя. Под по-
толком висят зеленые ящи-

ки (вроде от картин, но боль-
ше похожие на ящики от сна-
рядов) с красными звездами. 
Под ними — искусство. Там 
и сям огромные воины Тер-
ракотовой армии, но они де-
ти по сравнению с теми, кто 
населяет километры холстов. 
Отечественному зрителю это 
представить легко: вот как бы 
оттепель—суровый стиль—
военная тематика, но с ки-
тайской тщательностью, ки-
тайским отношением к гри-
масам и со знанием того, что 
кроме соцреализма бывает 
что-то иное. Результат превос-
ходит все ожидания: китай-
ские красноармейцы наплы-
вают на тебя с оскалом бор-
цов сумо; гиперреалистиче-
ские ветераны бренчат орде-
нами и морщинами; «женщи-
ны-знаменосцы» готовы ри-

нуться в бой; царит фалличе-
ский культ задранных вверх 
ракетных установок; телеви-
зор Нам Джун Пайка обора-
чивается тут рамкой для оче-
редного краснознаменного 
парада зеленых человечков, 
а прекрасные торсы а-ля Дей-
нека — оргиастической сце-
ной военного счастья на фо-
не все тех же обязательных 
ракет. Искусство крепкое, не 
подкопаешься, в оборот взято 
все, что так или иначе подхо-
дит (от того же сурового стиля 
до поп-арта и фотореализма), 
но именно своей мастерови-
тостью и пугающее. Оно серь-
езно до скрежета зубовного, 
ни капли иронии, ни секун-
ды саморефлексии. Это вам 
не постмодернизм с его игра-
ми с прошлым, это то, с чем 
мы еще не встречались,— это 
партийное искусство самого 
что ни на есть будущего. При 
этом вполне возможно, что 
и нашего с вами.

Посмотреть на это специ-
фическое зрелище в Манеж 
явилась вся художественно-

гламурная тусовка Северной 
столицы. Столько избранно-
го народа вернисажи Эрми-
тажа не всегда собирают. Ну 
губернатор Полтавченко, во-
обще-то редко-редко посеща-
ющий культурные меропри-
ятия,— это хотя бы понятно: 
Китай — важнейший эконо-
мический партнер, нельзя не 
уважить. Ну десятки людей 
в российской военной фор-
ме. Ну статусные тусовщики. 
Но зачем это понадобилось 
тем, чья деятельность проис-
ходит на поле современного 
искусства, то есть как бы на 
другом полюсе от всей этой 
военщины? Куратором все-
го этого красно-зеленого ша-
баша выступил ректор пе-
тербургской Академии ху-
дожеств и комиссар россий-
ских павильонов на обеих 
Венецианских биеннале Се-
мен Михайловский. Чело-
век умный, хитрый и свою 
выгоду знающий. Его студен-
ты в технике и знании исто-
рии искусства XX века хрома-
ют — им у этих китайцев яв-

но есть чему поучиться. Его 
гости пришли уважить хозя-
ина — на сцене отечествен-
ного современного искусст-
ва все меньше осталось угол-
ков, где можно не учиты-
вать государственные трен-
ды, а Михайловский — от-
личный флюгер, только сле-
ди. Вот и Гриша Брускин оше-
ломленно бродит по Мане-
жу — вроде бы отличный ма-
териал для него как для ху-
дожника. Ан нет — в тот же 
день стало известно, что Ми-
хайловский отправляет его 
летом представлять Россию 
на Венецианской биеннале. 
Брускину Венеция не будет 
в новинку, но теснота худо-
жественного ряда становит-
ся угрожающей. И сотни лю-
дей, давно и серьезно зани-
мающихся современным ис-
кусством, добровольно с до-
вольными лицами разгля-
дывающих мертвое искусст-
во китайской военщины,— 
это диагноз. И смехом эта бо-
лезнь не излечится — эти лю-
ди не смеялись.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Развеска боем 
«Китайская армия» в Петербурге
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В прокат выходит фильм Оливье Ассаяса «Персональный покупатель».  
Интервью с режиссером — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Искусство современ-
ных китайских воен-
ных художников серь-
езно до зубовного 
скрежета   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Куратор Юко Хасэгава предла-
гает художникам одновремен-
но витать в «облаках» и не отры-
ваться от реальности   
ФОТО GETTY IMAGES  

FOR THE NEW YORK TIMES

НАГРАДЫ

Цирковой «Оскар» достался российским акробатам
Международный цирковой фестиваль в Монте-Карло, который проходит в Мо-
нако в 41-й раз, считается самым большим и престижным цирковым фору-
мом в мире, сравнимым по значимости с кинематографическим «Оскаром». 
Его главную награду — «Золотого клоуна» — завоевали российские артисты 
под руководством Сергея Трушина с номером «Подкидные доски»: в нем Ар-
тем Грицаенко исполняет уникальный трюк — четыре сальто-мортале на од-
ной ходуле. Серебро взяли братья Запашные с аттракционом «Среди хищни-
ков». Награды победителям сегодня вручит председатель жюри — принцесса 
Монако Стефания. Сам фестиваль продлится до 29 января. Рита Русакова, ТАСС

НАСЛЕДИЕ

Выйдет ранее не публиковавшийся 
рассказ Марка Твена
Ранее не публиковавшийся и считавшийся уте-
рянным рассказ Марка Твена «Похищение прин-
ца Олеомаргарина» будет осенью напечатан от-
дельной книгой. Текст публикации основан на ру-
кописных заметках по мотивам сказки, которую 
американский писатель рассказал своим дочерям 
в Париже в 1879 году. Как сообщает газета The New 
York Times, хотя Твен по просьбе детей придумы-

вал и рассказывал сказки почти каждую ночь, «По-
хищение принца» является единственным приме-
ром, когда писатель счел нужным перенести такую 
историю на бумагу. Сказка считалась утерянной, 
но в 2011 году ученому Джону Берду удалось обна-
ружить ее 16-страничный черновик в архиве пи-
сателя в Калифорнийском университете в Беркли. 
Находка была сделана благодаря тому, что иссле-
дователь изучал кулинарные пристрастия Твена 
и обращал особое внимание на соответствующие 

термины. Героем сказки является мальчик, умею-
щий разговаривать с дикими животными и моби-
лизующий их для спасения похищенного принца. 
По словам издателей, не лишенный сатирической 
окраски рассказ повествует о милосердии и отва-
ге перед лицом тирании. Иллюстрированная кни-
га издательства Random House выйдет 26 сентября, 
когда исполнится ровно 150 лет первой книге Мар-
ка Твена — сборнику рассказов «Знаменитая скачу-
щая лягушка из Калавераса». «РИА Новости»
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В матче 1/4 финала Australian Open  
Анастасия Павлюченкова  
сыграет с Винус Уильямс

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

Одиночницы готовы повторить
Российские фигуристки вновь претендуют на полный комплект наград

В Остраве (Чехия) завтра стартует кон-
тинентальное первенство по фигурно-
му катанию. На традиционно успешном 
для сборной России турнире наши фи-
гуристы вновь рассчитывают на медали 
во всех четырех видах — от полного ком-
плекта в соревновании женщин до мак-
симум одной награды в состязании тан-
цевальных дуэтов.

Состав российских участников чемпио-
ната Европы был сформирован по итогам 
прошедшего в минувшем декабре чемпио-
ната России по спортивному принципу, и с 
учетом выступления команды на прошло-
годнем чемпионате Европы в Братиславе на-
ша сборная имеет в Остраве максимальное 
представительство — по три одиночника и 
пары в каждом из четырех видов.

В Братиславе, напомним, Евгения Медве-
дева, Елена Радионова и Анна Погорилая за-
воевали полный комплект наград. На этот 
раз Елена Радионова на континентальный 
чемпионат не отобралась, а ее место в соста-
ве заняла дебютантка Мария Сотскова — се-
ребряный призер юниорского чемпионата 
мира-2016, она в этом сезоне в финале Гран-
при была пятой, а на чемпионате России — 
третьей. Но и теперь покорить весь пьедестал 
в Чехии российским фигуристкам по силам.

А помешать им решить эту задачу теоре-
тически способна, пожалуй, только вернув-
шаяся в этом году на большой лед бронзо-
вый призер сочинской Олимпиады, пяти-
кратная чемпионка Европы и экс-чемпион-
ка мира итальянка Каролина Костнер, кото-
рой 8 февраля исполнится 30 лет. После Со-
чи ее дисквалифицировали за укрывательст-
во своего бойфренда — ходока Алекса Шва-
цера — от офицеров антидопинговой служ-
бы. Однако к своему первому после переры-
ва сезону, к которому фигуристка трениро-
валась под надзором Алексея Мишина, она 
подготовила, прямо скажем, не слишком 
сложные программы, которые к тому же на 
двух декабрьских турнирах прошлого года в 
Хорватии и Италии представила далеко не 
на чемпионском уровне.

Медали в турнире спортивных пар пред-
сказуемо разыграют между собой три дуэта 
— два российских и один из Германии. Это 
олимпийские чемпионы в команде, облада-
тели личного олимпийского серебра Ксения 
Столбова—Федор Климов, начавшие сезон с 
победы на чемпионате России в Челябинс-
ке, Евгения Тарасова—Владимир Морозов, 
выигравшие в декабре прошлого года финал 
Гран-при, а также бронзовые медалисты чем-
пионата мира-2016 Алена Савченко—Брю-
но Массо. На высокие места претендуют еще 
два дуэта: наш Наталья Забияко—Александр 
Энберт и французский Ванесса Джеймс—
Морган Сипре.

Назвать имя будущего чемпиона Европы 
среди одиночников-мужчин можно уже сей-
час. Им пятый раз подряд наверняка станет 
испанец Хавьер Фернандес, который к сво-
им 25 годам кроме титулов чемпиона мира 
двух последних лет завоевал огромный ав-
торитет у судей (в частности, за то, что пер-
вым исполнил сразу три четырехоборотных 
прыжка в произвольной программе), а так-
же обожание публики за свой непревзой-

денный артистизм. За два оставшихся при-
зовых места на льду арены в Остраве развер-
нется достаточно серьезная борьба, статиста-
ми в которой россияне становиться не наме-
рены. Это и чемпион страны Михаил Коля-
да, и обладатель серебра и бронзы чемпиона-
тов Европы двух прошлых лет Максим Ков-
тун, уступивший национальное первенст-
во впервые за четыре года, а также дебютант 
Александр Самарин. Их главными соперни-
ками станут израильтяне Алексей Быченко 
и Даниэль Самохин, ну и, конечно, прыжки 
в четыре оборота, от количества, а главное, 
от качества исполнения которых и будет за-
висеть конечный результат.

Вряд ли что-то экстраординарное по ча-
сти определения обладателей чемпионско-
го титула произойдет и в турнире танце-
вальных дуэтов. Двукратные чемпионы Ев-
ропы и мира французы Габриэлла Папада-
кис и Гийом Сизерон могут сегодня проиг-
рать только канадцам Тессе Вёрчу и Скотту 
Мойру, что, собственно, и случилось в фи-
нале Гран-при в Марселе. Однако в Европе 
их первенство неоспоримо. Наши Екатери-
на Боброва и Дмитрий Соловьев, ставшие в 
прошлом году в Братиславе третьими, по-
пробуют нынче оспорить вторую позицию 
у итальянцев Анны Каппеллини и Луки Ла-
нотте. Впрочем, с мыслью о награде приле-
тели в Чехию и две другие российские па-
ры — Виктория Синицына—Никита Каца-
лапов и обладатели европейской бронзы 
образца 2015 года Александра Степанова—
Иван Букин.

Валерия Миронова

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

России не добавили  
нового допинга
Два очередных разоблачительных фильма  
не стали громкими событиями

Очередная допинговая атака на россий-
ский спорт состоялась благодаря сра-
зу двум документальным фильмам, про-
демонстрированным в минувший уикенд. 
Однако резонансной она не получилась. 
Ни в фильме немца Хайо Зеппельта, рас-
сказывающего о ситуации в легкой ат-
летике, ни в картине американца Брайа-
на Фогеля, главным героем которой стал 
Григорий Родченков — основной инфор-
матор независимого эксперта Всемир-
ного антидопингового агентства (WADA) 
Ричарда Макларена, каких-то свежих сен-
сационных разоблачений не прозвучало.

Оба фильма, показанные в минувшие 
выходные, предваряли довольно громкие 
анонсы. Однако после их просмотра даже 
традиционно уделяющие много внимания 
теме российского допингового кризиса за-
падные средства массовой информации не 
посчитали нужным обозначить их как круп-
ное событие. И в этом нет ничего странного.

Режиссер Хайо Зеппельт снял для телека-
нала ARD уже пятый документальный фильм, 
рассказывающий о проблемах с допингом в 
России, в первую очередь в легкой атлетике. 
Но если первые действительно получились 
громкими (во многом из-за них, скажем, дис-
квалификации подверглась Всероссийская 
федерация легкой атлетики, ВФЛА), то послед-
ние такими уже не назовешь. Центральным 
персонажем очередного фильма оказался не 
слишком известный стайер Андрей Дмитри-
ев, который считает, что в борющемся за вос-
становление статуса виде спорта после кризи-
са «никаких изменений так и не произошло». 
«Я вижу тренеров, которые, я знаю, имели де-
ло с допингом. Они продолжают работать, как 
и спортсмены, принимавшие запрещенные 
препараты. Я не могу сказать, продолжают ли 
они использовать допинг, но некоторые из 
них по-прежнему в сборной»,— сказал, в част-
ности, господин Дмитриев.

Единственное его конкретное обвинение 
относится к известному тренеру Владимиру 
Казарину. Тот был в числе специалистов, от-
страненных от деятельности, после того как 
разразился допинговый кризис. Так вот, Ан-
дрей Дмитриев заявил, что встречал Влади-
мира Казарина на тренировочных сборах — 
например, в Киргизии и Челябинске, а также 
предоставил снятое на телефон видео: на нем 
господин Казарин дает указания спортсме-
нам, находясь в закрытом легкоатлетическом 

манеже. Господин Дмитриев говорит, что этот 
эпизод имел место в Челябинске 12 января.

В российской легкой атлетике отреаги-
ровали на фильм Хайо Зеппельта достаточ-
но спокойно. Президент ВФЛА Дмитрий 
Шляхтин сообщил ТАСС, что федерация го-
това представить Международной федера-
ции легкой атлетики (IAAF) доказательства 
соблюдения правил отстранения тренеров, 
и предположил, что «если они сборы и про-
водили, то организованы они были на их 
личные деньги». «Им ничто не мешает арен-
довать гостиницу и тренировать там, где им 
понравится»,— отметил господин Шляхтин. 
В легкоатлетическом манеже Уральского го-
сударственного университета физической 
культуры уточнили, что не могли препят-
ствовать посещению Владимиром Казари-
ным соревнований, если он захотел прийти 
на них как зритель, и его общению со знако-
мыми спортсменами. А министерство физи-
ческой культуры и спорта Свердловской об-
ласти (Владимир Казарин ранее представлял 
нижнетагильский клуб «Спутник») пообеща-
ло проверить информацию.

Фильм Брайана Фогеля «Икар» был еще 
менее насыщен разного рода фактами. Его 
главным героем стал бывший директор Мо-
сковской антидопинговой лаборатории 
Григорий Родченков. Именно на показани-
ях переехавшего в США профессора Родчен-
кова во многом базируется доклад Ричар-
да Макларена, из-за которого России при-
шлось сражаться за то, чтобы не быть «отце-
пленной» от Олимпиады в Рио-де-Жанейро.

Первая половина картины вообще посвя-
щена истории знакомства режиссера с Гри-
горием Родченковым. Откровения господи-
на Родченкова относительно ситуации в рос-
сийском спорте — это вторая часть, но и в 
ней те, кто внимательно следил за экскала-
цией допингового кризиса, не обнаружат 
ничего нового. Все его рассказы фактически 
повторяют нашумевшее интервью, которое 
профессор дал в прошлом году The New York 
Times, а также показания для отчетов Ричар-
да Макларена. Снова — слова о государствен-
ной допинговой программе, снова — хитрая 
схема подмены проб в сочинской лаборато-
рии во время Олимпиады 2014 года. Разве 
что к дырке в стене и прочим «гаджетам» до-
бавляются якобы прорытые под зданием «се-
кретные тоннели».

Алексей Доспехов

Евгения Медведева, выигравшая 
в прошлом году все крупные междуна-
родные турниры, является основной 
претенденткой на золото чемпионата 
Европы в Остраве    ФОТО REUTERS

РЕЙТИНГ

«Спартак» идет тридцатым
Московский футбольный клуб «Спартак» 
занял 30-е место в списке лучших команд 
Лиги чемпионов за всю историю проведе-
ния турнира. Об этом сообщается на сайте 
Союза европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA).

UEFA составил сводную таблицу, в кото-
рой учитываются результаты европейских 
клубов в Лиге чемпионов начиная с сезо-
на-1992/93. Самым успешным клубом стал 
мадридский «Реал», на счету которого 21 

участие в турнире и 5 завоеванных трофе-
ев, 231 проведенный матч и 319 набранных 
очков. Второе место занимает другой испан-
ский клуб — «Барселона», отстающая от ли-
дера на пять очков. Замыкает тройку немец-
кая «Бавария», в активе которой 284 балла. 

Среди российских клубов лидером явля-
ется «Спартак», который 11 раз принимал 
участие в турнире, провел 74 матча и набрал 
132 очка. ЦСКА занимает 38-е место, «Зенит» 
расположился на 42-й строчке, «Локомотив» 
идет 60-м, «Рубин» — 75-м. ТАСС

ТУРНИРЫ

Даниил Медведев  
дебютирует  
в сборной России
Президент Федерации тенниса России и ка-
питан национальной сборной в Кубке Дэви-
са Шамиль Тарпищев объявил состав коман-
ды, которая с 3 по 5 февраля на закрытом 
корте в городе Ниш проведет матч Мировой 
группы против сборной Сербии. В нем при-
мут участие Андрей Кузнецов (на данный 
момент — 45-й в рейтинге ATP), Карен Хача-
нов (52-й), дошедший недавно до финала на 
турнире в Ченнае дебютант российской ко-
манды Даниил Медведев (63-й) и Констан-
тин Кравчук (88-й).

В свою очередь, хозяева намерены выста-
вить знаменитого Новака Джоковича (2-й в 
рейтинге ATP), который первоначально не 
планировал играть с россиянами, но после 
неожиданного поражения во втором круге 
Australian Open изменил свой календарь, 
Виктора Троицки (35-й), Душана Лайовича 
(94-й) и 40-летнего играющего капитана Не-
нада Зимоньича (57-й в парном разряде). На-
помним, что это будет первый матч россий-

ской сборной в Мировой группе Кубка Дэви-
са с февраля 2012 года. Евгений Федяков

Петр Петров будет драться  
за титул чемпиона мира  
в Манчестере
Бой за титул чемпиона мира в весовой катего-
рии до 61,2 кг по версии Всемирной боксер-
ской организации (WBO) между россиянином 
Петром Петровым и британцем Терри Флана-
ганом состоится 8 апреля в Манчестере (Анг-
лия), сообщает britishboxers.co.uk со ссылкой 
на заявление промоутера Фрэнка Уоррена.

Петр Петров известен российским бо-
лельщикам по бою с аргентинцем Маркосом 
Майданой за титул чемпиона мира Всемир-
ной боксерской ассоциации (WBA), в кото-
ром он потерпел досрочное поражение в чет-
вертом раунде после трех нокдаунов. Всего 
на счету 33-летнего россиянина 38 побед (19 
нокаутом), четыре поражения и две ничьи.

Терри Фланаган владеет титулом WBO с 
2015 года. В активе 27-летнего боксера 32 по-
беды (13 нокаутом) и ни одного поражения. 
ТАСС, «Р-Спорт»

КАДРЫ

Берни Экклстоуну дали срок до конца недели
Генеральный промоутер «Формулы-1» может покинуть свой пост

Генеральный промоутер «Формулы-1», 
самой престижной гоночной серии ми-
ра, Берни Экклстоун уже на этой неде-
ле может покинуть свой пост. С таким 
заявлением, ссылаясь на собствен-
ные источники, выступила телекомпа-
ния BBC. Уход 86-летнего Экклстоуна, 
отдавшего 40 лет превращению «Фор-
мулы-1» в одно из наиболее успешных 
коммерческих предприятий мирового 
спорта, трудно назвать неожиданным. 
Новые владельцы серии из Liberty Media 
особо и не скрывали, что кадровые пере-
становки неизбежны.

Берни Экклстоун, сыгравший, пожалуй, 
ключевую роль в превращении «Формулы-1» 
из обычной гоночной серии в многомилли-
ардную индустрию, возможно, отойдет от 
дел уже на этой неделе. Об этом сообщает 
BBC. По информации источников в компа-
нии Formula 1 Management, которую пока 
возглавляет господин Экклстоун, даже если 
отставка не состоится до конца недели, она 
практически наверняка случится в течение 
месяца. Дело в том, что Берни Экклстоун не 
согласен с предложенной ему новым вла-
дельцем коммерческих прав «Формулы-1» 
— американской компанией Liberty Media 
— ролью свадебного генерала.

Отметим, что о возможном уходе госпо-
дина Экклстоуна из «Формулы-1», которой 
он посвятил 40 лет жизни, всерьез заговори-
ли осенью прошлого года, когда фонд CVC 
Capital Partners, владевший контрольным 
пакетом акций серии с 2005 года, принял 
предложение Liberty Media о продаже бу-
маг. Тогда специалисты оценивали сделку 
в $8 млрд. Впрочем, как утверждал сам Бер-
ни Экклстоун, новые хозяева «Формулы-1» 
предложили ему остаться на прежней долж-
ности еще на три года. Уже тогда это вызы-
вало вопросы, поскольку Liberty Media ре-
шила передать общее руководство Чейзу 
Кэри, а работать с оглядкой на начальников 
Берни Экклстоун не привык. Теперь же по-

мимо Чейза Кэри в обновленное руковод-
ство «Формулы-1» могут прийти и другие 
люди, присутствие которых действитель-
но сведет роль господина Экклстоуна к чи-
сто символической. В частности, коммерче-
скую часть, включая работу со спонсорами, 
организаторами гонок, маркетинг, реализа-
цию медийных прав, предполагается отдать 
под управление бывшего вице-президента 
крупнейшего спортивного телеканала США 
ESPN Шона Братчеса. Что касается спортив-
ного направления, то его, похоже, возгла-
вит один из наиболее успешных конструк-
торов и менеджеров в истории «Формулы-1» 
Росс Браун, который также будет отвечать 

за выстраивание отношений с командами 
и курировать технические аспекты.

Как бы то ни было, вопрос о дальней-
шем пребывании Берни Экклстоуна в «Фор-
муле-1» должен решиться до конца первого 
квартала текущего года. Именно до его исте-
чения Liberty Media должна закрыть сделку 
по выкупу бумаг у CVC Capital. Некоторая за-
держка была вызвана тем, что значительную 
часть средств — необходимые для выкупа 
акций $1,55 млрд — Liberty Media планиро-
вала привлечь за счет допэмиссии собствен-
ных акций. Решение о том, что она состоит-
ся, было принято только на прошлой неделе.

Тогда же собрание акционеров Liberty 
Media постановило переименовать компа-
нию в Liberty Formula One Group. Добавим, 
что смену владельца контрольного пакета ак-
ций «Формулы-1» уже успела утвердить Ме-
ждународная автомобильная федерация (FIA).

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Оттава»—«Колумбус» 6:7 (овертайм). «Нью-Йорк Айлендерс»—
«Филадельфия» 2:3 (овертайм; Проворов («Филадельфия»), 
1+0). «Чикаго»—«Ванкувер» 4:2. «Миннесота»—«Нэшвилл» 
2:4. «Питсбург»—«Бостон» 5:1 (Малкин («Питсбург», 0+2). 
«Детройт»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 0:1 (овертайм).

Теннис
Четвертый Australian Open
Мужчины. Давид Гоффен (Бельгия, 11)—Доминик Тим (Ав-
стрия, 8) 5:7, 7:6 (7:4), 6:2, 6:2. Милош Раонич (Канада, 3)—Ро-
берто Баутиста (Испания, 13) 7:6 (8:6), 3:6, 6:4, 6:1. Григор Ди-
митов (Болгария, 15)—Денис Истомин (Узбекистан) 2:6. 7:6 
(7:2), 6:2, 6:1. Рафаэль Надаль (Испания, 9)—Гаэль Монфис 
(Франция, 6) 6:3, 6:3, 4:6, 6:4.
1/4 финала. 24.01. Станислас Вавринка (Швейцария, 4)—Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция, 12), Михаил Зверев (Германия)—
Роджер Федерер (Швейцария, 17). 25.01. Надаль—Раонич, 
Гоффен—Димитиров.
Женщины. Серена Уильямс (США, 2)—Барбора Стрыцова (Че-
хия, 16) 7:5, 6:4. Джоанна Конта (Великобритания, 9)—Екате-
рина Макарова (Россия, 30) 6:1, 6:4. Мирьяна Лучич-Баро-
ни (Хорватия)—Дженнифер Брейди (США) 6:4, 6:2. Каролина 
Плишкова (Чехия, 5)—Дарья Гаврилова (Австралия, 22) 6:3, 6:3.

1/4 финала. 24.01. Винус Уильямс (США, 13)—Анастасия Пав-
люченкова (Россия, 24), Коко Вандевей (США)—Гарбинье Му-
гуруса (Испания, 7). 25.01. Плишкова—Лучич-Барони, Конта—
С.Уильямс.

Гандбол
Мужчины. Чемпионат мира во Франции
1/8 финала. Катар—Германия 21:20. Хорватия—Египет 21:19.
Сегодня в 1/4 финала встречаются: Норвегия—Венгрия, Фран-
ция—Швеция, Словения—Катар, Испания—Хорватия.

Шахматы
Супертурнир в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
Восьмой тур. Левон Аронян (Армения)—Аниш Гири (Нидер-
ланды) 1:0. Рихард Раппорт (Венгрия)—Магнус Карлсен (Норве-
гия) 1:0. Люк ван Вели (Нидерланды)—Ян Непомнящий (Россия) 
0,5:0,5. Пентала Харикришна (Индия)—Вэй И (Китай) 0,5:0,5. 
Башкаран Адхибан (Индия)— Дмитрий Андрейкин (Россия) 
1:0. Павел Эльянов (Украина)—Радослав Войташек (Польша) 
0,5:0,5. Сергей Карякин (Россия)—Уэсли Со (США) 0,5:0,5.
Положение участников. 1. Со — 5,5 очка. 2–3. Вэй И, Эль-
янов — по 5. 4–7. Карякин, Адхибан, Аронян, Карлсен — 
по 4,5. 8–9. Гири, Харикришна — по 4. 10–11. Андрейкин, 
Войташек — по 3,5. 12–13. Непомнящий, Раппорт — по 3. 
14. Ван Вели — 1,5.

За 40 лет на посту руководителя  
«Формулы-1» Берни Экклстоун  
превратил ее в одно из наиболее 
успешных спортивных предприятий    
ФОТО ESTADAO CONTEUDO/AFP
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